
Академик 
Юрий Бузиашвили: 
Создание вживляемых 
нейрочипов обеспечит 
новый подход к лечению 
сложных патологий

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 6 сентября Большой театр откроет 
свой 245-й сезон

По воле искусства

Петр Аннин, 
Владимир Баршев, 
Владимир Кузьмин

А
втовладельцев предло-
ж е н о  о с в о б о д и т ь  от 
уплаты транспортного 

налога. Соответствующий за-
конопроект  внесла в Госдуму 
группа депутатов. Правитель-
ство не под держивает эту 
идею. Некоторые защитники 
прав автомобилистов считают 
невозможным отказ от налога, 
но настаивают на его реформи-
ровании.

Битва за отмену этого нало-
га длится уже более десяти лет. 
При каждой заправке автовла-
делец платит акциз за топливо, 
который идет на содержание 
дорог. Но, помимо этого, с него  
еще берут транспортный на-
лог. Кроме того, он платит за 
проезд по платным дорогам и 
за парковку своего автомоби-
ля. А ведь и дороги строятся, и 

парковки организуются из тех 
средств, которые он уже запла-
тил в виде акциза и транспор-
тного налога. 

— Сегодня, по сути, имеет 
место двойное налогообложе-
ние собственников транспор-
тных средств, — объясняет 
один из авторов законопроек-
та депутат Борис Пайкин. — 
Они платят акциз и еще еже-
годно уплачивают транспор-
тный налог. При этом послед-
ний исчисляется с учетом мощ-
ности двигателя. В результате 

транспортный налог платят 
одинаково те, кто за рулем ав-
томобиля ежедневно, и те, кто 
использует его лишь изредка. В 
этом состоит главная неспра-
ведливость, которую необхо-
димо устранить.

Напомним, что акциз вво-
дили как раз для отмены тран-
спортного налога. Предполага-
лось, что водители будут пла-
тить так, как они ездят. Сам на-
лог планировали упразднить, 
когда собираемая сумма ста-
нет меньше, чем бюджет полу-

чает от акцизных сборов. Этот 
момент уже давно наступил, но 
отмены налога не случилось.

— Ценообразование на рын-
ке топлива, которое дорожает 
и при растущей, и при падаю-
щей нефти, увеличивает на-
грузку на владельцев машин за 
счет постоянно растущего ак-
циза, — поясняет еще один ав-
тор законопроекта глава Коми-
тета  Госдумы по труду, соци-
альной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов. — Факти-
чески двойное налогообложе-
ние бьет по карману водителей 
и повышает градус социальной 
напряженности. Отмена тран-
спортного налога представля-
ется уместной и своевремен-
ной. Регионам крайне сложно 
отменить этот налог, посколь-
ку они будут автоматически 
лишены субсидий из федераль-
ного бюджета, поэто-
му это надо сделать на  
федеральном уровне.

Ирина Муравьева

В 
этот день Большой те-
атр откроется впер-
вые за полгода, при-
чем не одноактным 
или камерным спек-
таклем, а эпической 
оперной драмой Вер-
ди «Дон Карлос» на 
Исторической сцене, 

с участием мировых звезд — 
Анны Нетребко, Ильдара Абдра-
закова, Юсифа Эйвазова. Воз-
можно, принцип «вопреки об-
стоятельствам» станет знаком 
всего 245-го сезона Большого 
театра, представившего, несмо-
тря на все ограничения и поте-
ри, связанные с пандемией, но-
вую афишу с названиями 17 
премьер. О том, с какими сила-
ми Большой театр вышел из ка-
рантина, каким правилам будут 
следовать в новом сезоне, что 

представит зрителям на трех 
своих сценах, состоялся разго-
вор с генеральным директором 
Большого театра Владимиром 
Уриным.

Театр это всегда вопреки 
Большой театр, как и все те-
атры в мире, полгода не от-
крывал свой занавес, не давал 
спектаклей, не репетировал. 
Что для вас, кроме общих для 
всех руководителей проблем, 

было самым трудным в этот 
период? 

ВЛАДИМИР УРИН: Болезни людей. К 
сожалению, у нас были очень се-
рьезные потери, хотя и не из-за 
коронавируса: мы простились с 
педагогом-репетитором Никола-
ем Фадеечевым, с педагогом ба-
летной труппы Владимиром Ни-
коновым, со старейшим сотруд-
ником музея Большого театра 
Людмилой Рыбаковой и други-
ми. И всякий раз, как только че-

ловек заболевал, возникал во-
прос: коронавирус или нет? На 
фоне этой постоянной тревоги за 
людей все остальное решаемо — и 
организационные, и финансовые 
вопросы. Но коронавирус пока 
не ушел, он все еще активен, поэ-
тому, начиная сезон, мы  живем с 
ощущением тревоги каждый 
день, и, приходя на работу, я в 
первую очередь выясняю, нет ли 
больных, нет ли ситуации, требу-
ющей особого внимания. Наш 
рабочий день начинается теперь 
не с дел, которыми мы обычно за-
нимались, а с медицинских пока-
заний и сводок. У нас уже был 
случай, когда одна балерина по-
чувствовала себя плохо, утром 
пришла на занятия, потому что 
температуры у нее не было, а к 
вечеру температура поднялась, 
сделали анализ — оказалось, 
COVID. В результате почти 60 че-
ловек, с которыми она контакти-

ровала в театре, посадили на ка-
рантин. Слава богу, анализы у 
всех оказались отрицательные. 
Все очень серьезно: нездоровье 
одного сразу создает опасность 
для всех окружающих. 

В Большом театре работа-
ют 3,5 тысячи человек, и это, 
вероятно, требует регулярно-
го тестирования? 

ВЛАДИМИР УРИН: Всех тестировать 
постоянно нереально. Но мы до-
говорились, что те сотрудники, 
кто сегодня может работать ди-
станционно, пока приходить в 
театр не будут. Тесты на COVID 
мы делаем в обязательном по-
рядке всем, кто возвращается 
из отпусков и поездок. 
К работе без анализа 
не допускаем. 

АВТОМОБИЛИ Депутаты предлагают отменить транспортный налог

Платный выезд

02
Москва 
и Минск обсу-
дили перспек-
тивы Союзного 
государства

03
Российские 
корабли идут 
на помощь 
танкеру 
в Индийском 
океане

04
Прокурор 
попросил 
для Ефремова 
11 лет колонии 
общего режима

05
Россия возоб-
новляет авиа-
сообщение 
с Египтом, ОАЭ 
и Мальдивами

06
Суд выселяет 
потомков 
Франко 
из дворца 
Пасо-де-Мейрас

08
В Новой 
Москве 
запустили 
движение сразу 
по двум новым 
магистралям 

11
«Ак Барс» 
одолел ЦСКА 
и взял Кубок 
открытия

МЕДИЦИНА

Владимир Урин: Театр живет только 
тогда, когда с утра до вечера рабо-
тает над новыми спектаклями.

А К Ц Е Н Т

Двойное налогообложение бьет 
по карману водителей. А в свое время 
акциз вводили как раз для отмены 
транспортного налога

А К Ц Е Н Т

Возможно, принцип «вопреки обстоя-
тельствам» станет знаком 245-го сезона 
Большого театра, представившего 
афишу с названиями 17 премьер

Австралийский доллар 55,1671
Азербайджанский манат 44,4191
Армянский драм** 15,5316
Белорусский рубль 28,5496
Болгарский лев 45,6165
Бразильский реал 14,1305

Венгерский форинт** 24,9197
Вон Республики Корея*** 63,4478
Гонконгский доллар* 97,3743
Датская крона 11,9903
Доллар США 75,4680
Евро 89,1353

Индийская рупия* 10,2709
Казахстанский тенге** 17,9284
Канадский доллар 57,6972
Киргизский сом** 96,3932
Китайский юань 11,0401
Молдавский лей* 45,3943

Новый туркменский манат 21,5931
Норвежская крона* 84,9827
Польский злотый 20,1845
Румынский лей 18,4167
СДР  106,9570
Сингапурский доллар 55,3244

Таджикский сомони* 73,1634
Турецкая лира 10,1691
Узбекский сум**** 73,4982
Украинская гривна* 27,2817
Фунт стерлингов 100,3347
Чешская крона* 33,9258

Шведская крона* 86,3804
Швейцарский франк 82,7500
Южноафриканский рэнд* 45,0249
Японская иена** 71,0421

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.09.20

Москва 
готовится 
отметить 
свой 873-й 
день рождения

Павел Крашенинников 
представил в «РГ» книгу 
о советском праве 
времен «развитого 
социализма»

В Беслане провели 
вахту памяти 
по погибшим 
во время теракта 
в школе № 1

Яков Миркин: 
В какую сумму
выльются 
инвестиции 
в ребенка? 
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ТЕНДЕНЦИЯ Ажиотажный 
спрос покупателей привел 
к дефициту популярных 
автомобилей

Железная 
нехватка

Светлана Ментюкова

За последние два месяца спрос на новые автомобили 
заметно подскочил по сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Правда, по прогнозу автодилеров, дол-
го он не продлится и в ближайшее время может сме-
ниться стагнацией. Но пока, по их данным, скачок 
спроса привел к дефициту практически по всем клю-
чевым маркам — это Kia, Skoda, Volkswagen и 
Hyundai, а также отдельные модели отечественной 
Lada.

В июле по сравнению с июлем прошлого года прои-
зошел рост спроса на 7%, в августе тоже был рост 
спроса, который объясняется несколькими причина-
ми, отмечает президент Ассоциации «Российские ав-
томобильные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев. 

«Во-первых, реализацией отложенного спроса 
апреля—мая. Во-вторых, нехватка машин на рынке по-
догревает спрос, и люди идут покупать машины. В-
третьих, начало работы госпрограмм, которые также 
в значительной мере подстегнули спрос: де-
фицит как раз приходится на самые востре-
бованные модели», — рассказывает он.

ОБЩЕСТВО Поменять 
набор соцуслуг на деньги 
можно до 1 октября

Льготы 
на выбор

Елена Манукиян

Федеральным льготникам до 1 октября необходимо 
определиться, в какой форме они хотят получать в сле-
дующем году набор социальных услуг, напомнил Пен-
сионный фонд. Ежегодно им представляется право за-
менить его полностью или частично на денежный эк-
вивалент. 

В этом году набор соцуслуг оценивается в 1155 ру-
блей в месяц. Сюда входят лекарства, медизделия и 
продукты лечебного питания на 889 рублей, восполне-
ние затрат на санаторно-курортное лечение в размере 
137 рублей и бесплатный проезд на общественном 
транспорте, 1/12 часть ежегодной компенсации кото-
рого составляет 127 рублей. 

В ПФР напоминают, что набор социальных услуг 
получают более 50 категорий федеральных льготни-
ков. В их числе — инвалиды I, II и III группы, дети-инва-
лиды, ветераны Великой Отечественной войны, после 
смерти которых право на набор услуг переходит к чле-
нам их семей, а также бывшие несовершеннолетние 
узники концлагерей, граждане, пострадавшие от воз-
действия радиации и другие категории.  Всего право 
на соцуслуги в этом году получили 14,8 млн федераль-
ных льготников, из них 9,8 млн выбрали денежную 
форму, 2,7 млн — сами услуги, а 2,3 млн гра-
ждан предпочли денежную компенсацию ча-
сти из них.  

ТЕХНОЛОГИИ Росстат 
уточнит число жителей 
в каждом уголке страны 
по звонкам

Абонентов 
ждет перепись

Ирина Алпатова, Игорь Зубков

Росстат запускает большой проект по оценке численно-
сти населения страны по данным сотовых операторов. 
Эксперимент позволит проверить точность результатов 
всероссийской переписи, которая пройдет в апреле.

Проект затронет все муниципальные образования и 
городские округа, рассказал «РГ» руководитель Росста-
та Павел Малков. Росстат получит эти данные на ком-
мерческих условиях, не менее чем от двух операторов в 
каждом регионе, в первую очередь от крупнейших игро-
ков. Он отметил, что подобные замеры операторы уже 
проводят и Росстат изучит их опыт.  

Идея может быть реализована с помощью геоанали-
тики. «Для этого может использоваться витрина данных 
«дом» — «работа»: мы считаем домом абонента локацию, 
в которой он проводит ночное время, — объясняют в 
Tele2. — При этом не важно, в каком городе клиент поку-
пал SIM-карту, оператор связи «привяжет» его к тому 
населённому пункту, где он чаще всего находится». Дан-
ные, основанные на аналитике абонентов одной компа-
нии, могут быть экстраполированы. Так воз-
можно достаточно точно посчитать число жи-
телей городов, утверждает представитель Tele2. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал Чувашию «вписаться» 
в нацпроекты

Дороги и больницы

Кира Латухина

П
резидент пообщал-
ся с врио главы Чу-
вашии Олегом Ни-
колаевым в режиме 
видеоконференции, 
ответил на просьбы 
помочь со строи-
тельством больниц 
в  р е с п у б л и к е  и 

транспортного полукольца в 
Чебоксарах, а также пожелал 
успехов.

Начали с темы коронавиру-
са. В регионе нет инфекционной 
больницы, а клиническая боль-
ница была построена в 50-х, в 
ней даже нельзя установить но-
вое оборудование, посетовал 
докладчик и попросил поручить 
минздраву проработать эти 
темы и включить объекты в со-
ответствующую программу. 
Также Николаев предложил по-
ручить минстрою в рамках про-
граммы «Чистая вода» дорабо-
тать проект Шемуршинского 
водохранилища, которое сейчас 

законсервировано. Если по-
строить водоводы, примерно 60 
тысяч селян получат качествен-
ную воду. А при необходимости 
можно снабжать и соседние 
районы Татарстана. Проект оце-
нивается примерно в 1,7 млрд 
рублей.

В 70-х годах в генплане раз-
вития Чебоксар было предусмо-
трено третье транспортное по-
лукольцо, чтобы, не заезжая в 
центр, можно было выехать из 
города. Объект стоит чуть более 
20 млрд рублей, и врио главы 
региона попросил дать поруче-
ние минтрансу по началу строи-
тельства. Первый этап стоит 
примерно 5,5 млрд рублей, из 

них Чувашия готова профинан-
сировать 100 млн.

Еще Николаев посетовал, 
что ситуация с коронавирусом 
показала серьезную проблему 
республики — скрытую заня-
тость. «У нас за это время очень 
серьезно подросла фиксация 
людей, которые оказались без-
работными», — пояснил он. Это 
примерно 40 тысяч обращений 
в службы занятости, и только 
около 3700 человек — те, кто по-
терял работу из-за коронавиру-
сной инфекции, из-за экономи-
ческих сложностей, остальные 
— вновь обратившиеся.

Уровень безработицы в ре-
спублике, к сожалению, ненам-

ного, меньше процентного пун-
кта, но повыше, чем в среднем 
по России, оценил Путин. «Я по-
нимаю, что сейчас обратились в 
службы занятости те люди, ко-
торые давно уже на самом деле 
не работали, просто мы повыси-
ли выплаты по безработице, и 
люди пришли. Но и хорошо, что 
они пришли, пусть они эти день-
ги получают», — сказал он. Ста-
тистика поменялась, но это ве-
зде так, во всех регионах, успо-
коил он собеседника. «Здесь нет 
ничего необычного, ничего 
страшного, просто нужно обра-
тить на это внимание и зани-
маться этим делом», — добавил 
глава государства.

Президент также заметил по-
зитивные тенденции: в Чувашии 
количество врачей на 10 тысяч 
жителей — больше, чем в среднем 
по стране, число учащихся в 
одну смену тоже выше, как и 
обеспеченность детсадами.

Владимир Путин согласился, 
что республика сама не сможет 
справиться с такой проблемой, 

как состояние водных объектов 
и гидротехнических сооруже-
ний, сброс воды, в том числе не-
очищенной. «Над этим нужно 
вам, конечно, с правительством 
активнее поработать», — счита-
ет он.

«Я постараюсь вам помочь», 
— резюмировал президент. 
«Нужно, чтобы вы вписались в 
национальные проекты. Это ка-
сается инфраструктуры, дорож-
ной инфраструктуры, строи-
тельства медицинских учрежде-
ний», — уточнил он.

«Я знаю, вы направили уже 
соответствующие письменные 
обращения, они будут оформле-
ны поручениями в адрес раз-
личных ведомств, правительст-
ва в целом», — обещал глава го-
сударства. «Поработайте с кол-
легами в Москве», — добавил он 
и пожелал Николаеву успехов. 

Президент, беседуя с Олегом 
Николаевым, пообещал помочь 
в решении проблем, связанных 
с состоянием водных объектов 
и гидротехнических сооружений.

А К Ц Е Н Т

Около 40 тысяч жителей Чувашии 
обратились в службу занятости 
во время пандемии

СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Минск обсудили перспективы Союзного государства

В новом формате 
Владимир Кузьмин

В
чера делегация из России 
во главе с премьер-мини-
стром Михаилом Мишус-

тиным приезжала в Минск на 
переговоры с белорусским ру-
ководством.

Встречать правительствен-
ный борт в минский аэропорт 
приехал лично глава кабинета 
министров Беларуси Роман Го-
ловченко. Вместе премьеры на-
правились во Дворец независи-
мости, в котором гостя привет-
ствовал уже президент Алек-
сандр Лукашенко. Он тепло об-
нял Мишустина, заметив, что 
они могут это делать спокойно, 
поскольку оба уже перенесли 
коронавирусную инфекцию.

Белорусский лидер пребывал 
в прекрасном настроении. Для 
фотографирования правильно 
расставлял премьер-министров. 
«Не так встали», — менял он их 
местами. Михаил Мишустин 
должен был стоять по правую 
руку от президента, Головченко 
— по левую. «Не так встали. Пом-
ните классика?» — улыбнулся он 
гостю, припоминая знаменитые 
слова первого президента Рос-
сии Бориса Ельцина.

Беседа Лукашенко и Мишус-
тина началась словами благо-
дарности. Белорусский лидер 
был благодарен России за мно-
гое. За то, что она подключилась 
в тяжелую минуту и помогла 
стабилизировать ситуацию в 
экономике. «Особенно в умах 
людей произошел переворот, 
что Россия, как братская стра-
на, основной наш экономиче-
ский партнер и рынок сбыта — 
почти половину всего мы прода-
ем в России, — от нас не отверну-
лась в эти трудные времена», — 
подчеркнул президент.

Лично Мишустина он побла-
годарил за интенсивные перего-
воры правительств в последние 
месяцы. «Вы с премьером Бела-
руси сделали огромную работу, 

чтобы сблизить наши позиции и 
по многим вопросам вообще до-
говориться», — констатировал 
глава белорусского государст-
ва. Дальше в дело подключатся 
президенты, которые должны 
встретиться в ближайшие не-
сколько недель. «Окончательно 
расставим все точки над «i» по 
тем вопросам, которые очень 
чувствительны и болезненны 
для двух государств», — рассчи-
тывает Александр Лукашенко.

«У нас по многим вопросам 
прогресс, — подтвердил Михаил 
Мишустин, — в том числе по во-
просу будущего Союзного госу-
дарства, которое будет основа-
но на абсолютно независимой 
позиции наших государств, но с 
соответствующими мероприя-
тиями экономического харак-
тера, о которых мы договарива-
лись». Москва и Минск, по его 
словам, обсуждают снятие ба-
рьеров в торговле, расширение 
сотрудничества в культуре, 

спорте, здравоохранении, энер-
гетике, промышленности.

Премьер-министр России 
подчеркнул, что Беларусь явля-
ется родной страной для России. 
И дело не только в исторических, 
языковых, духовных связях. «Но 
и в сотнях, тысячах или миллио-
нах граждан, которые фактиче-
ски являются одним народом», — 
сказал он. «В гостеприимном 
Минске мы бы особо хотели под-
черкнуть, что Россия полностью 
поддерживает суверенитет, не-
зависимость и территориаль-
ную целостность Беларуси», — 
заверил он руководство сосед-
ней республики.

О непростом времени для 
обеих стран говорил на прави-
тельственных переговорах бе-
лорусский премьер. «Данные 
проблемы требуют принятия 
четких и понятных решений на 
уровне правительств наших 
стран, которые бы стали не 
только руководством к дейст-

вию для министерств и ве-
домств, но и четким сигналом 
для всех экономических аген-
тов», — считает Роман Головчен-
ко. Визит Мишустина он счита-
ет «самым убедительным дока-
зательством подлинных брат-
ских отношений» государств, 
между которыми определенные 
силы сегодня пытаются вбить 
клин, работают над расшатыва-
нием экономики Беларуси. «Но 
нам не привыкать к противосто-
янию внешним вызовам. Осо-
бенно чувствуя поддержку на-
шего союзника — Российской 
Федерации, которая является и 
нашим основным торговым 
партнером с долей 48 процен-
тов по итогам января—июля те-
кущего года», — подчеркнул гла-
ва правительства республики.

«Хотел бы еще раз подчер-
кнуть важность обеспечения 

независимости, суверенитета и 
территориальной целостности 
Беларуси. Убеждены, что в ны-
нешней ситуации необходимо 
действовать строго в правовом 
поле, полностью исключить 
внешнее вмешательство во вну-
тренние политические процес-
сы Беларуси, отказаться от вся-
кого рода угроз, применения од-
носторонних санкций и иных 
нелегитимных ограничитель-
ных мер», — заявил Михаил Ми-
шустин позицию России.

Москва заинтересована в бо-
лее высоком уровне сотрудни-
чества с Минском, реализации 
лучших совместных практик в 
отраслевом взаимодействии, 
сказал премьер. Пока на торгов-
лю серьезно влияет пандемия 
коронавируса. Если в прошлом 
году товарооборот между стра-
нами превысил 35 миллиардов 
долларов, то за первые шесть 
месяцев этого года он снизился 
на 21 процент, до 12,5 миллиар-
да. Мишустин рассчитывает, 
что, когда пандемическая ситу-
ация улучшится, стороны смо-
гут наверстать упущенное.

Поможет в этом в том числе 
российская вакцина от корона-
вируса. Президенты ранее уже 
договорились, что Беларусь од-
ной из первых получит ее. «Не 
сомневаюсь, что совместное 
применение российской вакци-
ны поможет нам вместе спра-
виться с глобальной панде-
мией», — отметил Мишустин. В 
надежности российской разра-
ботки не сомневается и пре-
мьер-министр Головченко. Он, 
рассказал Мишустин белорус-
скому лидеру, принял решение 
сделать вакцинирование уже 
сейчас. «Уверен, что все будет 
хорошо», — сказал глава прави-
тельства России. 

Александр Лукашенко тепло 
приветствовал Михаила Мишустина 
во Дворце независимости.

— Все о российско-белорусских 
отношениях читайте 
в спецпроекте
rg.ru/soyuz 

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
создать 
стратегию 
развития 
авиастроения

КОМАНДА 
НА ВЗЛЕТ
Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко предложи-
ла создать программу развития 
авиастроения в России. В чет-
верг она посетила Ростовскую 
область и провела в Таганроге 
совещание о перспективах от-
расли.

Сразу по прилете губерна-
тор региона Василий Голубев 
рассказал главе Совфеда о 
борьбе с природными пожара-
ми. Накануне одновременно 
возникли возгорания в четырех 
районах, в трех они локализо-
ваны, в одном сохраняется уг-
роза перехода огня на жилые 
дома, сообщил он.

«Никакая дополнительная 
помощь из Москвы пока не тре-
буется?» — спросила Валентина 
Матвиенко. «Она есть: по ли-
нии МЧС задействован (само-
лет-амфибия) Бе-200, летают 
пять вертолетов, в том числе — 
Росгвардии и министерства 
обороны», — ответил губерна-
тор. Он добавил, что лично вы-
езжает в пострадавшие районы 
и каждые два часа получает от-
четы с мест. Голубев заверил, 
что все, кто потерял имущест-
во, незамедлительно получат 
компенсации. А семья погиб-
шей на пожаре женщины — вы-
плату в размере одного милли-
она рублей.

Затем главе Совфеда показа-
ли производство летающих ам-
фибий Бе-200 — самых мощных 
пожарных гидросамолетов в 
мире. Их собирают в Таганроге 
в цехах научно-технического 
комплекса имени Г.М. Бериева. 
Бе-200 заправляется водой бук-
вально за 14 секунд и может 
взять на борт 12 тонн. При этом 
топлива у самолета хватает на 
то, чтобы доставить к очагу воз-
горания 270 тонн воды.

Спикер пообщалась с работ-
никами предприятия и была 
удивлена, что средняя зарплата 
составляет 35 тысяч рублей.

Здесь же, на заводе состоя-
лось совещание о перспективах 
развития отрасли. Глава Совфе-
да была вынуждена констати-
ровать, что в России фактиче-
ски отсутствует система управ-
ления авиастроением, а многие 
предприятия копят долги.

«Разве авиационная про-
мышленность будет развивать-
ся без стратегии, без понима-
ния, что развивать?» — сказала 
Матвиенко на совещании и 
предложила привлечь специа-
листов, «разработать и утвер-
дить программу действий». 
Чтобы развивать производство 
и укреплять статус России как 
авиационной державы, «без-
условно, нужно оказывать 
адресную поддержку ведущим 
предприятиям отрасли, уде-
лять серьезное внимание раз-
витию имеющегося потенциа-
ла», уверена спикер. Она заяви-
ла, что руководству отрасли и 
предприятиям следует не толь-
ко ждать поддержки, но и брать 
ответственность на себя. Недо-
пустимой она назвала ситуа-
цию, когда самолет Бе-200 вы-
пускается в течение 17 лет, но 
до сих пор не решен вопрос под-
готовки кадров для летного со-
става. «Это свидетельствует о 
недостаточном межведомст-
венном взаимодействии, ошиб-
ках в системе управления», — 
считает спикер.

Валентина Матвиенко также 
провела встречу с губернато-
ром региона и поддержала его 
инициативу разработать стан-
дарт багополучия человека в 
Ростовской области. «Мы обя-
зательно будем продвигать эту 
идею на федеральном уровне, 
потому что независимо от того, 
в каком субъекте Федерации 
живет гражданин, он должен 
обязательно иметь в рамках не-
снижаемого стандарта медоб-
служивание, образование, до-
ступ к культуре, спорту», — ска-
зала она. 

По словам 
Матвиенко, 
система 
управления 
авиастроением 
в России 
фактически 
отсутствует
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РЕСУРСЫ Началось 
проектирование нового 
газопровода в Китай

Удвоение Сил 

Сергей Тихонов

«Газпром» приступил к проектированию магистраль-
ного газопровода «Сила Сибири-2», который соединит 
западную и восточную газотранспортные системы Рос-
сии и увеличит возможности экспорта газа в Китай. Об 
этом сказал глава компании Алексей Миллер: «В этом 
году мы с вами приступили к проектированию нового 
магистрального газопровода «Сила Сибири-2» (цитата 
по «Интерфакс»). «Сила Сибири-2» может стать осно-
вой нового канала экспорта газа через Монголию в Ки-
тай мощностью до 50 млрд кубометров в год.

Китайский рынок считается одним из приоритетных 
для российского газа. В прошлом году был запущен пер-
вый газопровод в Китай «Сила Сибири» мощностью 38 
млрд кубометров в год, на которую запланировано вый-
ти в 2025 году. В 2020 году ожидается, что поставки по 
газопроводу составят 5 млрд кубометров. Трубопровод-
ный газ также экспортируется в Китай из Средней Азии 
— поставки идут в западные области страны, а осталь-
ные объемы экспорта приходятся на сжиженный при-
родный газ (СПГ), который главным образом обеспечи-
вает потребности прибрежных районов Китая. «Сила 
Сибири-2» позволит доставить российский газ сразу в 
густонаселенные области центрального Китая, а также 
подключить к газопроводу монгольских потребителей.

Кроме того, соединение газотранспортных систем 
даст дополнительные возможности для газификации 
восточных регионов России, а также позволит перена-
править на восток при необходимости газ с Ямала, ко-
торый сейчас экспортируется только в Европу. «Нали-
чие альтернативы для активов Западной Сибири мини-
мизирует их сбытовые риски и даст возможность «Газ-
прому» оказывать влияние на цены европейских газо-
вых хабов», — говорит консультант VYGON Consulting 
Екатерина Колбикова.

Ранее планировалось построить «Силу Сибири-2» 
по маршруту через Горный Алтай в восточные области 
Китая, но в итоге было решено изменить предполагае-
мый маршрут газопровода. Его протяженность станет 
больше, но проходить он будет в основном по степным 
районам, что снизит стоимость его строительства. . 

ОЦЕНКИ Эксперты: вторых 
туров на губернаторских 
выборах не будет

С первого раза

Ксения Воронцова

Актуальные данные не позволяют прогнозировать вто-
рые туры на губернаторских выборах в 2020 году. К та-
кому выводу пришли политологи на «круглом столе» 
Экспертного института социальных исследований 
(ЭИСИ), который состоялся вчера в Москве.

Напомним, что прямые выборы высших должност-
ных лиц пройдут в Единый день голосования в 18 субъ-
ектах Российской Федерации. В борьбе за кресло гу-
бернатора во всех этих регионах будут участвовать 
либо действующие руководители, либо исполняющие 
обязанности. «По последним актуальным социологи-
ческим данным, нам не следует ожидать вторых туров 
и каких-то серьезных «черных лебедей» после ЕДГ-
2020», — заявила глава департамента стратегических 
исследований и прогнозирования ЭИСИ Екатерина 
Соколова. Она связала это с несколькими факторами. 
Ключевой — положительные оценки деятельности гу-
бернаторов или врио, которые значительно превыша-
ют отрицательные. Также эксперт отметила и позитив-
ную динамику этих 
показателей, что 
особенно важно в 
последние недели 
кампании.

Рейтинги дейст-
вующих глав субъ-
ектов скорее гово-
рят о победе в пер-
вом туре, а основ-
ные оппоненты 
идут с большим от-
рывом. При этом 
избиратели в основ-
ном со своими пред-
почтениями опре-
делились. И, по про-
гнозам экспертов ЭИСИ, ожидается сравнительно вы-
сокая для региональных выборов явка, что обычно ра-
ботает в пользу основных кандидатов.

Наиболее убедительную победу Соколова прогно-
зирует врио губернатора Севастополя Михаилу Разво-
жаеву (около 80%), врио главы Камчатки Владимиру 
Солодову, врио руководителя Калужской области Вла-
диславу Шапше и президенту Татарстана Рустаму 
Минниханову.

Директор по стратегическому развитию ВЦИОМ 
Степан Львов согласился с тем, что ждать неприятных 
сюрпризов не стоит. Он привел результаты исследова-
ния по восьми регионам, которые во многом совпали с 
прогнозами ЭИСИ. По данным ВЦИОМ, Минниханова 
поддерживает 70%, Шапшу — 69%, главу Чувашии Оле-
га Николаева — 66%, врио руководителя ЕАО Ростисла-
ва Гольдштейна — 65%. «Даже в регионе, где достаточно 
резонансная ситуация — Иркутская область, — исполня-
ющий обязанности Игорь Кобзев имеет электоральный 
рейтинг в 59%, при 16% у кандидата от КПРФ Щапова 
и 15% затрудняющихся ответить», — заявил Львов.

Президент Российской ассоциации политических 
консультантов Алексей Куртов обратил внимание на 
то, что еще в начале лета эксперты ожидали второго 
тура как минимум в 10 регионах. «Надо сказать, что 
сейчас, благодаря общему политическому успокое-
нию и экономическому настрою на лучшие времена, 
мы видим, что практически на всех этих территориях 
ситуация успокоилась», — сказал он.

В свою очередь доцент МГУ Григорий Казанков от-
метил, что врио губернаторов, которые участвуют в 
кампании этого года, оказались в непростых регионах, 
но сумели найти правильный подход к коммуникации 
— сделали ставку на отношения с обычными людьми, а 
не с элитами. В качестве примера он привел Владимира 
Уйбу, руководящего Республикой Коми. Такая страте-
гия может принести хорошие результаты на выборах.

Однако президент коммуникационного холдинга 
«Минченко консалтинг» Евгений Минченко все же не 
исключил возможность второго тура в ряде субъектов. 
«От своего прогноза, что возможны вторые туры, мы 
не отказываемся, но при этом, учитывая те факторы, о 
которых говорили Екатерина Соколова и Алексей Кур-
тов, я думаю, что в большей части регионов действи-
тельно вероятность проведения вторых туров ниже, 
чем она была 10 дней назад. Но это не повод рассла-
бляться ни кандидатам, ни их командам, ни их избира-
телям», — заключил он. 

Врио губернато-
ров в непростых 
регионах сделали 
ставку на отноше-
ния с обычными 
людьми, 
а не с элитами
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ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников представил новую книгу 
о советском праве времен «развитого социализма»

Взлет и финал 
«Красного проекта»

Борис Ямшанов 

В
чера в редакции «Рос-
сийской газеты» со-
стоялась презентация 
новой книги «Совет-
ское право. Итоги». Ее 
автор — председатель 
Комитета Госдумы по 
госстроительству и 
законодательству, гла-

ва Совета при президенте Рос-
сии по кодификации и совер-
шенствованию гражданского 
законодательства, сопредседа-
тель Ассоциации юристов Рос-
сии, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
РФ Павел Крашенинников.

Предыдущая его книга по 
истории отечественного права 
была посвящена драматическо-
му периоду в жизни страны, 
включая годы Великой Отечест-
венной войны и трудное возвра-
щение к мирной жизни по зако-
нам уже не военного времени. 

Новый труд автора охватыва-
ет время с 1962-го по 1984 год, 
известный старшему поколе-
нию как период «развитого со-
циализма». Так он именовался в 
официальной идеологии, крити-
ки власти называли его «застой-
ным», а в народе — «застойно–
застольным». Потому что в че-
сти были статусные и бытовые 
торжества с «братскими» поце-
луями и бодрыми тостами. Так 
длилось два десятка лет.

Представляя книгу читате-
лям, автор объяснил причины 
столь безмятежного бытия. Со-
ветская бюрократия, избавив-
шись от страха кровавых ре-
прессий «вождя», а затем и от 
необузданного «председателя» 
Хрущева, измучившего страну 
«волюнтаристскими» реформа-
ми, смогла перейти к спокой-
ной, самодостаточной жизни, 
прибрав к рукам всю страну. 
Материальное положение наро-
да по сравнению с прошлыми 
голодными невзгодами тоже 

стало сытнее и комфортнее, оно 
породило чувство удовлетворе-
ния. Это называлось уверенно-
стью граждан в завтрашнем дне. 
Успехи в космосе, атомной от-
расли, спорте, науке и культуре 
создавали впечатление, что 
Страна Советов «впереди пла-
неты всей».

Право, отмечает Павел Кра-
шенинников, является состав-
ной ветвью культуры, развитие 
которой в значительной степе-
ни определяется устройством 
общества и государства. Поэто-
му он рассматривает, казалось 
бы, чисто юридическую исто-
рию советского права, профес-
сионально интересную узкому 
кругу специалистов, с широким 
охватом всех областей реаль-
ной жизни.

После Великой русской рево-
люции 1917 года, как ее назвал 
автор, Россия сошла с общеми-
рового пути развития, все зако-
ны царских времен были отме-
нены, а правовые институты 
упразднены. Предполагалось, 
что с победой мировой револю-
ции государство, а с ним и право 
будут не нужны. Но этого не слу-
чилось, и стало понятно, что 
нельзя построить новую, «кра-
сную» Россию с помощью декре-
тов, приказов, трибуналов и 
других атрибутов «военного 
коммунизма». Нужны законы, 
суд, правоохранители, система 
правового регулирования отно-
шений в государстве и обществе.

Так возникло и стало напол-
няться содержанием советское 
право, которое к описанному в 
книге периоду достигло, можно 
сказать, своего высшего взлета. 
В это время были приняты но-
вая Конституция СССР (1977 г.) 
и конституции союзных респу-
блик, включая РСФСР (1978 г.), 
завершены кодификационные 
работы по отраслям законода-
тельства, правовая наука полу-
чила развитие в крупных иссле-
дованиях ученых. В их числе ав-
тор называет имена Е.А. Флей-
шиц, С.Н. Братуся, М.Д. Шарго-
родского и других.

Выступая на презентации, 
Павел Крашенинников охарак-
теризовал особенности разви-
тия и становления уголовного и 
гражданского права, деление 
его на цивилистов и хозяйст-
венников, трудовое и семейное 
законодательство. Часто под 
видом критики буржуазного 
права, отметил он, проводился 
серьезный анализ зарубежного 
законодательства. При этом ко-
личество конъюнктурных ра-
бот было в сотни раз больше, но 
очевидна ценность исследова-
ний ученых, среди которых, на-
ряду с упомянутыми выше, он 
назвал Д.M. Генкина, В.И. Тере-
билова, О.А. Красавчикова, 
В.Н. Кудрявцева. Им посвящена 
в книге отдельная глава «Твор-
цы советского права». Итогом 
многолетнего развития стала 
попытка создания Свода зако-

нов СССР и союзных респу-
блик.

Но не случайно автор выбрал 
эпиграфом к своему повество-
ванию пророческую фразу из-
вестного писателя: «Будучи на 
вершине, ты находишься над 
бездной»… Провозвестником 
финала «Красного проекта» 
стало брожение в умах креатив-
ной части советского общества. 
Конкретно оно вылилось в дис-
сидентство и возникшее на его 
базе правозащитное движение. 
Его представители подвергали 
критике теорию и практику «за-
стойного» движения страны в 
никуда. Причем не все из них 
были ярыми противниками со-
ветской власти. 

Многие искренне желали 
успешного развития социализ-
ма, но «с человеческим лицом». 
Автор посвящает этому много-
векторному явлению в жизни 
страны специальную главу, счи-
тая деятельность Андрея Сахаро-

ва, Александра Солженицына и 
других сторонников перемен по-
зитивно повлиявшей на система-
тизацию законодательства, ко-
торая сопровождалась острыми 
дискуссиями о советском праве.

По мнению Павла Краше-
нинникова, без правового ана-
лиза событий невозможно по-
нять, что происходило тогда, в 
1962 — 1984-м годах, а также и 
то, что происходит сейчас, в 
20-х годах XXI века. Для иллю-
страции этой аксиомы он пред-
варяет главу о «бережном госу-
дарстве с признаками увяда-
ния» насмешливым, но глубо-
ким по смыслу четверостишием 
нашего современника:

Осталось-то выяснить самую 
малость:

Какой у страны стратегиче-
ский путь?

Запад? Восток? Евразийст-
во? Сакральность?

Короче, оглобли куды раз-
вернуть?  

Павел Крашенинников уверен, что без правового анализа событий нельзя понять историю страны.

АБОНЕНТОВ 
ЖДЕТ 
ПЕРЕПИСЬ

Собеседник «РГ» в дру-
гой крупной компании 
указывает на возмож-

ность использовать схему со 
сравнением дневной и вечерне-
ночной нагрузки на базовую 
станцию на определенной тер-
ритории, но отмечает две про-
блемы с ее использованием: 
операторы не могут использо-
вать персональные данные и, 
поскольку операторов несколь-
ко, их данные надо как-то син-
хронизировать. 
Использование данных сотовых 
операторов — одна из первых по-
пыток Росстата включить обез-
личенную Big Data в свой ин-
струментарий. Альтернативные 
источники информации нужны 
Росстату в первую очередь для 
того, чтобы проверить точность 
данных, собранных традицион-
ным способом, сказал Малков. 
Перепись 2021 года станет, ве-
роятно, последней классиче-
ской переписью населения в 
России и в то же время первой 
цифровой переписью. Благода-
ря использованию преимущест-
венно планшетов вместо бумаж-
ных переписных листов и воз-
можности самостоятельно пере-
писаться на портале госуслуг 
обработка результатов будет за-
вершена в течение полутора 
лет: предварительные итоги 
выйдут осенью 2021 года, а 
окончательные — в конце 2022 
года. 

В удаленных и труднодоступ-
ных районах перепись начнется 
уже в октябре (с территорий в 
Тыве, Томской области и ЯНАО) 
и закончится позже, чем на ос-
новной части страны — 30 июня 
2021 года. С учетом переноса 
сроков переписи с осени на ве-
сну Росстату пришлось пере-
смотреть перечень удаленных и 
труднодоступных территорий, 
так как он зависит от времени 
года. Так, народы Ямала можно 
переписать во время празднова-
ния Дня оленевода, а в осталь-
ное время они кочуют по тун-
дре, а на острове Валаам, где 
постоянно живут около 300 че-
ловек, включая монахов, пере-
пись можно провести в июне, 
сказал Малков в ходе пресс-кон-
ференции. Всего в перечень во-
шло свыше 2,5 тысячи населен-
ных пунктов в 26 регионах, в 
них живут менее 1 млн человек, 
но Росстату важно переписать 
абсолютно всех, подчеркнул 
Малков.  

ФЛОТ 

Российские 
корабли 
помогут 
танкеру 
в Индийском 
океане

СПАСУТ 
ПО ПУТИ 
НА УЧЕНИЯ
Александр Степанов 

Боевые корабли Тихоокеанско-
го флота, направляющиеся на 
совместные российско-индий-
ские учения, помогут терпяще-
му бедствие танкеру в Индий-
ском океане.

Большие противолодочные 
корабли «Адмирал Трибуц» и 
«Адмирал Виноградов», а так-
же большой морской танкер 
«Борис Бутома» направлялись 
в Андаманское море для уча-
стия в совместном российско-
индийском военно-морском 
учении «Индра Нэви». 

Однако планы пришлось по-
менять из-за известия о терпя-
щем бедствие судне. Как сооб-
щили в Национальном центре 
управления обороной РФ, по-
ступил сигнал, что в 180 милях 
от берегов Шри-Ланки терпит 
бедствие нефтяной танкер New 
Diamond. У судна, которое идет 
под панамским флагом, возни-
кло возгорание в машинном от-
делении, но огонь пока не дошел 
до трюмов с нефтью. Судно осу-
ществляло переход из Кувейта в 
Индию. «Команда за исключе-
нием двух членов экипажа по-
кинула танкер и находится на 
спасательных средствах в 
море», — рассказали в центре. 

Российские корабли уже на-
чали переход в район нахожде-
ния терпящего бедствие судна.

Учения «Индра Нэви» были 
запланированы на 4—5 сентя-
бря и должны пройти вблизи 
Андаманских и Никобарских 
островов в Индийском океане. 

В рамках совместных воен-
но-морских маневров планиро-
валась отработка стрельбы по 
надводным и воздушным це-
лям, а также операция по по-
полнению запасов кораблей на 
ходу. Теперь начало этих трени-
ровок будет перенесено.  
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СТАБИЛЬНОСТЬ 
ВЫРОСЛА В ЦЕНЕ
Пандемия изменила социальные приоритеты россиян: 
запрос на перемены сменился запросом на стабиль-
ность. Такой вывод сделали эксперты Института соци-
ального маркетинга (ИНСОМАР) после проведенного 
ими исследования.  Они отмечают, что в настроениях 
общества превалируют экономические страхи, и сове-
туют политикам, идущим на выборы, учитывать это. Их 
доклад, подготовленный по итогам исследования, пред-
ставляет собой  экспертные рекомендации участникам 
избирательных кампаний, развернувшихся в канун 
предстоящего 13 сентября Дня единого голосования.

Аналогичный доклад социологи ИНСОМАР презен-
товали осенью 2019 года. Тогда россияне тоже выража-
ли тревогу за свое экономическое положение, но при 
этом был запрос на обновление. Теперь же граждане 
хотят стабильности. В их настроениях доминирует па-
тернализм, жела-
ние социального го-
сударства. Они счи-
тают, что власть 
«предельно ответ-
ственна» за эконо-
мическую ситуа-
цию, резко обо-
стрившуюся из-за 
пандемии. Люди, го-
ворится в докладе,  
не верят, что панде-
мию удастся прой-
ти без потерь, мас-
штаб которых им 
еще неясен. Они боятся коррупции, роста преступно-
сти и алкоголизма. Поэтому им нужна «скромная, но 
требовательная власть, переживающая вместе с насе-
лением общие беды и лишения». 

Социальная проблематика сейчас выходит на пер-
вый план, считает вице-президент Центра политиче-
ских технологий Алексей Макаркин. Когда же политик 
«начинает говорить на какие-то политические темы, 
такие, как права и свободы, у избирателей возникает 
ощущение легковесности».

Ставить стабильность выше гражданских свобод — 
устойчивый тренд в современной России.  По данным 
ВЦИОМ, более 70 процентов россиян готовы прене-
бречь демократией ради порядка в стране. Чаще дру-
гих такое мнение высказывают сторонники КПРФ (78 
процентов) и пожилые люди (77). Более 45 процентов 
опрошенных понимают под порядком политическую и 
экономическую стабильность, 29 процентов  считают, 
что порядок — это соблюдение законов, 20 процентов 
трактуют порядок  как возможность для каждого реа-
лизовать свои права. Лишь каждый пятый участник 
опроса считает необходимым неукоснительно соблю-
дать демократические принципы, «пусть это и может 
дать определенную свободу разрушительным элемен-
там». На такой точке зрения стоят москвичи и петер-
буржцы (33 процента), а также молодежь (29). Демо-
кратия, по мнению 47 процентов респондентов, — это 
свобода слова, печати, вероисповедания. Почти чет-
верть опрошенных связывают демократию с экономи-
ческим процветанием страны, а 19 процентов — со 
строгой законностью. При этом люди хотят не застоя, 
а «стабильного улучшения жизни». Более половины 
респондентов полагают, что «страна нуждается в ста-
бильности, реформах эволюционного характера». Чи-
сло сторонников «быстрых, кардинальных реформ в 
экономической и политической сферах» сокращает-
ся — их сейчас менее трети. 

По мнению российского большинства, демократия 
нужна, но  «совершенно особая, соответствующая на-
циональным традициям и специфике» страны. Нуж-
ной демократию считают 62 процента опрошенных, 
а 55 процентов признают ее только в национальном 
обличье. Людьми западной культуры «совершенно 
не ощущают себя» 43 процента опрошенных, а для 
37 процентов «это не очень важно». Однако тот факт, 
что многие соотечественники имеют имущество на За-
паде и посылают туда учиться своих детей, раздражает 
лишь 21 процент 
россиян.   

Отсутствие по-
требности в гра-
жданских свободах 
объясняется еще и 
патерналистскими 
настроениями. Эти 
настроения очень 
сильны. Поэтому за-
просы 70 процентов 
общества обращены 
к власти. Сотрудни-
ки Института соци-
ологии РАН иссле-
довали феномен современного русского национализ-
ма. Казалось бы, национализм пользуется широкой по-
пулярностью, 60 процентов людей в той или иной фор-
ме поддерживают националистические лозунги,  а при 
этом ни одна националистическая партия не может и 
полпроцента голосов набрать на выборах. Потому что 
весь этот националистический запрос обращен к влас-
ти, а не к тем политикам-маргиналам, кто пытается со-
здать националистическую партию. Что такое нацио-
налистический запрос? Это часть все того же запроса 
на стабильность. 

Большинство жителей страны считают, что желае-
мая стабильность вполне может быть обеспечена без их 
участия. По данным опроса, проведенного фондом «Об-
щественное мнение», более 90 процентов россиян не 
проявляли в последние два года никакой политической 
или гражданской активности. А именно — 95 процентов 
опрошенных не состояли в партиях и не собирали под-
писи в поддержку какого-либо политика, 94 процента 
не агитировали за или против какой-нибудь законода-
тельной инициативы и чуть более 90 процентов не были 
ни наблюдателями на выборах, ни добровольцами или 
волонтерами, не участвовали ни в деятельности НКО, 
ни в каких-либо массовых акциях. Гражданская  актив-
ность (ее лучше назвать общественной) проявляется 
только при решении бытовых проблем по месту житель-
ства. Что, в общем, неудивительно: 87 процентов гра-
ждан считают, что не могут влиять на принятие государ-
ственных решений в стране, а 81 процент — не видят воз-
можности путем голосования улучшить что-то в своем 
регионе. Более 80 процентов опрошенных не готовы 
лично участвовать в политике, потому что «все равно 
ничего изменить нельзя» (29 процентов), «политика не 
для рядовых граждан» (28), «не хватает времени» (28). 

Невысокая гражданская активность сегодня — след-
ствие не только экономических страхов, побуждающих 
граждан между переменами и стабильностью выбирать 
второе. Она объясняется еще и такой простой, но не ме-
нее серьезной  причиной, имя которой — усталость.  

Пандемия измени-
ла приоритеты 
россиян: запрос 
на перемены сме-
нился запросом 
на стабильность

Невысокая гра-
жданская актив-
ность объясняется 
простой, но серьез-
ной причиной — 
усталостью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

А К Ц Е Н Т

Право, отмечает Крашенинников, 
 является составной ветвью культуры, 
ее развитие в значительной степени 
определяется устройством 
общества и государства

— Фото и видео с презентации книги смотрите на сайте 
rg.ru/art/1947739 
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Презентация книги проходила в медиацентре редакции, а также в режиме онлайн-трансляции.
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МНЕНИЯ

Свое мнение о книге высказали известные юристы, историки, полито-

логи, успевшие познакомиться с новым творением Павла Крашенин-

никова. Презентация шла в режиме онлайн и личного присутствия 

участников в медиацентре редакции.

— Я с большим удовольствием прочитал эту книгу, — сказал, выступая 

по видеосвязи, Александр Чубарьян, академик РАН, научный руково-

дитель Института всеобщей истории, сопредседатель Российского 

исторического общества, доктор исторических наук, профессор. — Я 

думаю, что главное достоинство книги, как и предыдущих работ авто-

ра, что право и правовые определения поставлены им в контекст с бо-

лее широким пониманием истории того или иного периода. Я нахожу 

здесь довольно много новых и свежих идей, формулировок, которые 

могут и должны стать предметом обсуждения не только среди юри-

стов, но и среди историков.

У нас шла большая дискуссия, что такое советский период, как оценить 

30-е годы, еще сталинского времени, и после 53-го года. Коллега пред-

ложил: советский вариант модернизации. Я с ним согласен. Я вообще 

сторонник многофакторного подхода к истории, самых сложных ве-

щей, чтобы не было белого и черного. Маленковская реформа, Косы-

гинская реформа, в чем их достоинство, почему они не были реализо-

ваны? Об этом все есть в книге. Интересны попытки определить сущ-

ность диссидентства. И с точки зрения истории, и с точки зрения пра-

ва. Я хочу сказать, что книга будет иметь большое значение не только 

для правоведов, но и для людей, занимающихся историей этого перио-

да, чтобы понять его смысл, его плюсы, минусы, в том числе с точки 

зрения соблюдения правовых норм, их соответствия интересам насе-

ления.

Ректор Московского юридического университета им. Кутафина, член 

Совета при президенте России по кодификации и совершенствованию 

гражданского законодательства, сопредседатель Ассоциации юристов 

России, кандидат юридических наук, профессор, заслуженный юрист 

РФ Виктор Блажеев отметил, что новая работа — это логическое про-

должение предыдущих книг автора и логическая система развития 

российского права. 

Очень хорошая глава о диссидентстве, внутри которого были очень 

разные течения и направления — либеральное диссидентство, нацио-

налистическое диссидентство. В частности, Сахаров, который не отри-

цал советскую модель, он пытался ее совершенствовать. Потому что в 

советской модели действительно были очень веские завоевания, в 

частности, это защита социально-экономических прав граждан. А вот с 

естественным правом, безусловно, была проблема. И свобода слова, 

свобода вероисповедания и другие свободы, которые были присущи 

всему другому миру, они в меньшей степени были в Советском Союзе.

Слова одобрения высказали в адрес книги зампредседателя Высшего 

арбитражного суда в отставке Василий Витрянский, директор институ-

та массмедиа РГГУ, член Совета при президенте РФ по развитию гра-

жданского общества и правам человека, профессор Николай Сванид-

зе, директор Уральского филиала Исследовательского центра частного 

права при президенте РФ, доктор юридических наук, профессор, за-

служенный юрист РФ Бронислав Гонгало, выступление которого участ-

ники презентации слушали тоже по видеосвязи.

Участники презентации единодушно пожелали автору продолжить ис-

следование истории отечественного права и подготовить новую книгу 

о времени, где история уже переплелась с событиями сегодняшнего 

дня.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2020
пятница № 198 (8252)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ДАТА Столица готовится отметить свой 873-й день рождения

Будь здорова, Москва!

Любовь Проценко

В 
предстоящие выход-
ные — 5 и 6 сентября, 
столица  отмечает 
свой 873-й день ро-
ждения. Все послед-
ние годы поздравить 
ее в День города соби-
рались более 10 мил-
лионов гостей. Мо-

сквичи выходили на улицу се-
мьями, приезжали их друзья, 
родные и деловые партнеры не 
только со всей России, но и из 
многих других стран. Гуляющих 
было так много, что приходи-
лось перекрывать для движения 
транспорта центральную маги-
страль столицы — улицу Твер-
скую. Да и все городские площа-
ди превращались в празднич-
ные площадки, многолюдные и 
ярко украшенные.

Сейчас другая история. Как 
написал в персональном блоге 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
на своем  веку наша любимая 
столица многое повидала. Но 
нынешний год вписал в ее исто-
рию одну из самых необычных 
страниц. Москва первой в стра-
не встретила пандемию корона-
вируса, которая нарушила при-
вычный ритм жизни. Москви-
чам, таким гостеприимным и 

открытым, пришлось осваивать 
новые правила — самоизоля-
цию, социальную дистанцию, 
масочный режим. Пик заболе-
ваемости, к счастью, остался 
позади. Вместо шести с лишним 
тысяч зараженных в день сей-
час вновь выявленных случаев 
на порядок меньше, чем, напри-
мер, в мае. 

Но опасный вирус все еще 
рядом с нами. И мы все еще вол-
нуемся за здоровье своих близ-
ких. Поэтому лучше поберечь-
ся,  оставить многолюдные 
праздники на будущее. Ведь 
главное — большинство горожан 
снова ходят на работу и ездят в 
метро, гуляют в парках и 1 сен-
тября отправили детей в школу. 
Заслуга в этом прежде всего 
врачей. Их в столице больше 60 
тысяч. Большинство из них не-
зависимо от специализации 

сутками боролись за жизнь за-
болевших. Они вылечили 218 
тысяч горожан. А потери поне-
сли настолько меньшие, чем 
другие столицы мира, что за ру-
бежом до сих пор в это не могут 
поверить. Но это действительно 
так. 

Помогло нашим медикам и 
то, что город встретил панде-
мию очень хорошо подготов-
ленным. Давид Беров, первый 
москвич, заразившийся новой 
инфекцией в Италии, например, 
стал первым пациентом новой 
больницы в Коммунарке. В мар-
те, когда стало очевидно, что го-
родское здравоохранение мо-
жет не справиться с масштабом 
заболеваемости, правительство 
Москвы приняло решение по-
строить еще один медицинский 
центр в Вороновском. Так поя-
вился огромный комплекс, на 

базе которого сейчас развора-
чивается центр по борьбе со 
всеми инфекционными заболе-
ваниями. И на его счету уже  со-
тни спасенных жизней москви-
чей. Так что торжественный 
прием, который планируют сто-
личные власти дать в честь вра-
чей в День города в концертном 
парке «Зарядье», согласитесь, 
это самое малое, что можно сде-
лать в знак признательности им. 

И когда Собянин пишет: вме-
сте мы победили неизвестную 
болезнь, то он имеет в виду, ко-
нечно, и 11 тысяч строителей, 
которые всего за 34 дня возвели 
эту больницу в чистом поле, а 
еще около 10 тысяч социальных 
работников, взявших на себя 
обслуживание почти три мил-
лиона пожилых москвичей, за-
пертых на время самоизоляции 
в своих четырех стенах, 21 ты-
сячу волонтеров, доставлявших 
им  лекарства, продукты, выгу-
ливавших  их  домашних питом-
цев. «Уверен, все плохое прой-
дет и забудется, — обращается  
мэр в своем поздравлении к го-
рожанам.  — Наш город вновь бу-
дет развиваться и процветать». 
И это не просто слова. Столица 
действительно день ото дня 
оживает. Тем же строителям не 
пришлось  даже готовить специ-

альные подарки ко Дню города, 
они как строили десятки новых 
станций и целые линии метро, 
так и строят. Прокладывают до-
роги, вводят в эксплуатацию 
новые дома для участников про-
граммы реновации — 19,5 тыся-
чи москвичей уже отпразднова-
ли новоселья. Возрождаются па-
мятники истории и культуры. 
Открываются суперсовремен-
ные спорткомплексы. Начина-
ют зеленеть новые парки. Сло-
вом, недаром  специалисты сер-
виса OneTwoTrip признали этой 
осенью именно Москву самым 
привлекательным городом для 
авиапутешествий по России. 
Значит, гостей все-таки ждем. 

Ну а пока поднимем бокалы 
за родной город в узком  семей-
ном кругу. Впрочем, и выйти из 
дома никто не запрещает — погу-
лять есть где в любом микро-
районе, много интересного в ка-
ждом музее, театре, библиоте-
ке. Похоже, властям не придется 
разгонять даже тучи — синопти-
ки обещают на выходные сол-
нце и чистое небо. 

С днем рождения, любимая 
Москва! 

День рождения Москвы пройдет 
скромно, без пышных торжеств, а 
жители города смогут посвятить 
этот день себе и своим увлечениям. 

А К Ц Е Н Т

Выйти из дома никто не запрещает — 
погулять есть где в любом микрорайоне, 
много интересного в каждом музее, 
театре, библиотеке

— Все новости фестиваля, фоторепортажи и видеокадры 
лучших выступлений в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/tower 

ТЕНДЕНЦИЯ Производство 
и импорт алкоголя снижаются, 
а его потребление растет

Пить стало лучше

Татьяна Карабут

В первой половине 2020 года 
производство вина и водки в 
стране, а также импорт этих ал-
когольных напитков сущест-
венно снизились. Однако потре-
бление того и другого в России 
не только не падает, а, наоборот, 
растет.   

По данным Росалкогольрегу-
лирования, за семь месяцев 
2020 года объем производства 
водки в России составил 96,4% 
в сравнении с тем же периодом 
прошлого года, вина — 95,3%, а 
пива — 103,3%. При этом, по 
данным Росстата, за первое по-
лугодие серьезно просел и им-
порт алкоголя — его было ввезе-
но в страну 92,2% к аналогично-
му периоду 2019 года. Больше 
всего снизился импорт вина — 
его в России ввезли 80,8% к пер-
вому полугодию прошлого года. 
Импорт крепких спиртных на-
питков (включая водку) соста-
вил 89,4%. Но на 12% вырос им-
порт пива 

Однако, как следует из дан-
ных Росстата, продажи спир-
тных напитков населению в 
России за январь — июль не толь-
ко не снизились, а, наоборот, 
немного увеличились. В сравне-
нии с тем же периодом прошло-
го года водки было продано на 
1,7% больше, вина — на 3,1%, 
вина игристого и шампанского 
— на 1,4%, пива и пивных напит-
ков — на 2,9%. 

Винодельческой продукции 
(кроме винных напитков) сей-
час россияне покупают точно 
не меньше, говорит президент 
Союза виноградарей и виноде-
лов Леонид Попович. А сниже-
ние импорта, скорее всего, объ-
ясняется ослаблением рубля во 
втором квартале 2020 года — 
импортеры, предвидя это, заго-
дя завезли больше алкоголя 
или работают пока на запасах, 
ожидая восстановления эконо-
мики. Также падение объясня-
ется приостановкой деятель-
ности ресторанов на время 
пандемии — запасов дорогих 
вин оказалось достаточно, что-
бы не завозить их с открытием 
общепита.

Причина снижения произ-
водства и импорта не в послед-
ствиях пандемии или ослабле-
нии рубля, считает директор 
Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя «ЦИФРРА» Вадим 
Дробиз. Он напоминает, что с 
января в России были повыше-
ны акцизы на алкоголь. На ти-
хие вина акцизы выросли с 18 
до 31 рубля за литр, на игри-
стые — с 36 до 40 рублей за литр. 
Выросли также акцизы на креп-
кий алкоголь, пиво, сидр и дру-
гие напитки. Производители до 
повышения выпустили продук-
ции больше и теперь просто 
распродают запасы, объясняет 
Дробиз. А потребление спир-
тных напитков осталось на 
прежнем уровне.

«Судя по потреблению алко-
голя, в стране нет никакого эко-
номического кризиса. Люди не 
изменили свои привычки. А 
производители не стали меньше 
производить алкоголь, что хо-
рошо для экономики — это ведь 
и рабочие места, и налоги», — 
уверен эксперт. 

СЛЕДСТВИЕ 

Анатолия 
Быкова 
обвинили 
в двойном  
убийстве

ОБВИНЕНИЕ 
ИЗ ПРОШЛОГО
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что не-
когда весьма влиятельному в 
Красноярском крае бизнесме-
ну Анатолию Быкову Следст-
венный комитет предъявил в 
окончательной редакции обви-
нение за участие в двойном 
убийстве, совершенном еще в 
1994 году. 

По неподтвержденным офи-
циально сведениям, показания 
на Быкова дал его бывший това-
рищ  Владимир Татаренков, ко-
торый  недавно вышел на волю, 
отсидев свой срок.

В криминальном «багаже» у 
Быкова кроме этого преступле-
ния еще две тяжкие уголовные 
статьи. Это  еще одно убийство 
и  организация преступного со-
общества.

 Если говорить о  сегодняш-
нем обвинении, то речь идет о 
преступлении 1994 года. Тогда 
молодой член банды Быкова 
Александр Наумов возмутился 
неправильным, по его мнению, 
распределением преступных 
доходов.

Вскоре кто-то попробовал 
взорвать машину, в которой 
ехал сам Быков. Тот решил, что 
неудавшееся покушение — дело 
рук Наумова. С ним велено 
было разобраться. А заодно и с 
его товарищем  Кириллом Вой-
тенко. 

Сделать это Быков поручил  
Владимиру Татаренкову.  

ПРОЦЕСС Прокурор попросил для 
Михаила Ефремова 11 лет колонии общего режима

Незавидная роль 
Иван Егоров

П
рения сторон в четверг в 
Пресненском суде по делу 
о смертельном ДТП с уча-

стием Михаила Ефремова нача-
лись неожиданно. Актер, кото-
рый на протяжении всего про-
цесса отрицал свою вину и кото-
рый должен был выступить с по-
следним словом, выступил с пер-
вым

 «Хочу сделать заявление, 
ваша честь. Я не спал несколько 
ночей, я решил, что признаю 
свою вину», — заявил Михаил 
Ефремов. Как и следовало ожи-
дать, запоздалое признание 
вины ни к чему хорошему не 
привело. Два прокурора-гособ-
винителя Диана Галиуллина и 
Анна Свинцова актеру не пове-
рили. Ведь весь процесс он сам и 
его адвокат Эльман Пашаев теа-
трально рассказывали о том, 
что актера за рулем могло и не 
быть, а был там скорей всего ка-
кой-то неизвестный гражданин 
в бейсболке.

 Сразу после Ефремова слово 
взяла гособвинитель Диана Гали-
уллина, которая заявила, что 
вина подсудимого в преступле-
нии подтверждается показания-
ми свидетелей, данными экспер-
тиз, видеоматериалами и други-
ми доказательствами по делу.

«Прошу назначить Ефремо-
ву наказание в виде 11 лет лише-
ния свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима. Считаю, 
что его исправление возможно 
лишь в условиях изоляции от 
общества», — сказала суду Гали-
уллина. Кроме того, по ее мне-
нию, несмотря на признание 
вины, Ефремов раскаялся не ис-
кренне в совершенном им ДТП. 
11 лет — это практический мак-
симальный срок по 264 статье 
УК РФ, которая предусматрива-
ет наказание от 5 до 12 лет ли-
шения свободы. По мнению 
прокуратуры, отсутствие рас-
каяния у Ефремова в совершен-

ном не дает повода для смягче-
ния наказания. Прокурор обра-
тила внимание суда на «избира-
тельность» памяти Ефремова. 
То есть он помнит, как искал 
пиво и что признал вину на до-
просе сразу после ДТП, однако 
не помнит, как и с кем выпивал, 
как оказался в своем джипе. 
При этом, как отметила Галиул-
лина, сразу после аварии актер 
полностью признал вину и дал 
признательные показания, ко-
торые полностью согласуются с 
другими доказательствами по 
делу. Однако затем он от них от-
казался, сославшись, что не 
помнит ничего про день ДТП из-
за сильного опьянения. 

В то же время по данным 
следствия и гособвинения ха-
рактер травм, полученных Еф-
ремовым при ДТП, в том числе 
след на шее и боль в грудной 
клетке, однозначно свидетель-
ствуют о его присутствии за ру-
лем. Также, по словам прокуро-
ра, об этом говорят и следы его 
эпителия на одноразовой под-
ушке безопасности водителя. А 
еще она просила учесть, что Еф-
ремов неоднократно привле-
кался к административной от-
ветственности. 

Смягчающими обстоятель-
ствами она назвала наличие 
двух несовершеннолетних де-
тей, а также материальную по-
мощь, которую актер оказал 
родственникам погибшего. Кро-
ме того, прокурор попросила 
суд удовлетворить гражданский 
иск старшего сына погибшего 
Сергея Захарова, Виталия, на 
500 тысяч рублей. 

Если говорить о перспекти-
вах приговора, то он может и не 
быть столь суровым, как просит 
прокуратура. Однако и мягким 
он точно не будет — это было бы 
возможно только в одном слу-
чае — если бы Ефремов сразу 
признал вину и примирился с 
потерпевшими. Судебная пра-
ктика в этом случае говорит о 
возможности назначения под-
судимым небольшого срока с 
заменой его на условный. Одна-
ко Ефремов и его защита сдела-
ли все, чтобы этого не случи-
лось. 

— Подробности громкого дела на 
сайте
rg.ru/sujet/6393

ОБРАЗОВАНИЕ Для детей 
с трудностями обучения 
открылся Всероссийский 
онлайн-центр

Гении 
с двойками

Елена Яковлева

Для детей с трудностями обучения открылся Всерос-
сийский онлайн-центр, и уже есть первые результаты 
его работы. Возможно, благодаря его усилиям в рос-
сийские школы вернутся логопеды или возникнут «ло-
гопункты» помощи детям с дислексией и другими 
трудностями обучения.

Сегодня в России испытывают трудности обучения 
до 20 процентов детей школьного возраста, сообщила 
и.о директора Института коррекционной педагогики 
РАО Татьяна Соловьева. Для каждого растерявшегося 
от трудностей родителя таких школьников и был со-
здан Всероссийский онлайн-центр как своеобразный 
спутник и проводник. Только 6 процентов родителей 
сегодня знают, что такое дислексия. Процент сведущих 
учителей тоже ненамного выше. Ректор Государствен-
ного института русского языка имени А.С. Пушкина 
Маргарита Русецкая уверена, что надо воскресить со-
ветскую коррекционную педагогику, многими когда-
то воспринимавшуюся как образец и эталон. Она так-
же заверила, что институт сегодня готов заняться об-
учением первых ста учеников для работы с дислекса-
ми. Учредитель Ассоциации родителей и детей с 
дислексией Мария Пиотровская считает, что сегодня в 
России необходима обязательная логопедическая ди-
спансеризация ребенка перед школой.  Наказ о ее воз-
вращении уже дан нескольким депутатам.  

Полностью материал читайте на сайте «РГ»

Какой алкоголь самый 
низкокалорийный:
rg.ru/art/1892707

Еще перед началом судебного засе-
дания Михаил Ефремов заявил, 
что намерен признать свою вину.
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20%
ИМПОРТНОГО ВИНА

не досчитался российский ры-

нок по результатам первого по-

лугодия 2020 года 
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Минфин 
предложил 
смягчить 
бюджетное 
правило

ТАКТИЧЕСКОЕ 
ОТСТУПЛЕНИЕ
Роман Маркелов

Минфин предложил смягчить 
на 2021 год действующее бюд-
жетное правило. Это следует из 
поправок в Бюджетный кодекс, 
опубликованных ведомством 
для общественного обсужде-
ния.

Бюджетное правило предла-
гается смягчить в части пре-
дельно допустимого уровня не-
фтегазовых доходов, которые 
могут быть пущены на расходы 
федерального бюджета, — в 
2021 году эта сумма может уве-
личиться почти в три раза, с 
585 млрд до 1,46 трлн рублей. 
Другие параметры правила 
(цена отсечения нефти и прави-
ла использования Фонда нацио-
нального благосостояния) из-
менениями затронуты не будут.

«Предлагаемое повышение 
предельного объема расходов в 
2021 году обеспечит постепен-
ную адаптацию бюджета к но-
вым макроэкономическим 
условиям и позволит продол-
жить использование мер, необ-
ходимых для обеспечения вос-
становления экономики и ре-
альных доходов граждан, в це-
лях борьбы с последствиями 
распространения новой коро-
навирусной инфекции, кото-
рые носят среднесрочный ха-
рактер», — отмечается в поя-
снительной записке. Там же 
уточняется, что с 2022 года 
уровень предельных расходов 
бюджета вновь будет опреде-
ляться в соответствии с бюд-
жетным правилом, что «позво-
лит сохранить уровень доверия 
инвесторов к проводимой ма-
кроэкономической политике и 
обеспечить доступность фи-
нансового ресурса для внебюд-
жетного сектора».

Об обсуждении временного 
отступления от бюджетного 
правила в части предельных 
расходов бюджета ранее гово-
рил замминистра финансов 
Владимир Колычев. В 2020 году 
от бюджетного правила также, 
вероятно, придется отступить 
из-за роста бюджетных расхо-
дов и уровня заимствований, 
связанных с пандемией и ее по-
следствиями для экономики. 

Ранее глава Банка России 
Эльвира Набиуллина подчер-
кивала, что полный возврат к 
параметрам бюджетного пра-
вила с 2022 года принципиаль-
но важен не только для долгос-
рочной устойчивости государ-
ственных финансов, но и для 
стабильности долгосрочных 
процентных ставок в экономи-
ке. 

ПАМЯТЬ В 76 странах мира 
прошел Диктант Победы

Не просто пять 
баллов к ЕГЭ

Елена Новоселова

В России и еще в 75 государствах в день окончания Вто-
рой мировой войны написали «Диктант Победы». Под 
проверку знаний по истории было подготовлено более 
семи с половиной тысяч площадок, которые должны 
были вместить около миллиона человек. 

«Диктант» — название условное, это скорее тест из 
25 вопросов по истории войны, 20 из которых посвя-
щены датам, фактам и событиям мирового значения, а 
чтобы ответить на оставшиеся пять, нужно знать исто-
рию своей малой родины. 

«Наш долг как наследников Великой Победы — по-
полнять знания о тех событиях, передавать их новым 
поколениям, знать и помнить. Диктант — это не сорев-
нование, это не конкурс. Это уникальная возможность 
вместе с сотнями тысяч неравнодушных людей почув-
ствовать свою сопричастность к наследию Победы», — 
заявил председатель Российского исторического об-
щества (РИО) Сергей Нарышкин, открывая историче-
ский диктант в Музее на Поклонной горе в Москве. Он 
напомнил, что 3 сентября в России — еще одна памятная 
дата, наполненная скорбью: в этот день в 2004 году от 
рук террористов в Бесланской школе номер 1 погибли 
более 300 человек, в том числе 186 детей. «Это преступ-
ление по своей подлости, мерзости и античеловечно-
сти трудно сравнить с чем-нибудь. Оно словно обраща-
ет нас в мрачные времена гитлеровского нацистского 
террора», — сказал он. 

Победителей пригласят на парад Победы 9 мая. Но 
участие принесет не только символические дивиден-
ды. Так абитуриентам будущего года, победившим на 
региональном и федеральном уровне, по решению ми-
нобрнауки, начислят дополнительные баллы при по-
ступлении в вузы. А старшеклассники-победители по-
лучат плюс пять баллов к результатам ЕГЭ.

Впрочем, помощник президента России Владимир 
Мединский не считает, что это главное. «Это не только 
возможность для выпускников школ получить допол-
нительный балл к ЕГЭ, это не только возможность про-
верить свои знания об истории Второй мировой вой-
ны, посоревноваться друг с другом в их точности и глу-
бине. Напомню, совсем недавно среди тех поправок, 
которые были приняты в текст нашего Основного За-
кона — Конституцию Российской Федерации — была и 
следующая формулировка: «Российская Федерация 
чтит память защитников Отечества, обеспечивает за-
щиту исторической правды. Умаление значения подви-
га народа при защите Отечества не допускается», — 
объяснил он. 

ФЕСТИВАЛЬ На «Спасской 
башне» выступит 
тысяча музыкантов  

Небо красное

Игорь Елков

6 сентября в показательном представлении XIII Меж-
дународного военно-музыкального фестиваля «Спас-
ская башня» примут участие около тысячи музыкан-
тов, танцоров, певцов и артистов. Готовят роскошное 
пиротехническое шоу — фейерверк в красках Победы.  
Задействуют кавалерию и авиацию. 
      «Спасская башня» обычно проходит на Красной 
площади: много дней выступлений плюс концерты на 
московских вокзалах и в парках. Но этот год особый, 
будет всего одно уникальное представление: в парке 
«Патриот», с 20.00 до 22.00. Специально зрителей на 
шоу не приглашают (напомню: фестиваль на Красной 
площади не стали проводить, исходя из эпидемиологи-
ческой безопасности), но посетители «Патриота» уви-
дят и услышат все и всех: военные оркестры, танце-
вальные номера московских кадетов, суворовцев и ан-
самбля барабанщиц Пансиона воспитанниц минобо-
роны. Под песни Московского казачьего хора выступят 
всадники Кремлевской школы верховой езды.

«В финале выступит Тамара Михайловна Гвердци-
тели, — рассказал музыкальный руководитель фести-
валя генерал-майор Тимофей Маякин. — Она исполнит 
песню, которую пока мы держим в секрете».  
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ЛЬГОТЫ 
НА ВЫБОР

Чтобы поменять поря-
док предоставления 
набора соцуслуг, нуж-

но до конца сентября подать за-
явление в Пенсионный фонд. 
Это можно сделать в личном ка-
бинете на сайте ведомства, че-
рез единый портал Госуслуг или 
обратившись в МФЦ. Причем 
поданное заявление будет дей-
ствовать с 1 января 2021 года и 
до тех пор, пока гражданин не 
изменит свой выбор. «Если че-
ловек заявил о конкретной кон-
фигурации набора, например, 
решил получать лекарства и де-
нежную компенсацию за сана-
торное лечение и проезд, она 
сохраняется до тех пор, пока не 
будет подано новое заявление», 
— подчеркнули в Пенсионном 
фонде. 

В ведомстве обратили вни-
мание, что людям, получив-
шим право на федеральные 
льготы, набор социальных 
услуг всегда назначается авто-
матически и в большинстве 
случаев по умолчанию предо-
ставляется в натуральной фор-
ме, за исключением граждан, 
подвергшихся воздействию ра-
диации: они изначально полу-
чают его деньгами. 

Получить более подробную 
информацию о наборе социаль-
ных услуг граждане могут  в 
личном кабинете на сайте Пен-
сионного фонда с помощью сер-
виса «Сведения о пенсионном 
обеспечении и установленных 
социальных выплатах» или 
в территориальном отделении 
Пенсионного фонда. 

Железная нехватка

«Среди массовых брен-
дов наиболее выражен 
дефицит по маркам Kia, 

Skoda, Volkswagen, Hyundai. Не-
хватает моделей Kia Rio, Kia 
Cerato, Kia Optima, Skoda Karoq и 
Kodiaq, Volkswagen Polo, Hyundai 
Solaris и Creta. Из премиальных 
брендов можно выделить Audi: 
модель A4 и практически все 
кроссоверы», — уточняет замди-
ректора департамента корпора-
тивных продаж ГК «АвтоСпец-
Центр» Константин Авакян.

Как пояснили в РОАД, основ-
ной дефицит сложился из-за за-
крытия по причине пандемии не 
только автомобильных заводов, 
но и производителей комплекту-

ющих по всему миру, в частно-
сти в Китае, который является 
крупным поставщиком автоком-
понентов. В компании «Рольф» 
отметили, что рост продаж в ав-
густе составил 22%, и назвали 
еще одну причину ажиотажа. 

«Есть новая категория покупате-
лей, которые раньше пользова-
лись общественным транспор-
том, такси и каршерингом. Для 
них важный мотив такого реше-
ния — безопасность личного 
транспорта по сравнению с об-

щественным на фоне вируса», —  
говорит представитель компа-
нии Павел Носов. По словам Мо-
сеева, участники рынка прояв-
ляют сдержанный оптимизм, 
так как опасаются, что сегод-
няшний ажиотаж может стать 
причиной последующей стагна-
ции. «Автомобиль — товар доро-
гостоящий, не первой необходи-
мости, соответственно, если по-
требитель не уверен в завтраш-
нем дне, он не будет его поку-
пать. Если у потребителя уверен-
ности в завтрашнем дне не поя-
вится, а машин произведено бу-
дет много, мы получим пробле-
му, в результате которой встанут 
продажи. Тем более что сейчас 

есть категория покупателей, ко-
торая, например, планировала 
купить автомобиль в конце года, 
а покупает сейчас, потому что 
опасается подорожания. И это 
тоже сокращает спрос в буду-
щем», — пояснил он. 

По прогнозам специалистов 
«АвтоСпецЦентра», отложенно-
го спроса апреля-мая хватит еще 
на два-три месяца активных про-
даж. Эксперты отмечают, что в 
ближайшее время дефицит на 
автомобильном рынке будет со-
храняться, пока не закроется де-
фицит ликвидных моделей и 
комплектации в брендах как 
премиального, так и массового 
сегмента. 

Автодилеры опасаются, что ажиотаж сильно снизит спрос на машины в будущем.

А К Ц Е Н Т

Часть пользующихся общественным 
транспортом, такси и каршерингом 
решили пересесть на личные автомоби-
ли из-за пандемии коронавируса
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Платный выезд
Правительство не под-
держало отмену тран-
спортного налога. В от-

зыве, приложенном к законо-
проекту, говорится, что тран-
спортный налог наряду с акци-
зами на нефтепродукты — один 
из источников формирования 
дорожных фондов субъектов 
Российской Федерации.

«Реализация изменений, 
предлагаемых законопроектом, 
приведет к возникновению вы-
падающих доходов бюджетов 
субъектов, — поясняется в доку-
менте. — Согласно финансово-
экономическому обоснованию 
к законопроекту, его реализа-
ция приведет к выпадающим до-
ходам региональных бюджетов 
на сумму не менее 160 млрд ру-
блей в год, а компенсировать их 
предлагается за счет межбюд-
жетных трансфертов из феде-

рального бюджета. Однако ав-
торы не указали конкретные 
источники для финансирования 
таких трансфертов».

Напомним, что с момента 
появления акциза чуть ли не 
каждый год предлагается отме-
нить налог, но дальше разгово-
ров дело не идет. 

Однако в этот раз отмену на-
лога не поддержали даже неко-
торые защитники прав автомо-
билистов. 

Так, например, председатель 
рабочей группы по защите прав 
автомобилистов при Общерос-
сийском народном фронте Петр 
Шкуматов напомнил, что поми-
мо автомобилей с традицион-
ным топливом по нашим доро-
гам ездят еще машины с газо-
баллонным оборудованием, а 
также электромобили. И в бли-
жайшей перспективе, особенно 

при поддержке правительства, 
их количество будет только ра-
сти. 

Так вот, владельцы таких ав-
томобилей сейчас платят тран-
спортный налог. Но не платят 
акциз. Если убрать транспор-
тный налог, они вообще не бу-
дут вносить свой взнос в заботу 
о дорогах. 

По экспертным подсчетам, 
на строительство и содержание 

дорог требуется около 4 трил-
лионов рублей в год. Эти деньги 
складываются из акциза и тран-
спортного налога. Но если ак-
циз идет целенаправленно в до-
рожные фонды, то транспор-
тный налог поступает в регио-
нальные бюджеты, где размыва-
ется вместе с другими дохода-
ми. 

В  итоге поступления от 
транспортного налога идут не 

на содержание дорог, а на про-
ведение различных фестива-
лей, утверждает Петр Шкума-
тов. Поэтому необходимо этот 
налог реформировать. В пер-
вую очередь сделать его целе-
вым. Также необходимо пере-
смотреть шкалу, в отношении 
каких транспортных средств  и 
в каком размере он назначает-
ся. Все это требует долгой и се-
рьезной работы. 

По мнению Петра Шкумато-
ва, если отказаться от транспор-
тного налога и пополнять до-
рожные фонды за счет акциза, 
то стоимость топлива у нас ста-
нет на уровне Европы. Если от-
казаться от акциза, оставив 
транспортный налог, то бензин 
подешевеет, но каждому автов-
ладельцу придется ежегодно 
платить в бюджет по 65 тысяч 
рублей. 
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А К Ц Е Н Т

Транспортный налог необходимо рефор-
мировать. В первую очередь сделать его 
целевым, чтобы деньги направлялись 
в дорожные фонды

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТРУДНОЕ У РОДИТЕЛЕЙ 
ДЕТСТВО
У каждого ребенка — своя «цена». В Москве — до 20 млн 
руб., если состоятельная семья решила пустить ребен-
ка полностью по частному кругу — от рождения, меди-
цины, детского сада и школы до платного бакалавриа-
та. От 0 до 20 с лишним лет. Столько стоит полностью 
«частный» ребенок исходя из средних цен? Это цена 
неплохой 2-комнатной квартиры в «цековском» кир-
пичном доме в Москве. До 10% этих затрат — детский 
сад, 45—50% — школа, если она частная, 6—8% — перво-
классный вуз, если не удалось поступить на бюджет-
ной основе. 

А что если вы своего, единственного и неповтори-
мого, решили выучить иностранным языкам? Скажем, 
двум, как полагается в глобальном мире? Обычная 
бюджетная школа этого не вытянет. Только за пять лет 
вы вынете из кошелька больше 700—800 тыс. руб.

Пора возму-
щаться: а кто может 
это себе позволить? 
Назовите эти се-
мьи! Или вспоми-
нать: а мы все сде-
лали сами, за счет 
бюджета. Да, это 
предельные затра-
ты, потолок. Не так 
много семей даже в 
столице, готовых 
платить за свое дитя 
80—100 тысяч ру-
блей в месяц. Хотя 
есть случаи «запре-
дела» или даже бес-
предела, когда такие расходы в 2—3 раза выше. А если 
брать по минимуму? Если стараться в детстве пользо-
ваться только бюджетным, государственным? В какую 
сумму выльются инвестиции в ребенка? Ответ — как ни 
крути, если мы желаем получить образованное и спор-
тивное дитя, за 20 лет выйдет на круг, со всеми частны-
ми учителями, секциями и доплатами, не меньше 20—
25 тыс. руб. в месяц. А если детей двое или трое?

Москва — город тучный, дорогой. А сколько это сто-
ит в других регионах, хотя бы в городах–миллионни-
ках? Вузы — цены до двух раз ниже, чем в Москве, част-
ные школы — в 3—4 раза ниже, детские сады — на 30—
40% ниже. Но и зарплаты кратно ниже. В Новосибирс-
ке и Нижнем Новгороде зарплаты примерно в два раза 
меньше, чем в Москве. Для большинства семей дорого 
— платить 15 тыс. руб. в месяц только за частный дет-
ский сад, не считая платных кружков и секций, врачей 
и еще множества мелочей, связанных с детьми. 

А может быть, образовывать дитя только за бюджет, 
сведя частный сектор только к особым случаям? По 
всем расчетам на круг меньше 10—15 тыс. руб. на одно-
го ребенка в месяц все равно не выйдет. При официаль-
ных зарплатах во многих регионах в 31—40 тыс. руб. 
(Росстат) это тоже  трудно.

Так что в итоге? Для многих семей иметь даже одно-
го, а тем более второго ребенка — слишком дорого. Для 
них рожать или не рожать — это не только природное, 
эмоциональное, но еще и экономическое решение. «У 
нас нет денег», «зачем плодить нищих» — одна из при-
чин, почему у нас становится меньше детей, особенно 
в среднем классе, набравшем ипотеку, старающемся 
жить сытнее и лучше в крупных и средних городах. 

По демографическому прогнозу Росстата детское 
население России в 2021 году составит 27,3—27,5 млн 
чел. (0 — 15 лет). В 2030 году — от 21,9 до 25 млн чел., в 
2036 году — от 17,7 до 22,9 млн чел. Эти дети еще не ро-
дились, а их уже намного меньше. 

А где они будут жить в России? Вот статистика вы-
пускного класса–2020 одной краснодарской школы. 
Из 26 человек 14 поступили в московские вузы, 2 — в 
петербургские, 4 — в военные академии. В Краснодаре 
остались 6 человек, у большинства из них меньше 200 
баллов по ЕГЭ. Если 10—15 лет детское население будет 
сокращаться и стягиваться в столицы, кто останется в 
остальных регионах? 

Что-то не так с 
нашим будущим! 
Когда дети — это до-
рого, дети  вроде бы 
ни к чему, на них 
нет средств! Когда 
нет под боком бабу-
шек и дедушек, жи-
вущих за тридевять 
земель! Семья из 
трех поколений 
распадается, дешев-
ле  жить в одиночку, 
жить в норах по 15—
20 метров.  В 1990 
году на каждые 100 браков приходились 42 развода, в 
2019 году — 65.  Время вступления в первый брак пере-
валило за 25 лет, на 5 лет выше, чем в начале 1990-х. 
Доля гражданских, незарегистрированных браков в 
первые три года совместной жизни — выше 40% (Рос-
стат). Какие уж здесь дети! В 1990 году число детей на 
одну женщину — 1,89, в 2019 году — 1,5, а нужно, чтобы 
численность населения не убывала — 2,1.

Так при чем здесь «цена ребенка»? Какое значение 
имеет — дорого его содержать или дешево? Разве мы не 
в тренде с развитыми странами? Везде рождаемость 
падает. На это ответ простой. Есть развитые страны, в 
которых население намного состоятельнее, чем в Рос-
сии, но рождаемость выше, чем у нас. Во Франции чи-
сло детей на одну женщину — 1,9, в Швеции, Ирландии 
— 1,8, в Великобритании, Чехии, Дании, Австралии, Эс-
тонии — 1,7. В Израиле, пусть это особый случай, — 3,1 
(Всемирный банк). 

Конечно, на рождаемость влияет масса факторов, 
не только «цена ребенка». Но там, где к каждому ребен-
ку относятся как к чуду (Чехия, Швеция, Израиль, Ир-
ландия) и где государство делает максимум, чтобы воз-
местить семье высокую цену ребенка, не теряя в каче-
стве, гораздо легче решать, появится ли у старших де-
тей еще один брат или сестра. 

Что же делать? Для семей — думать заранее, как выу-
чить. Считать свои бюджеты, управлять доходами — 
многие из нас не умеют этого делать. Стремиться даль-
ше, больше и быстрее. Состоятельные могут позволить 
себе 3—5 детей. А для властей и бизнеса? Поставить в 
основу мышления и политики в России не человека 
зарплатного,  торгующегося за подачки, не «тварь дро-
жащую», не человека как расходуемый ресурс, а состо-
ятельную, экономически независимую семью, строя-
щую свое имущество из поколения в поколение. Это 
политика высокой оцененности каждого из нас, высо-
ких доходов, ребенка как чуда. Или, что то же самое, 
политика социальной рыночной экономики, в которой 
каждый из нас — король. 

Как ни крути, 
чтобы получить 
образованное 
и спортивное дитя, 
нужно 20 лет тра-
тить по 20—25 тыс. 
руб. в месяц

Детское населе-
ние (до 15 лет) в 
2021 году составит 
27,3—27,5 млн чел., 
в 2036 году — уже 
от 17,7 до 22,9 млн

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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ТУРИЗМ 
Полеты 
в Египет, 
Арабские 
Эмираты 
и Мальдивы 
вернутся

ВСТАЛИ 
НА СТАРЫЕ 
РЕЙСЫ 
Алексей Дуэль

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал распоряже-
ние о возобновлении авиасооб-
щения с Египтом, ОАЭ и Маль-
дивами, сообщила пресс-служ-
ба правительства. Пока оно бу-
дет таким: в Каир отправятся 
три рейса в неделю, в Дубай — 
два рейса, на Мальдивы — тоже 
два рейса.

«Это очень приятная но-
вость, — говорит гендиректор 
туроператора «Арт-тур» Дмит-
рий Арутюнов. — Конечно, пере-
возки пока очень мало: в преж-
ние времена у одного «Аэроф-
лота» в Дубай было по три рей-
са в день, а еще огромные борта 
Emirates и программа Fly Dubai 
из регионов. Но это уже начало 
восстановления». 

Сейчас туроператоры ждут, 
когда авиакомпании согласуют 
полетные программы. По оцен-
ке участников рынка, это мо-
жет занять до трех дней. Самое 
позднее к понедельнику время 
вылета рейсов будет определе-
но. «Аэрофлот» сообщил о воз-
обновлении рейсов в Каир с 9 
сентября, а в Дубай с 11 сентя-
бря. 

«Объявление о возобновле-
нии полетов спровоцировало 
ажиотажжный спрос на авиаби-
леты, — сказала пресс-секре-
тарь Российского союза турин-
дустрии Ирина Тюрина. — Одна-
ко реально билетов еще нет. Ту-
ристы хотят их купить, но авиа-
компаниям пока продавать не-
чего. Из-за этого же туропера-
торы тоже не могут предлагать 
путевки. Пока что информация 
о возобновлении полетов лишь 
признак хорошей тенденции». 

«Эмираты, как и Мальдивы, 
очень востребованы осенью и в 
начале зимы, — говорит Арутю-
нов. —  Осталось только распре-
делить блоки мест на рейсах».  
Кроме российских авиакомпа-
ний по тем же направлениям 
будут летать и зарубежные.

Одновременно правитель-
ство удвоило частоту рейсов из 
Москвы в Женеву и Цюрих. Те-
перь в каждый из городов в не-
делю будут отправляться по 
два самолета. Еще одно посла-
бление касается тех, кому надо 
уехать за границу или приехать 
в Россию для ухода за больным 
родственником или воссоеди-
ниться с семьей. Для них те-
перь открыты все пункты про-
пуска, а также граница с Бело-
руссией. 

На каких 
мировых 
курортах 
ждут рос-
сиян — 
читайте 
на сайте.

КАДРЫ Минюст начал отбор кандидатов в судьи Европейского суда 
по правам человека от России

Позвали в Страсбург
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России начинает прием 
документов от желаю-

щих принять участие в конкур-
се по отбору кандидатов на дол-
жность судьи Европейского 
суда по правам человека.

Требуются настоящие про-
фессионалы и признанные авто-
ритеты. У других просто нет 
шансов. Еще важный пункт: 
кандидат должен свободно вла-
деть иностранными языками. 
Делопроизводство в ЕСПЧ ве-
дется на английском и француз-
ском языках. Естественно, су-
дья должен уметь читать рабо-
чие документы суда и общаться 
с коллегами без помощи пере-
водчика.

Окончательное решение о 
назначении судьи принимает 
Парламентская ассамблея Сове-
та Европы. Количество судей Ев-
ропейского суда по правам чело-
века соответствует числу стран 
— участниц Совета Европы.

Каждое государство, являю-
щееся членом Совета Европы, 
предоставляет для голосования 
список из трех кандидатов. По-
сле чего Парламентской ассам-
блеей Совета Европы избирает-
ся из каждого списка по одному 
человеку на должность судьи.

Выберет кандидатов, кото-
рая Россия предложит европей-
ским парламентариям, специ-
альная конкурсная комиссия. 
Представленные в Европу кан-
дидаты должны удовлетворять 
требованиям, которые предъяв-
ляются при назначении на са-
мые высокие судебные должно-
сти. Так что если бы человек, со-
гласно своему резюме, мог бы 
претендовать на кресло в Вер-
ховном суде России или Консти-
туционном суде страны, он 
вполне может попытать удачи и 
на конкурсе в ЕСПЧ. Теоретиче-
ски на пост может претендовать 
не только бывший судья, но и 
уважаемый адвокат или препо-
даватель юридического вуза, 
снискавший авторитет и в науч-
ной среде, и в профессиональ-
ном сообществе.

Как рассказывают экспер-
ты, в ЕСПЧ представлены все 
представители юридической 
профессии. Конечно, имеющие 
опыт судейской работы в своих 
странах составляют большин-
ство, но не подавляющее. Чуть 
более половину, а точнее, 53 
процента из судей Страсбург-
ского суда ранее работали су-
дьями. Еще 17 процентов были 
практикующими юристами, в 
том числе адвокатами. Другие 
судьи до назначения занима-

лись научной деятельностью. 
Возрастной предел должности 
судьи ЕСПЧ 70 лет. 

Принципиальный момент: 
судьи Европейского суда участ-
вуют в работе суда не как пред-
ставители государств, а от себя 
лично. То есть их позиции долж-
ны быть полностью независи-
мыми от официальной позиции 
государства. Ориентироваться 
судья должен только на конвен-
цию прав человека.

Сейчас судьей от России в 
ЕСПЧ является Дмитрий Дедов, 
профессор МГУ им. М.В. Ломо-
носова и бывший судья Высше-
го арбитражного суда России. 
Он был избран на должность в 
2012 году сроком на девять лет.

В компетенцию суда входят 
все вопросы, относящиеся к 
толкованию и применению Ев-
ропейской конвенции по пра-
вам человека и ее протоколов. 
Жалоба предъявляется к госу-
дарству — члену СЕ, признаю-
щему юрисдикцию суда, и долж-
на быть подкреплена реальны-
ми документами.

C информацией о порядке 
подачи жалобы в Европейский 
суд по правам человека, а также 
перечнем необходимых для это-
го документов можно ознако-
миться на интернет-сайте Евро-
пейского суда по правам челове-

ка (www.echr.coe.int) в разделе 
Applicants. 

Как подчеркнул в одном из 
недавних интервью Дмитрий 
Дедов, у ЕСПЧ налажен хоро-
ший диалог с Конституцион-
ным судом России и Верховным 
судом России. 

«Эти судебные органы пос-
тоянно следят за нашей практи-
кой и применяют ее в конкрет-
ных делах. Мы видим, что выс-
шие суды делают все возможное 

в рамках своей компетенции, — 
сказал он. — Россия исправно 
платит присужденные компен-
сации, размеры которых зави-
сят от тяжести допущенных на-
рушений. В последнее время Ко-
митет Министров Совета Евро-
пы отмечает положительную 
динамику в части исполнения 
решений. Правительство, а кон-
кретно Министерство юстиции 
России предпринимает много 
усилий для этого». 

ОФИЦИАЛЬНО

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
о проведении открытого конкурса по отбору кандидатов 

на должность судьи Европейского Суда 
по правам человека от Российской Федерации

Лица, изъявившие желание принять участие в Конкурсе, не позднее 5 ок-

тября 2020 г. представляют документы согласно установленному пере-

чню в Комиссию. Документы, поступившие в Минюст России после ука-

занной даты, не рассматриваются.

Адрес для направления почтовой корреспонденции: 119991, г. Москва, 

ул. Житная, д. 14, стр. 1. Получатель: Министерство юстиции Российской 

Федерации, Конкурсная комиссия по отбору кандидатов на должность 

судьи Европейского Суда по правам человека от Российской Федерации.

Также кандидат вправе подать документы лично по адресу: г. Москва, 

Смоленский бульвар, д. 3/5, стр. 1, через контактное лицо в рабочие часы 

Минюста России, предварительно уведомив по одному из следующих те-

лефонов: (495) 677-09-37, (495) 677-09-66 или +7 (916) 040-98-18.

Расходы, связанные с участием в Конкурсе (проезд к месту проведения 

Конкурса и обратно, наем жилого помещения, проживание, пользова-

ние услугами средств связи и другие), осуществляются кандидатами за 

счет собственных средств. 
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 БЕЛАРУСЬ: ТРЕВОЖНЫЕ ДНИ

ЛУКАШЕНКО ПОМЕНЯЛ КОМАНДУ 

Президент Беларуси Александр Лукашенко назначил гене-

рал-лейтенанта Валерия Вакульчика госсекретарем Совета 

безопасности республики. До настоящего времени он зани-

мал должность председателя КГБ страны. На этом посту его 

сменил Иван Тертель, ранее руководивший Комитетом госу-

дарственного контроля (КГК). Исполнять обязанности 

председателя КГК будет Василий Герасимов, до настоящего 

времени — первый заместитель председателя этого ведом-

ства. Кроме того, стало известно, что Лукашенко поменял 

местами теперь уже бывшего вице-премьера Владимира Ку-

харева и Анатолия Сивака, который до недавнего времени 

занимал должность председателя Мингорисполкома. А пост 

председателя Государственного военно-промышленного 

комитета занял Вячеслав Россолай, который до настоящего 

момента являлся первым заместителем директора по мар-

кетингу и развитию ОАО «Агат — электромеханический за-

вод».  

ТЕЛЕВЕДУЩЕГО АРЕСТОВАЛИ 
ЗА УЧАСТИЕ В НЕСОГЛАСОВАННОЙ 
АКЦИИ ПРОТЕСТА

Суд назначил 10 суток административного ареста известно-

му в Беларуси телеведущему Денису Дудинскому за участие 

в несанкционированной акции протеста. Об этом сообщает 

агентство РИА Новости. Напомним, что вместе с Дудинским 

был арестован его коллега Дмитрий Кохно. Ранее они вели 

передачи в основном развлекательного характера на госка-

налах. Кроме того, за проведение 23 августа несогласован-

ного массового мероприятия 15 суток административного 

ареста получили члены президиума Координационного со-

вета оппозиции Беларуси Ольга Ковалькова и Сергей Ды-

левский, передает агентство ТАСС. 

ЭКС-МИНИСТР КУЛЬТУРЫ УЕХАЛ 
В ПОЛЬШУ
Бывший министр культуры Беларуси, а ныне — член Коорди-

национного совета оппозиции Павел Латушко выехал из Бе-

ларуси в Польшу в сопровождении польского посла Артура 

Михальского. Об этом сообщает агентство БЕЛТА со ссыл-

кой на официального представителя Госпогранкомитета Ан-

тона Бычковского. Чиновник отметил, что все произошло в 

официальном порядке без каких-либо проблем с оформле-

нием выезда. 

Подготовила Диана Ковалева

— Следите за событиями в Беларуси на сайте
rg.ru/sujet/6447 

В МИРЕ

ГОСПЛАН 
ДЛЯ ФРАНЦИИ  
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Новое  порой бывает хорошо 
забытым старым. Решением 
президента Франции Эмманю-
эля Макрона сформирован Ге-
неральный комиссариат по 
планированию — структура, со-
зданная с подачи  генерала 
Шарля де Голля.  В послевоен-
ные  годы она сыграла сущест-
венную роль в восстановлении  
промышленного потенциала, 
но  впоследствии была ликви-
дирована.  Однако теперь в та-
ком комиссариате вновь возни-
кла нужда: как недавно конста-
тировал премьер Жан Кастекс, 
«реагируя на сиюминутные вы-
зовы, мы постепенно утратили 
способность долгосрочного 
прогнозирования, планирова-
ния  экономической политики, 
определения приоритетов».   

Теперь этими задачами зай-
мется видный  и опытный поли-
тик  Франсуа Байру. Лидер цен-
тристской партии «Демократи-
ческое движение» поддержал  
Макрона в 2017 году  и во мно-
гом способствовал его победе 
на президентских выборах.  
Вплоть до сегодняшнего дня 
Байру оставался одним из са-
мых влиятельных советников 
главы государства и вот теперь 
получил официальный статус в 
его команде. 

БЕРЛУСКОНИ 
ЗАРАЗИЛ 
РОДНЫХ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

У детей и внуков 83-летнего 
Сильвио Берлускони, также как 
и у бывшего премьера, обнару-
жен коронавирус. Об этом со-
общает миланская Corriere 
della sera. Речь идет о дочери 
Берлускони Барбаре, сыне Лу-
иджи и их детях. СМИ также по-
дозревают, что и возлюбленная 
медиамагната, депутат нацио-
нального собрания Марта Фа-
шина, также могла заразиться. 
Накануне стало известно, что 
COVID-19 у Берлускони прохо-
дит бессимптомно. Политик са-
моизолировался на вилле в Ар-
коре и продолжает работать ди-
станционно, чтобы «внести 
свой вклад» в избирательные 
кампании кандидатов от своей 
партии «Вперед, Италия» на 
местных выборах, запланиро-
ванных на сентябрь. «Справ-
люсь и с этим», — прокомменти-
ровал свою болезнь сам Берлус-
кони, отличительной чертой 
которого всегда было умение 
держать удар. О недуге Кава-
льере также высказался сегод-
ня бизнесмен и бывший менед-
жер команд «Формулы-1» Фла-
вио Бриаторе. Именно его мно-
гие винят в том, что Берлуско-
ни в столь пожилом возрасте 
вынужден сейчас бороться с 
вирусом. Дело в том, что 70-лет-
ний Бриаторе, которого недав-
но экстренно госпитализирова-
ли в связи с заражением 
COVID-19, в середине августа 
встречался с экс-премьером. 
«Вы меня достали. Я никого не 
заражал», — ответил на волну 
обрушившегося на него гнева 
Флавио Бриаторе. 
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РЕФЕРЕНДУМ Шотландия 
вновь хочет на свободу

Лондон берут 
измором

Ариадна Рокоссовская

Если бы референдум о независимости Шотландии про-
шел в августе, 53 процента жителей высказались бы за 
выход из Соединенного Королевства. Неудивительно, 
что шотландское правительство уже готовит план про-
ведения повторного голосования. У Шотландской на-
циональной партии и ее лидера Николы Стерджен есть 
основания полагать, что на этот раз в отличие от рефе-
рендума 2014 года жители проголосуют за выход. 
Брекзит и кризис, вызванный COVID-19, только укре-
пили уверенность шотландцев, что они в состоянии са-
мостоятельно противостоять всем вызовам. По по-
следним данным центра YouGov, больше половины 
местных жителей считают, что Шотландия сможет су-
ществовать в качестве самостоятельного государства. 
Год назад такой точки зрения придерживались лишь 32 
процента шотландцев. На волне таких настроений 
Стерджен объявила, что референдум будет проведен, 
даже если власти Британии не дадут на это согласия. В 
начале следующего года шотландское правительство 
представит местному парламенту проект закона, 
определяющего правовую базу для нового референду-
ма о независимости. Ожидается, что местные депутаты 
одобрят закон до мая, на который в Шотландии запла-
нированы очередные парламентские выборы.  

СКАНДАЛ На границе 
Северной и Южной Кореи 
оказались «дыры»

В КНДР 
простили 
беглеца

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

Вернувшийся в июле в КНДР из Южной Кореи северо-
корейский перебежчик был прощен властями Севера. 
Напомним, что 18 июля из Южной Кореи в КНДР вер-
нулся 24-летний Ким, который до этого три года назад 
перебежал на Юг. В Южной Корее его обвинили в из-
насиловании другой северокорейской перебежчицы. 
Возвращение Кима в КНДР спровоцировало скандал в 
Республике Корея, так как, несмотря на многочислен-
ные системы охраны и сигнализации, тот смог спо-
койно пересечь границу и добраться до северокорей-
ской территории. В итоге с должности был снят гене-
рал-майор корпуса морской пехоты РК, который от-
вечал за охрану границы на том участке. В КНДР при-
бытие соотечественника тоже застало всех врасплох. 
Его выявили патрули только в городе Кэсон, куда соб-
ственно он направлялся. По информации американ-
ской «Радиостанции свободная Азия», судьба возвра-
щенца сложилась весьма неплохо: его простили и по-
зволили работать, где хочет. Та же радиостанция ут-
верждает: компетентные органы КНДР уверены, что 
перебежчик не является шпионом и не был заражен 
коронавирусом. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд выселяет потомков Франко из дворца Пасо-де-Мейрас

Дом не по чину
Юрий Когалов

С
уд первой инстанции га-
лисийской провинции 
Ла-Корунья обязал по-

томков испанского диктатора 
Франсиско Франко вернуть го-
сударству поместье Пасо-де-
Мейрас. По мнению судьи Мар-
ты Каналес, они владели имени-
ем незаконно.

В связи с тем, что 82 года на-
зад не были соблюдены все юри-
дические требования, судья 
признала передачу дворца  Па-
со-де-Мейрас в дар каудильо не-
действительной. Дело в том, что 
в документах 1938 года гово-
рится, что недвижимость пере-
дается главе государства, а не 
лично Франко. А это значит, что 
она не могла быть унаследована 
его потомками. Утверждения 
внуков диктатора, что власти 
Галисии, родного региона Фран-

ко, «пожертвовали» замок и его 
окрестности лично генералис-
симусу, судья признала бездо-
казательными.

Отвергла она и аргументы, 
свидетельствующие о покупке 
Пасо-де-Мейрас в 1941 году уже 
самим Франко. По словам Кана-
лес, та сделка была явно мошен-
нической, поскольку установ-
ленная цена была «смехотвор-
ной», почти в пять раз ниже ре-
альной (85 тысяч песет против 
406 346 песет, в которые было 
оценено поместье за три года до 
этого). К тому же сделка не была 
засвидетельствована нотариу-
сом, а в реестр недвижимости 
просто была внесена запись о 
регистрации поместья на имя 
Франсиско Франко.

На этом основании семье ге-
нералиссимуса отказали и в вы-
плате компенсации за понесен-
ные расходы по уходу за недви-

жимостью. Как заявила судья, в 
то время, когда Испанией пра-
вил диктатор, деньги на содер-
жание поместья, служившего 
летней резиденцией каудильо, 
выделяло государство. До 1975 

года, когда умер Франко, в нем 
прошло 30 заседаний прави-
тельства, а также множество 

других официальных меропри-
ятий. Пикантность спорам о 
праве собственности придал не-
давно обнаруженный в архивах 
документ, свидетельствующий, 
что летний дворец был дважды 
продан первоначальными вла-
дельцами (наследниками писа-
тельницы Эмилии Пардо Басан, 
для которой в 1893 году и был 
возведен трехэтажный особ-
няк), что явно было незаконно. 
По мнению судьи, право на вла-
дение Пасо-да-Мейрас у Франко 
и так было сомнительным, а уж 
его потомки на имение прав и 
вовсе не имеют.

И это при том, что последние 
45 лет именно они несли все 
расходы на содержание поме-
стья. Особняк пришлось серьез-
но отремонтировать после по-
жара 1978 года. Стоит отме-
тить, что споры вокруг Пасо-де-
Мейрас ведутся уже много лет 

(требования передать его госу-
дарству начали звучать еще в 
1977 году). В 2008 году местные 
власти признали дворец объек-
том культурного наследия. В 
связи с этим поместье должны 
были открыть для посещения 
туристами как минимум на че-
тыре дня в месяц. Однако семья 
Франко далеко не всегда соблю-
дала это требование, за что 
была оштрафована в 2017 году.

После смерти три года назад 
дочери диктатора Кармен Фран-
ко уже ее наследники выстави-
ли Пасо-де-Мейрас на продажу. 
Именно этот факт стал послед-
ней каплей в чаше терпения 
местных политиков, и они пода-
ли иск в суд, решение по которо-
му было вынесено только сей-
час. Впрочем, дело еще оконча-
тельно не закрыто, адвокаты се-
мьи Франко намерены подать 
апелляцию. 

Судья признала передачу дворца  
Пасо-де-Мейрас в дар Франко 
недействительной.

ПРОГНОЗ Что победит на выборах в США: энтузиазм 
сторонников президента или неприязнь его противников?

Попробуй догони

Игорь Дунаевский 

Г
онка перед президент-
с к и м и  в ы б о р а м и  в 
США вышла на финиш-
ную прямую — до голо-
сования 3 ноября оста-
лось ровно два месяца, 
в течение которых об-
ычно разворачивается 
наиболее острая борь-

ба. Гадание на победителя аме-
риканских выборов — популяр-
ная забава. Здесь кто-то ориен-
тируется на результаты соцо-
просов, другие — на образ кан-
дидатов в прессе, третьи срав-
нивают бюджеты предвыбор-
ных штабов, а остальные изо-
бретают собственные приме-
ты.

Пандемия выбила экономи-
ческие козыри из рук Трампа, и 
теперь практически по всем 
этим методикам он, как и четы-
ре года назад, находится в роли 
догоняющего. Например, попу-
лярный прогностический ре-
сурс Five Thirty Eight оценивает 
его шансы на победу в 29 про-
центов, в то время вероятность 
победы кандидата Демократи-
ческой партии США Джозефа 
Байдена — 71 процент. Соцопро-
сы указывают в аналогичном 
направлении. По данным агре-
гатора Real Clear Politics, в об-
щенациональных исследовани-
ях Байден опережает Трампа в 
среднем на 7 процентов. Впро-
чем, в условиях непрямой изби-
рательной системы в США об-
щенациональные опросы мало-
информативны.

Если считать деньги, то в ав-
густе штаб Байдена собрал ре-
кордные 300 миллионов долла-
ров. Про прессу и говорить не-
чего, большая ее часть ведет с 
Трампом настоящую войну. В 
этот раз от действующего пре-

зидента отвернулся даже исто-
рик Алан Лихтман — один из 
очень немногих, кто предсказал 
победу Трампа в 2016 году. Те-
перь Лихтман, на основе собст-
венной системы угадывавший 
все без исключения итоги выбо-
ров президента США с 1984 
года, прогнозирует победу Бай-
дена.

Но американские выборы 
известны своей непредсказуе-
мостью. Во-первых, расклад 
сейчас не настолько очевидный, 
чтобы считать исход выборов 
предрешенным.  Недавний 
опрос NBC News/Wall Street 
Journal показал: примерно 13 
процентов избирателей еще не 
определились с выбором, а это-
го более чем достаточно, чтобы 
перевернуть положение дел с 
ног на голову.

Во-вторых, ровно в таком же, 
если не худшем положении 
Трамп находился и четыре года 
назад: соцопросы и эксперты 
наперебой пророчили его раз-
гром, все ведущие СМИ выпу-
стили редакционные статьи с 
призывом не голосовать за него, 
а предвыборные сборы и агита-
ционная сеть его конкурентки 
Хиллари Клинтон на порядки 
превосходили его ресурсы. Ре-
зультат известен.

Если в середине лета на фоне 
пика заболеваемости коронави-
русом и разгула протестов на 
расовой почве Байден выглядел 
безусловным фаворитом, то 
сейчас Трампу удалось перело-
мить нисходящий тренд.

По большому счету многое 
именно в руках Трампа, а не его 
конкурента. Очень характерен в 
этом смысле недавний опрос 
NBC News/Wall Street Journal. 
Более 58 процентов американ-
цев, поддерживающих Байдена, 
заявили: они проголосуют за 

бывшего вице-президента не из 
симпатий к нему, а только пото-
му, что хотят отдать голоса про-
тив Трампа. При этом более 
трех четвертей сторонников 
действующего президента под-
держивают его лично, а кто 
именно его конкурент — им все 
равно. Иными словами, сторон-
ники Трампа испытывают гора-
здо больше энтузиазма в отно-
шении кандидатуры, за кото-
рую голосуют, чем сторонники 

Байдена, которыми гораздо 
больше движет антипатия к дей-
ствующему главе Белого дома. В 
штабе Трампа рассчитывают, 
что это гарантирует более высо-
кую явку его сторонников на 
участки.

Стратегия штаба Байдена, 
судя по всему, сводится к фор-
муле: никто не справится с 
Трампом лучше, чем он сам. 
Страна погружена в коронави-
русный и вызванный им эконо-
мический кризисы, расколота 
противоречиями на расовой по-
чве. Трамп как президент оста-
ется в центре внимания, вынуж-
ден защищаться и оправдывать-
ся за все это, и, как рассчитыва-
ют демократы, тут его должен 
погубить экспрессивный тем-
перамент. 77-летний Байден с 
его старческими оговорками 
способен навредить себе не 
хуже Трампа, а потому демо-

краты умышленно держат его в 
тени.

Но относительное летнее за-
тишье позади, в предстоящие 
пару месяцев внимание к Байде-
ну будет более пристальным. И 
если Трампу не привыкать быть 
«в прицеле», то как справится с 
этим его конкурент — пока не 
ясно.

Схватку Трампа с Хиллари 
Клинтон в 2016 году многие на-
зывали одной из самых «гряз-

ных» в современной истории 
США, и пока нет никаких при-
чин считать, что предстоящие 
два месяца будут иными. Трам-
па «поливают» все последние 
годы, но, вне всяких сомнений, 
и республиканцы не останутся в 
долгу, вороша политическое бе-
лье Байдена, включая украин-
ские истории его сына Хантера. 
Сам Трамп, как всегда, изобре-
тателен в отношении оскорбле-
ний оппонента, которому на 
днях предложил пройти провер-
ку на допинг.

Хотя «полевой» этап предвы-
борной кампании, состоящий 
из постоянных разъездов по 
штатам и общения со сторонни-
ками, в этом году из-за панде-
мии будет радикально сокра-
щен, впереди несколько раун-
дов дебатов, за которыми по те-
левизору будет следить вся 
страна. Они далеко не всегда 

оказывают решающее влияние 
на ход гонки, но иногда такое 
случается.

Наконец, изрядную суматоху 
может в этом году внести голо-
сование по почте. Такая практи-
ка в США была распространена 
всегда, но в этом году из-за пан-
демии число бюллетеней, подан-
ных таким путем, может побить 
все рекорды. Поэтому вопрос 
организации стал предметом 
острейших политических бата-
лий. Демократы, чей кандидат 
энтузиазма у публики не вызы-
вает, пытаются увеличить явку 
сторонников, предлагая в усло-
виях пандемии разослать бюл-
летени для голосования всем 
имеющим право голоса, а не 
только тем, кто сам подаст соот-
ветствующие заявления.

Перед Трампом задача ров-
но противоположная, а потому 
он всеми правдами и неправда-
ми упирается, предрекая мас-
совые фальсификации в случае 
голосования по почте. При этом 
согласно исследованиям прого-
лосовать по почте планирует 
гораздо больше демократов, 
чем республиканцев. На обра-
ботку поданных удаленно голо-
сов уйдут недели, а потому, как 
пишет axios.com, не исключено, 
что по тем результатам, кото-
рые будут на день выборов, 
Трамп может выглядеть побе-
дителем, ведь большинство ре-
спубликанцев планируют голо-
совать на участках. Если же 
спустя несколько дней или не-
дель после обработки поданных 
по почте голосов чаша весов 
качнется в пользу его против-
ника, сложно даже представить, 
какая политическая буря мо-
жет разгореться. Не стоит забы-
вать, что Трамп отказался зара-
нее признать любой исход пре-
зидентских выборов. 

Недавний опрос продемонстрировал, что сторонники Трампа хотят голосовать именно за него, в то время как демократами движут не симпатии к Байдену, а неприязнь к главе Белого дома.

А К Ц Е Н Т

Пока большинство прогнозов пророчат 
победу Байдену, но Трамп не раз 
подтверждал свою политическую 
выживаемость и готов бороться до конца
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АКТУАЛЬНО В Москве 
открылся Первый 
международный форум 
по инновационной 
онкологии

Повернуть 
болезнь вспять

Ирина Лозовская

На форуме «Инновационная онкология»: все для качест-
ва жизни пациентов», который проводит Научный меди-
цинский исследовательский центр онкологии имени Ни-
колая Блохина, ведущие специалисты из разных стран 
обсуждают современные методы диагностики и лечения 
онкозаболеваний. Их внедрение в клиническую практи-
ку поможет снизить смертность и инвалидизацию от 
злокачественных опухолей.

В программе — выступления ведущих специалистов-
онкологов, лекции, диспуты, курсы живой хирургии, 
включая роботизированные операции. Директор центра 
имени Блохина, главный онколог Минздрава России ака-
демик РАН Иван Стилиди отмечает насущную необходи-
мость такого представительного международного меро-
приятия, необходимость доступности помощи, важ-
ность которой переоценить трудно.

— Государство значимо увеличивает финансирование 
реализации федеральной онкологической программы. И 
я искренне считаю, 
что рациональное 
использование всех 
ресурсов позволит 
нам увеличить про-
должительность 
жизни и снизить по-
казатели смертно-
сти от онкологиче-
ских заболеваний в 
стране, — говорит 
академик Стилиди. — 
Однако для этого не-
достаточно только 
финансовых влива-
ний в отрасль, необ-
ходимы самые сов-
ременные знания и 
технологии. 

Потому так значимо, что в преддверии этого между-
народного форума в Грозном на базе Республиканской 
детской клинической больницы открылось отделение 
детской онкологии и гематологии. Злокачественные но-
вообразования не считаются с возрастом, поражают 
даже новорожденных. Когда приходит такая беда, начи-
наются поиски места спасения. И важно, чтобы геогра-
фия таких мест расширялась.

— До сегодняшнего дня и впредь онкоцентр имени 
Блохина будет принимать на лечение детей, попавших в 
онкологическую беду, из самых разных уголков страны, 
— рассказал Иван Сократович. — К нынешнему новосе-
лью мы готовились не один день. У нас полное взаимопо-
нимание с коллегами из Чеченской Республики по даль-
нейшему развитию службы на базе республиканской 
детской больницы. Важно было не только оборудовать 
отделение по самому последнему слову техники, но, что 
гораздо важнее, насытить его кадрами. Новое отделение 
рассчитано на пятьдесят коек. Его создание профинан-
сировано из бюджета Чеченской Республики. 

Площадка детской больницы выбрана не случайно: 
здесь работают врачи различных специальностей, име-
ются необходимые диагностические мощности, в част-
ности, КТ и МРТ. Здесь будет проводиться химиотера-
пия, а позже — оперативное лечение. Создан план разви-
тия, подписан договор о сотрудничестве с нашим цен-
тром, отмечает Стилиди. Надо наладить такую работу, 
чтобы постановка диагноза и начало терапии было воз-
можно в Чеченской Республике, а на определенные эта-
пы лечения пациенты могли бы поехать в центр Блохина. 
Какие это этапы? Высокоинтенсивная химиотерапия, 
оперативное лечение и лучевая терапия, транспланта-
ция костного мозга.

В открытом отделении созданы условия для пребыва-
ния маленьких пациентов и их родителей. Ведь в лечении 
онкологических заболеваний у детей нужно, чтобы мама 
или другой ухаживающий родственник могли быть ря-
дом с ребенком 24 часа в сутки. В новом отделении такое 
возможно. Здесь есть и боксы для проведения интенсив-
ной химиотерапии. В палатах телевизоры, зарядные 
устройства для гаджетов и многое другое, так нужное во 
время долгого лечения. 

Открытие нового отделения ни в коем случае не 
уменьшит связи чеченских специалистов с центром Бло-
хина, который был всегда одним из головных учрежде-
ний по детской онкологии. Уместно напомнить, что 
основатель НИИ детской онкологии и гематологии ака-
демик Лев Дурнов открыл не только сам институт, но и 
ряд отделений в России. И своим традициям центр Бло-
хина следует. Подтверждение тому новое отделение в 
Чечне. Продолжится не только онлайн-консультирова-
ние пациентов. Несколько специалистов из Грозного 
приедут в Москву на стажировку. А в Грозный станут 
приезжать кураторы по направлениям, чтобы непосред-
ственно участвовать в лечебно-диагностическом про-
цессе. 

Медицинские исследования в области зарождения 
раковых опухолей у ребенка заняли не один десяток лет. 
Но и по сию пору вопросов куда больше, чем ответов на 
них. Виды рака определяют разными медицинскими 
способами. Одни заметны глазом. Другие скрыты и тре-
буют тщательной оценки состояния всего организма с 
помощью проведенных анализов и обследований. Их не-
обходимость особенно пугает родителей. Тут очень важ-
но умение врача общаться с ними. И как это ни покажет-
ся странным, но открытие нового отделения в Грозном, 
можно сказать, высветило проблему доверия местным 
врачам-онкологам. Уж так сложилось, так принято счи-
тать, что настоящая помощь лишь в столицах. Конечно, в 
одночасье ситуацию не изменить. Требуются время и не-
малые усилия содружества. Надо, чтобы высокие дости-
жения, о которых докладывается на форумах, станови-
лись практикой помощи. Стали доступными всем, кто в 
этом нуждается.  

ИЗОБРЕТЕНИЕ Доктора спасают пациентов, 
которые раньше считались безнадежными

Лекарство 
из воздуха
Мария Волкова, 
Нижний Новгород

У
ченые  разработали при-
бор,  который генерирует 
оксид азота для проведе-

ния ингаляций непосредствен-
но из воздуха. Разработка уже 
т е с т и р у е т с я  д л я  л еч е н и я 
COVID-19. Аппарат был пред-
с т а в л е н  н а  ф о р у м е  « А р -
мия-2020».

Авторство принадлежит спе-
циалистам Российского феде-
рального ядерного центра — Все-
российского НИИ эксперимен-
тальной физики (РФЯЦ-ВНИИ-
ЭФ). Новый прибор повышает 

доступность лечения. К тому 
же, в отличие от применяемых 
сейчас баллонов для ингаляций, 
состав полностью очищен от по-
бочного продукта — диоксида 
азота. 

Перспективы его использо-
вания высоко оценил пульмоно-
лог академик Александр Чуча-
лин. За несколько месяцев пан-
демии подтвердилось: ингаля-
ции оксидом азота реально уве-
личивают выживаемость тяже-
лых пациентов с коронавиру-
сом, подключенных к ИВЛ, — с 
15—16 процентов до 75—76. 

Коронавирус и болезни лег-
ких — не единственная сфера 

применения прибора. Его мо-
гут использовать отделения ин-
тенсивной терапии и реанима-
ции, кардиохирургические 
центры, отделения неонатоло-
гии и перинатальные центры. 
Разработка прошла клиниче-
ские испытания в НМИЦ имени 
Алмазова в Санкт-Петербурге. 
Сейчас его тестируют и ниже-
городские кардиологи. В При-
волжском медицинском уни-
верситете создан научный 
центр по изучению и внедре-
нию аппарата. 

 — Благодаря этому устройст-
ву у нас появилась возможность 
оперировать пациентов, кото-
рым раньше мы не могли по-
мочь. Теперь число таких боль-
ных снизилось. Более того, мы 
даем людям возможность вести 
полноценную жизнь после лече-
ния, — говорит главный врач 
Специализированной кардио-
хирургической клинической 
больницы имени академика Бо-
риса Королева Антон Макси-
мов.

По мнению разработчиков, 
аналогов в мире прибор не 
имеет.

— Мы способны выпускать 
примерно двести таких изделий 
в год. Это соответствует предва-
рительной потребности в Рос-
сии, — сказал «РГ»  директор 
РФЯЦ-ВНИИЭФ, член-корре-
спондент РАН Виктор Селемир. 
— К концу сентября будет изго-
товлена первая партия из пяти-
десяти аппаратов.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Юрий Бузиашвили: 
Чипы с заданными свойствами могут помочь тяжелейшим больным

Зачем Маск залез в мозг
Ирина Краснопольская

С
ообщение Илона Ма-
ска о внедрении чипа 
в мозг свиньи сродни 
еще не опубликован-
ной фантастике. Оно 
буквально завора-
живает. Становятся 
н е  с т р а ш н ы м и 
Альцгеймер, Пар-

кинсон, параличи. Илон не врач. 
Пророчит нам невозможное сде-
лать возможным. Пророчество 
может сбыться? Фантастика в 
медицине возможна? Об этом 
обозреватель «РГ» беседует в из-
вестным кардиологом, академи-
ком РАН Юрием Бузиашвили.

Юрий Иосифович! Ваша об-
ласть деятельности посто-
янно связана с новшествами. 
Как вы оцениваете данную но-
вость? Чипы могут изме-
нить, например, статисти-
ку сердечно-сосудистых забо-
леваний? Они уберегут челове-
ка, перенесшего инсульт, от 
паралича или жизни «расте-
нием»?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Начну с того, 
что чрезвычайно важна роль 
личности не только в истории, 
но и в любой области жизни. 
Илон Маск — эта та личность, в 
которую верю, которую могу со-
поставить с такими гигантами, 
как Циолковский, Королев, 
Эйнштейн… Человек, сделав-
ший знаковые явления сегод-
няшнего дня — деньги — второ-
степенным продуктом своей де-
ятельности. Он уже смог сделать 
невозможное, запустив частную 
ракету в космос и значительно 
удешевив космические запуски 
путем возврата первой ступени 
ракеты обратно на базу. В него 
поверили НАСА, Америка, в 
него поверил весь мир. Без-
условно, за таким человеком 
можно последовать. Что и сдела-
ли мои коллеги физиологи и вра-
чи, увлекшись его идеей возвра-
щения инвалидизированного 
человека к жизни и профилакти-
кой возможных осложнений от 
наступающих хронических не-
излечимых болезней.

Медицина постоянно ищет 
пути восстановления утрачен-
ных функций организма. Будь 
то паралич, слепота, глухота и 
так далее. Вот в реабилитологии 
уже создан компьютерный ком-
плекс для восстановления не 
функционирующих (парализо-
ванных) мышц у больных после 
различных заболеваний. Илону 
Маску удалось свести этот ог-
ромный реабилитационный 
комплекс в оборудование вели-
чиной с крохотную монету. 

Как говорят, созданный ин-
терфейс «Нейролинк» — это 
«шайба» диаметром 23 мм, 
которую вживили в череп сви-
ньи. Теперь ученые могут 
даже видеть то, что она ню-

хает. Предугадывать ее дви-
жения. Но разрабатывалось 
устройство, конечно, не для 
свиней?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Бесспорно, это 
новое направление медицины, 
которое неизбежно приведет ко 
многим открытиям путей помо-
щи людям, утратившим те или 
иные жизненно важные фун-
кции. С чем можно сравнить 
возврат зрения слепому? Или 
первый самостоятельный шаг 
парализованного человека?

Это вопросы, на которые, на-
верное, ни у кого нет ответов. 
И нет сравнений. Это просто 
чудеса, в которые верить 
трудно. Даже в наш столь 
продвинутый цифровой век. 
Но верить очень хочется. Над-
ежда есть? Или мы не свиньи, 
которым можно вживить 
чип и заставить жить по 
иным правилам?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Кроме челове-
ческого мозга, в остальном фи-
зиологически мы очень близки 
именно к хрюшкам. Потому и 
многие нововведения в охрану 
здоровья приходят не от подо-
пытных кроликов или мышей, а 
именно от свиньи. Если Илону 
удастся связать вживляемый 
аппарат с физиологией мозга 
(нейронами), то, считаю, что 
это будет одним из самых суще-
ственных открытий, реализо-
ванных в медицине. 

А вам не становится неуютно 
в этом мире от одной мысли о 
том, что в мозг внедрен чип и 
каждый шаг может быть под 
контролем того, кто его вжи-
вил?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Все зависит от 
целеполагания. Еще Эйнштейн 
говорил: если идея в первый мо-
мент не кажется безумной, то 
она безнадежна.

С Эйнштейном спорить не 
осмелюсь… 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Так это же бес-
полезно! Человечество сейчас 
широко обсуждает создание 
искусственного интеллекта. 
Возможен ли таковой? И если 
да, то к чему это приведет? Да-
вайте вернемся назад. И посмо-
трим, как человечество компен-
сировало утраченные организ-
мом функции? Очки, слуховые 
аппараты, протезы конечно-
стей, искусственные водители 
ритма сердца, пересадка раз-
личных органов,  создание 
искусственной кожи… Этот 
список можно продолжать. Мы 

же не боялись этих новшеств? 
Почему же сейчас нам так 
страшно? Потому что дело каса-
ется самого мозга?

Конечно!
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, мозг — это 
вселенная. И мы вторгаемся в 
святая святых Вселенной. А бо-
имся-то мы роботизации в на-
шем миллионном мире. Спеку-
ляция на тему управления чело-
веком через чип безоснователь-
на. Нами и так хорошо управля-
ют демократические и не очень 
правительства стран, в которых 
мы живем. Бояться этого неза-
чем.

Но мы можем реагировать на 
ситуацию по своему усмотре-
нию: что-то принимать, 
что-то отвергать. И сохра-
нять самостоятельность. А 
чип-то с нами никак не счи-
тается. Он на нас воздейству-
ет, хотим мы того или не хо-
тим. Он нам навязывает свои 
правила игры. Или я не права?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Отчасти. Ника-

кой чип никогда не заменит го-
ловной мозг и, если можно так 
сказать, сферу его, мозга, дея-
тельности. Создание искусст-
венного интеллекта вместо моз-
га невозможно, как и создание 
искусственного мыслящего, 
чувствующего, переживающе-
го, сострадающего и так далее 
человека. В мире, в котором 
женщину-мать заменил роди-
тель под номером, в котором по-
являются люди, желающие за-
регистрировать свой брак с ре-
зиновой куклой, наверное, ка-
кой-то процент управления не-
обходим.

Насчет брака с резиновой ку-
клой — это не выдумка. Такой 
индивидуум имеет место 
быть. Он летает в самолете с 
этой куклой, покупает для нее 
специальный билет, снимает 
для нее номер в отеле. Он не-
нормальный? Он таковым не 
значится. И таковым себя не 
считает. Чип будет в состоя-
нии избавить от Альцгейме-
ра. А повлиять на партнера 
куклы он сможет?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Убежден, что 
чип сможет повлиять на восста-
новление нормальной функции 
в мозге. Уверен, что будущее за 
чипами для отдельных органов 
и систем. Сахарный диабет, за-
болевание кишечника, заболе-
вание печени и так далее. Мно-
гое с помощью чипа можно бу-

дет регулировать в пользу здо-
ровья человека.

Мы с вами говорим о том са-
мом чипе, который Маск на-
звал нейроимплантом. 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень точное, 
кстати, название. Единствен-
ное, что отличает человека от 
самых сложных механизмов, 
от животных — это наличие у 
него многокомпонентной не-
рвной системы, включающей в 
себя мозг и все остальные фун-
кциональные звенья, помогаю-
щие ему в его деятельности. 
Конкретный пример. Сейчас 
сложнейшие нейрохирургиче-
ские операции стали повсед-
невной практикой спасения от 
тяжелейших заболеваний моз-
га. Не исключено, что создание 
чипов с заданными свойствами 
во многом облегчит, а порой и 
заменит в лечении таких забо-
леваний нынешние техноло-
гии. 

Илон Маск создал целое на-
правление. Оно получит раз-
витие в нашей стране? Или?..

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Никаких или! 
Старая, но вечная истина: про-
гресс остановить нельзя. И рано 
или поздно, лучше рано, чипы 
ради спасения придут в нашу 
страну.  

Юрий Бузиашвили: Будущее 
за чипами для отдельных органов 
и систем.

Новый прибор позволяет оперировать пациентов, которым раньше нельзя 
было помочь.

А К Ц Е Н Т

Еще Эйнштейн говорил: если идея 
в первый момент не кажется безумной, 
то она безнадежна

ОПЫТ Путь 
в профессию — 
из лицея

АЗЫ ЛАТЫНИ

Татьяна Дмитракова, 
Южно-Сахалинск

В Южно-Сахалинске на базе ли-
цея №1 открылся первый в об-
ласти медицинский класс. В 
нем 32 ученика, и каждый меч-
тает о профессии врача.

Старшеклассники помимо 
обычной школьной программы 
будут изучать профильные дис-
циплины — анатомию, латин-
ский язык, биохимию, деонто-
логию, сестринское дело. А кур-
сы химии и биологии для них — 
углубленные. 

Постигать азы будущей спе-
циальности ребятам помогут 
преподаватели Сахалинского 
медицинского колледжа. Два 
года обучения по особой про-
грамме позволят убедиться в 
правильности выбора. По окон-
чании школы выпускники вме-
сте с аттестатом получат серти-
фикат об обучении в медклассе 
и возможность поступить в 
профильные вузы страны в 
рамках целевого набора. 

Власти региона рассчитыва-
ют, что после окончания вуза 
молодые специалисты станут 
работать в местных клиниках.  

— Профессия врача очень 
сложная, требует не только 
знаний, но и душевных усилий 
и призвания у тех, кто выбрал 
этот путь, — говорит директор 
Сахалинского базового меди-
цинского колледжа Алексей 
Швец. — Эта профессия не до-
пускает халатности, ведь от 
ваших действий будут зави-
сеть жизни людей, поэтому от-
неситесь к учебе с должным 
вниманием и ответственно-
стью.   

Иван Стилиди: Надо, чтобы высокие технологии становились 
практикой  помощи.

В лечении онко-
больных детей 
важно, чтобы 
мама или другие 
родственники 
были рядом 
с ними 24 часа 
в сутки 
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ОПЕРАЦИЯ В новом медцентре 
провели пересадку почки

Подарила 
частицу себя

Роман Мерзляков, Волжский

В открывшемся филиале НМИЦ 
трансплантологии им. Шумако-
ва, расположенном в Волж-
ском, провели первую пересад-
ку почки. Операцию сделали 
местному жителю, который 
долгое время находился на диа-
лизе. Донором почки стала 
мать пациента. 

В комитете здравоохранения 
Волгоградской области расска-
зали, что состояние молодого 
человека и женщины у врачей 
не вызывает никаких опасений. 
После курса реабилитации оба 
смогут вернуться к активной 
жизни.

Маме волжанина вручили 
диплом лауреата Почетного 
знака «Дарящему часть себя» за 
гуманизм и самопожертвова-
ние. Почетный документ пере-
дал директор федерального цен-
тра трансплантологии Сергей 
Готье.

Площадь нового медцентра — 
почти 40 тысяч квадратных ме-
тров. В нем расположены пала-
ты на 162 места, одиннадцать 
операционных залов, поликли-
ника, отделения реанимации и 
интенсивной терапии, рентге-
нодиагностики, лаборатория, 
диализные залы на двадцать че-
ловек и пансионат на 150 паци-
ентов. 

Расположение медучрежде-
ния обусловлено и региональ-
ной спецификой: на юге страны 
проблемы с почками довольно 
распространены. Врачебную 
помощь здесь будут оказывать 
не только жителям Волгоград-

ской области, но и других регио-
нов Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных округов. Это 
сразу несколько направлений: 
трансплантация почек и сердеч-
но-легочного комплекса, хирур-
гия, урология, нефрология, кар-
диология, кардиохирурги и ин-
тервенционная радиология. 

Центр оборудован на уровне 
мировых стандартов. Строи-
тельство вместе с оснащением 
обошлось в шесть миллиардов 
рублей. Многие агрегаты не 
имеют аналогов в регионе. Они 
стоят десятки и сотни миллио-
нов рублей. Новейший томог-
раф может создать объемную 
модель всего организма. Это са-
мый мощный компьютер во 
всей Волгоградской области. 
Полное сканирование тела про-
ходит за шесть секунд. Система 
позволяет из многих изображе-
ний собрать цельную картину. 

И подобные аппараты по-
всюду. На одном из этажей даже 
целый кислородный заводик 
разместился. Впечатляет и си-
стема безопасности. Если вдруг 
в здании произойдет пожар, по-
явится специальный коридор: 
опустятся несгораемые штор-
ки, которые обеспечат свобод-
ный от огня и дыма путь эвакуа-
ции. Персонал надеется, что это 
чудо техники никогда не пона-
добится. Но оно есть и всегда го-
тово спасти жизни.

Для жителей Волгоградской 
области такая высокотехноло-
гичная медпомощь будет ока-
зываться бесплатно — за счет 
средств федерального бюд-
жета.  
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ПАМЯТЬ Жертвы теракта в бесланской школе № 1 
рассказали о неизвестных эпизодах трагедии

«Я два раза умирала 
в скорой»

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Северная Осетия

В
чера на кладбище «Го-
род ангелов» в Беслане 
в небо взлетели сотни 
белых шаров. Так за-
вершилась вахта памя-
ти по погибшим во 
время теракта в бес-
ланской школе № 1. С 
той страшной траге-

дии прошло уже 16 лет, но Осе-
тия до сих пор не может прийти в 
себя. 

Во время трехдневной вахты 
памяти во Владикавказе, Беслане 
и Москве прошло много меро-
приятий. В том числе III Между-
народная конференция «Дети — 
жертвы холокоста и террора», 
крестный ход с портретами по-
гибших, выставка «Современ-
ные воины», траурный молебен, 
посещение «Города ангелов». В 
Москве у памятника жертвам 
трагедии на Солянке возложили 
цветы.

— Каждый год 3 сентября в Мо-
скве у монумента собираются 
все те, кого коснулась эта беда — 
повзрослевшие бывшие залож-
ники, родные погибших спецна-
зовцев, врачи, которые помогали 
пострадавшим восстановиться, 
— говорит зампредседателя пра-
вительства Северной Осетии Бо-
рис Джанаев. — Каждый год сюда 
приходят сотни неравнодушных 
людей.  Это нужно каждому из 
нас.

Те ужасные события до сих 
пор помнят и во всем мире: в 
Нью-Йорке русская и осетин-
ская общины города организова-
ли траурный митинг, а в Сан-Ма-
рино еще несколько лет назад 
установили памятник жертвам 
теракта в Беслане.

А вчера в спортзал школы № 1 
шел бесконечный поток. Огром-
ное пятно из гвоздик в центре 
зала, у подножия деревянного 
креста, быстро росло. Люди пла-
кали, вспоминая произошедшую 
трагедию. Здесь никто не гово-
рил и не выступал — слова не нуж-
ны.

16 лет назад, когда школу за-
хватили террористы, в ней поги-
бли 334 человека, из которых 
186 — дети. «РГ» удалось найти 
одну из выживших во время те-
ракта. Лариса Кудзиева пришла с 
шестилетним сыном Зауром и 
дочерью Мадиной, учившейся 
тогда на третьем курсе универси-
тета. Когда уже после взрыва в 
спортзале один из боевиков бро-
сил гранату в заложников, Лари-
са закрыла собой детей, и они не 

пострадали. Сама же она… По-
требовалось 16 лет и 31 опера-
ция, чтобы восстановить здоро-
вье.  

Тогда Ларису вынесли из шко-
лы одной из последних. Она под-
няла руку, чтобы позвать на по-
мощь, и ее увидели. До этого счи-
тали погибшей.

— Когда в спортзале прогре-
мел взрыв и я немного пришла в 
себя, то увидела, как наши спец-
назовцы врываются в окна и две-
ри, — рассказывает Лариса. — И в 
этот момент боевик кинул грана-
ту… Один из наших парней бро-
сился на нее сверху и закрыл всех 
собой… Потом я узнала, что его 
звали Андрей Туркин. Он был 
единственный сын у матери, а 
его жена ждала ребенка… Благо-
даря ему мы остались живы. И не 
только мы. Но взрывная волна 
меня все-таки отбросила. Детей я 
успела закрыть. Сын закричал: 
«Мама, мама!» Я помню, как пы-
таюсь второй рукой вытереть 
льющуюся кровь и накалываюсь 
на торчащие кости собственного 
лица…

Лариса какое-то время лежа-
ла без сознания, и что происхо-
дило вокруг, не помнит. Потом 
ее заметили и вытащили. В боль-
нице Беслана ее не узнал знако-
мый врач, который был близким 
другом семьи, — потому что от 
лица у нее осталась только поло-
вина. По дороге в клинику во 
Владикавказе она два раза уми-
рала в «скорой». Ее чудом довез-
ли. Но в суматохе перепутали 
фамилию, и до 5 сентября она 
числилась среди погибших.

Оба ребенка Ларисы Кудзие-
вой выжили во время теракта. 
Но стресс не проходит бесслед-
но. Спустя несколько лет млад-
ший сын Заур скончался от сер-
дечного приступа, хотя раньше 
был абсолютно здоров. Факти-
чески он тоже является жертвой 
теракта. Во время захвата шко-
лы рядом с Ларисой оказался 
другой мальчик, которого она 
раньше не знала, — Сармат Бол-
лоев. Его отца застрелили боеви-
ки, и Лариса взяла на себя забо-
ту об этом ребенке, добывала 
для него воду, защищала, а тер-
рористам и вовсе заявила, что 
это ее сын. Благодаря этим уси-
лиям Сармат выжил. В школе № 
1 навсегда остались его отец и 
две сестры — Зарина и Мадина 
Боллоевы. 

В огне теракта в Беслане по-
гибли целые семьи. Когда в Бес-
лане, в «Городе ангелов», хоро-
нили погибших, неожиданно по-
шел дождь. Словно небеса пла-
кали по жертвам теракта. Пол-

ковник Владимир Силантьев, 
который в сентябре 2004 года 
являлся сотрудником Центра 
специального назначения ФСБ 
России и участвовал в освобо-
ждении заложников, до сих пор 
с болью вспоминает.

— Я врывался в здание школы 
через правое окно, а Андрей Тур-
кин — через левое, — рассказыва-
ет полковник. — Но когда оказал-
ся в спортзале, Андрей уже по-
гиб, накрыв собой гранату. Этим 
он спас несколько десятков жиз-
ней. Дальше мы начали «отраба-
тывать» боевиков и спасать тех 
заложников, кто был жив. Фак-
тически это была операция 
именно по спасению. Из спор-
тзала школы, где было больше 
всего пострадавших, мы выно-
сили людей до последнего, пока 
не рухнула крыша. У меня горе-
ли ботинки, потому что прихо-
дилось пробираться по полыха-
ющим доскам.

Рассказывая о событиях в 
Беслане, Владимир Силантьев 
всегда подчеркивает, что все без 
исключения являются героями 
— не только сотрудники спецна-
за, но и женщины, дети, учителя, 
родители: «Многие из них по-
жертвовали собой, спасая дру-
гих…» •

В спортзал школы № 1 шел беско-
нечный поток. Никто не говорил 
и не выступал — слова не нужны.

А К Ц Е Н Т

Ларису вынесли из школы одной 
из последних. Она подняла руку, 
чтобы позвать на помощь, и ее увидели. 
До этого считали погибшей

— Больше фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1254 
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РЕШЕНИЕ 
Вынесен 
приговор 
убийцам 
соседа

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
ГРАНИЦА
Иван Егоров

Московский областной суд 
приговорил к 15 и 14 годам ко-
лонии строгого режима отца и 
сына Жиделевых за необъясни-
мо жестокое убийство соседа.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе про-
куратуры Московской области, 
суд установил, что вечером 23 
сентября 2018 года Николай 
Жиделев и его сын Илья в по-
селке Сватково Сергиево-По-
садского района совершили 
убийство своего соседа — биз-
несмена Юрия Назарова. При-
чиной убийства, по данным 
следствия, послужил затяжной 
спор, связанный с установлени-
ем границ их участков и по-
строек на них. 

По версии следствия, потер-
певший Назаров 23 сентября 
зашел во двор к Жиделевым, 
чтобы помириться и уладить 
давний конфликт с соседями. 
Однако во время разговора 
между мужчинами снова воз-
ник спор, и 57-летний хозяин 
дома нанес потерпевшему мно-
гочисленные удары ножом в об-
ласть жизненно-важных орга-
нов, а его 24-летний сын добил 
гостя ударом кувалды по голо-
ве. 

От полученных травм муж-
чина скончался на месте. Что-
бы скрыть следы преступления, 
злоумышленники погрузили 
тело в машину и вывезли на 
местное Рогачевское кладбище. 
Там они его подожгли, а потом 
закопали рядом с могилами. 

Пропавшего Назарова боль-
ше недели искали волонтеры, 
но безрезультатно. Под подо-
зрение отец и сын Жиделевы 
попали сразу, но доказательств 
их вины и никаких следов убий-
ства на их участке не обнару-
жили.  

Тело погибшего нашли толь-
ко спустя несколько месяцев, 
когда следователи все-таки 
смогли доказать причастность 
отца и сына к исчезновению со-
седа и они показали, где закопа-
ли труп. •

РАКУРС На 
месте бывшего 
автогиганта 
появится 
технопарк

СИЛА «ЗИЛА»

Александр Мелешенко

На месте одного из самых узна-
ваемых зданий бывшего авто-
гиганта «ЗИЛ» появится новый 
промышленный технопарк. Ре-
новация бывших заводоуправ-
ления, экспериментального 
цеха, конструкторского бюро и 
прилегающих территорий 
пройдет до конца 2023 года. Со-
глашение об этом правительст-
во Москвы подписало вчера с 
группой компаний «ИТЭЛМА».

«За последние 4—5 лет тер-
ритория «ЗИЛа» существенно 
преобразилась, — напомнил за-
ммэра столицы по вопросам 
экономической политики и 
имущественно-земельных от-
ношений Владимир Ефимов. — 
Здесь реализуются два круп-
нейших в городе проекта по 
комплексному развитию, бла-
годаря чему на этом месте по-
является новый городской рай-
он со всей инфраструктурой. 
Появится и новый промышлен-
ный технопарк, в котором бу-
дет создано больше тысячи но-
вых рабочих мест».

Существующее здание кон-
структорского бюро завода, ко-
торое также называют инже-
нерным корпусом, сохранится 
и будет реконструировано. 
Президент «ИТЭЛМЫ» Алек-
сандр Постников видит в этом 
определенную преемствен-
ность — здесь создавались авто-
мобили и передовые для своего 
времени технологии, и в новом 
технопарке будет происходить 
во многом то же самое. Среди 
прочего планируется произво-
дить автокомпоненты, в том чи-
сле для электротранспорта. 

В создание технопарка 
«ЗИЛ» инвестор вложит 4 млрд 
рублей, он займет территорию 
площадью 4 га. Число новых ра-
бочих мест составит почти 1,2 
тысячи.  Ему уже присвоен ста-
тус инвестиционного приори-
тетного проекта. Это позволит 
инвестору на 26% уменьшить 
региональный налог на при-
быль, обнулить ставку налога 
на имущество, а арендная плата 
за землю составит всего 0,01% 
от кадастровой стоимости. •

СТРОИТЕЛЬСТВО В Новой Москве открылись сразу две новые дороги

Дублеры поехали
Любовь Проценко

В
чера Новая Москва полу-
чила сразу две новые ма-
гистрали. Их открытие 

улучшило транспортное сооб-
щение многих населенных пун-
ктов Троицкого и Новомосков-
ского административных окру-
гов: города Московский, посел-
ков Газопровод, Мамыри, Сала-
рьево, Николо-Хованское, Зна-
менки, Пушкино, Марьино, Ва-
луево, Филимонки, а также 
близлежащих садовых товари-
ществ.

Первая автодорога, «Марьи-
но — Саларьево», практически 
стала дублером Калужского и 
Киевского шоссе. Четырехполо-
ска протяженностью 13, 6 кило-
метра строилась меньше трех 
лет. Она прошла от улицы Адми-
рала Корнилова до автодороги 
М-3 «Середнево — Марьино — 
Десна». «Это важный объект. Я 
поздравляю всех жителей. 
Строителям, которые много 
сделали для Москвы, спасибо. С 
наступающим Днем города!», — 
сказал мэр Сергей Собянин, от-
крывая движение по новой до-
роге. Получилась настоящая 
столичная магистраль с 22 оста-
новками для общественного 
транспорта, 11 светофорами и 
мостом через реку Ликову. Жи-
тели поселков, стоящих вдоль 
нее, — Валуево, СНТ «Чайка», 
«Строитель», «Родник», «Кузь-

минки», «Филатов луг», «Благо-
дать» и «Летова роща» — на про-
тяжении почти пяти киломе-
тров защищены специальными 
экранами от шума транспор-
тного потока. С дорогой М-3 
«Сосенки — Ямонтово» у новой 
магистрали кольцевое пересе-
чение. 

Вторая новая дорога — это 
дополнительный выезд из Ком-
мунарки на МКАД. Он еще 
шире, шестиполосный, и стал 
еще одним дублером Калуж-

ского шоссе. При его сооруже-
нии построено 7,4 километра 
дорог,  включая эстакаду — 
съезд с Калужского шоссе воз-
ле аграрного комплекса «Фуд-
Сити» в сторону ул. Александ-
ры Монаховой и выезда на 
Проектируемый проезд № 
7033. Для съезда в Коммунарку 
с внутренней столоны Москов-
ской кольцевой автодороги по-
строен тоннель, что делает до-
рогу в этой части более безопа-
сной. И здесь все СНТ защище-

ны от шума транспорта специ-
альными экранами.

— Дорожное строительство в 
Москве является одним из важ-
нейших направлений деятель-
ности правительства столицы, 
— напомнил глава города. — Каж-
дый год мы вводим около 100 
километров городских дорог. — 
В этом году, несмотря на панде-

мию, будет построено 90 кило-
метров. То есть идем по плану. 

Перпективами на ближай-
шие три года поделился заммэ-
ра по градостроительной поли-
тике и строительству Андрей 
Бочкарев:

— С 2021 по 2023 год в столице 
планируется построить порядка 
314 километров дорог, 100 раз-
личных транспортных сооруже-
ний и 51 пешеходный переход. 
Это один из необходимых эле-
ментов масштабной работы, ко-
торая идет в городе по улучше-
нию транспортной ситуации.

Ключевым же проектом для 
Москвы по его словам остается 
сооружение хордовых маги-
стралей. Северо-Западная хор-
да уже готова, осталось достро-
ить Северо-Восточную и Юго-
Восточную хорды, а также Юж-
ную рокаду. Замкнуть их в хор-
довое кольцо планируется к 
2023 году.  Хорды улучшат свя-
занность 73 из 146 районов го-
рода с общим населением 7 мил-
лионов человек, напомнил Анд-
рей Бочкарев. 

Всего же за последнее десяти-
летие, с 2011 года, в столице по-
строено 909 километров дорог, а 
также реконструировано 14 вы-
летных магистралей и 16 тран-
спортных развязок на МКАД. •

Мэр Москвы Сергей Собянин: 
В этом году, несмотря на пандемию, 
в городе будет построено 
90 километров новых дорог.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/auto 

ТРАНСПОРТ В тоннелях 
столицы появилась 
новая разметка

Обгон 
разрешен

Ангелина Зеленькова

В 20 тоннелях столицы изменили разметку со сплош-
ной на прерывистую. Это позволит автомобилистам 
безопасно перестраиваться между рядами, не опаса-
ясь штрафов.Прежде сплошная линия не позволяла во-
дителям обогнать слишком медленный транспорт и пе-
рестроиться на удобную полосу для маневра, напри-
мер, чтобы уйти на правый съезд. 

«Перестраиваться разрешили только там, где это без-
опасно, — в коротких тоннелях с хорошим обзором. Каж-
дый участок согласован с ГИБДД», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе столичного дептранса.

Инициатором 
изменений высту-
пил экспертный 
центр Probok.net. 
Его руководитель 
Александр Шум-
ский поделился, что 
тоннели, в которых 
не нужна разделяю-
щая потоки сплош-
ная линия, опреде-
лили в ходе тщательного анализа. Учли аварийность, 
освещенность, изгиб дорог... «В список попали корот-
кие тоннели с широкими полосами и удобной траекто-
рией без резких виражей Садового кольца, а также 
прямые на вылетных магистралях города. С точки зре-
ния безопасности в них ничего не поменялось, а удоб-
ство водители уже оценили. Например, теперь можно 
легко обогнать тихоход в открытом тоннеле на Ленин-
градском шоссе, который и тоннелем сложно назвать, 
но сплошная в нем была», — отметил он. 

В планах на следующий год — расширить список 
тоннелей, отобрав и добавив к ним 5—10 безопасных на 
ТТК. Речь, конечно, не идет о гигантах - Лефортовском, 
Северо-Западном и Алабяно-Балтийском тоннелях. 
Они глубокие и с изменяемой геометрией. «Когда по 
ним едешь, то не просто поворачиваешь направо и на-
лево, они же еще идут вверх и вниз, а также имеют бо-
ковой наклон. При этом разрешенная скорость в них 
60—80 км/ч, то есть любое перестроение в таких усло-
виях может привести к ДТП», — заключил Шумский. •

ИССЛЕДОВАНИЕ Сколько 
отдали москвичи ради 
«дачного» карантина

Ваши три сотки 

Сергей Бабкин

Каждый третий москвич был готов платить за летнюю 
аренду дач по 300 тысяч рублей и более — лишь бы вы-
браться из четырех стен и провести самоизоляцию и 
последующий отпуск на воздухе. Об этом «РГ» расска-
зали специалисты агентства «ИНКОМ-Недвижи-
мость» по итогам анализа рынка «фазенд».

«Спрос на загородные дома в апреле этого года ока-
зался на 30 процентов выше, чем в аналогичном пери-
оде 2019-го, — рассказала замдиректора департамента 
аренды квартир Оксана Полякова. — Даже в июне, ког-
да большинство желающих уже давно переселились за 
город, рост спроса составил 14 процентов». Большин-
ство «новых дачников» стремились уехать подальше 
от МКАД. Во-первых, это гарантировало снижение 
цены, а во-вторых, на периферии Московской области 
пейзажи живописнее. Сформировалась «психологиче-
ская отметка» — ставка в 90 тыс. руб. в месяц. Часть ве-
сенних огородников продлевали договоры и на все 
лето. Нетрудно подсчитать, что теплое время года на 
лоне подмосковной природы обошлось многим в 300 
тыс. руб. и более внушительные суммы.                            

Чаще всего загородную недвижимость выбирали 
под Красногорском, Солнечногорском, Истрой, Дмит-
ровом. Понятно, что в массе своей эти предложения не 
были бюджетными, хотя кое-кто смог сэкономить, не 
уезжая от Москвы слишком далеко. Например, в 
окрестностях Одинцова, всего в 6 км от МКАД, сдавал-
ся двухэтажный таунхаус в деревне Мамоново. Месяч-
ная аренда двухэтажного дома площадью 80 кв. м и со 
всей необходимой бытовой техникой оценивалась в 30 
тыс. руб. Но это, скорее, исключение. Чтобы сэконо-
мить и заодно полюбоваться видами, москвичи выби-
рали гораздо более отдаленные уголки соседнего реги-
она: Серебряные Пруды, Зарайск, Каширу, Шатуру.                                                                                        

Многие этим летом решили не снимать, а сразу ку-
пить загородное владение, отмечает руководитель ана-
литического центра агентства Дмитрий Таганов. Те, 
кто искал коттедж, были готовы заплатить 12—20 млн 
руб. Но такие дома, скорее, для постоянного прожива-
ния. А если речь идет о даче в классическом понима-
нии, то такие варианты предлагали по большей части 
за 1,5—2 млн руб. «Сложность заключается в том, что 
вторичный загородный рынок на 80 процентов запол-
нен низкокачественными объектами по завышенным 
ценам, поэтому подобрать достойные варианты до-
вольно сложно», — комментирует собеседник «РГ». 

Сейчас горожане все меньше интересуются загород-
ной недвижимостью. А вот собственники дорогих домов 
не стремятся снижать цены: продавать дом многим не к 
спеху, да и вдруг удаленка станет популярнее и потенци-
альных покупателей и арендаторов прибавится? •
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У водителей 
появилась 
возможность 
для маневров

В каких тоннелях появилась новая разметка, 
смотрите на сайте «РГ» 
https://rg.ru/2020/09/02/
reg-cfo/v-20-tonneliah-moskvy-teper-mozhno-bezopasno-
perestroitsia.html
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По воле искусства
Вы не торопились начи-
нать работу, как это 
сделал Мариинский те-

атр, возобновивший репети-
ции и спектакли еще в июне. 
Но вы отстаивали позицию, 
что нет смысла открывать 
музыкальный театр, если он 
не может функционировать 
полноценно — с хором, с орке-
стром, с постановочными ре-
шениями на сцене и т.д. На 
каких условиях открывается 
Большой театр? 

ВЛАДИМИР УРИН: Хотя мы и являем-
ся федеральным театром,  мы 
работаем в Москве, поэтому 
подчиняемся правилам, утвер-
жденным департаментом куль-
туры и мэром Москвы. Для мо-
сковских театров существует 
документ, где четко прописано, 
что на сцене должен находиться 
хоровой коллектив не более 70 
человек. Этой цифры мы и бу-
дем придерживаться. 

Такого количества артистов 
недостаточно, скажем, для 
«Пиковой дамы», которая 
стоит у вас в сентябрьской 
афише, где к тому же занят 
детский хор.  

ВЛАДИМИР УРИН: Да, но такая будет 
специфика сезона. Мы решили, 
что в ближайшее время дет-
ский хор занимать в спекта-
клях не будем. Например, в 
«Пиковой даме» мы заменяем 
детей на наших артисток хора, 
перешиваем сейчас костюмы 
для них.  Но в октябре у нас сто-
ит в афише «Богема», где без 
детского хора обойтись никак 
нельзя. Посмотрим, как будет 
развиваться ситуация: если на-
чнется вспышка эпидемии,  ри-
сковать там, где не надо, не бу-
дем. 

Труппа Большого театра уже 
вышла на работу, репетиру-
ет, занимается в классах? 

ВЛАДИМИР УРИН: В опере репети-
ций новых спектаклей сейчас 
нет. Мы специально построили 
работу таким образом, чтобы 
сосредоточиться на прокате те-
кущего репертуара. В театр 
приходят только те, кто сейчас 
занят в «Доне Карлосе», потом 
будут приходить те, кто поет в 
«Пиковой даме». Все знают, что 
сегодня многие оперные теа-
тры в мире не работают или де-
лают постановки камерных 
опер и  небольшие концертные 
программы. Даже Зальцбург-
ский фестиваль был вынужден 
свести свою юбилейную афишу 
к минимуму. Метрополитен-
опера закрыта до конца декаб-
ря. Я только что получил сооб-
щение от Питера Гелба, генди-
ректора Метрополитен, что 
премьера «Саломеи» Рихарда 
Штрауса, которая должна со-
стояться сначала в Большом те-
атре (в феврале 2021 года), а в 
сентябре следующего года — в 
Нью-Йорке,  будет там перене-
сена на более поздний срок. 
Оперные театры имеют сегод-
ня очень серьезные  финансо-
вые проблемы.

Между тем в афише Большого 
театра заявлено 17 премьер в 
новом сезоне. Какие у вас ре-
сурсы, чтобы выставить та-
кое количество новых назва-
ний? 

ВЛАДИМИР УРИН: Перед вами сидит 
авантюрист, который знает 
одно — театр это всегда вопре-
к и .  С к а з а т ь ,  ч т о  м ы  у ж е 
100-процентно финансово 
обеспечили  этот репертуар, не 
могу. В данный момент сижу и 
считаю деньги на 2021 год. Ко-
нечно, все уже проанализиро-
вано, но мы не знаем до сих 
пор, какое финансирование 
нам выделит государство на 
следующий год. Речь идет о воз-
можном сокращении бюджета 
на 10 процентов, а это очень се-
рьезная сумма для Большого 
театра. Мне пришлось прове-
сти предварительные перего-
воры с руководством Попечи-
тельского совета о том, что нам 
могут потребоваться дополни-
тельные средства на постанов-
ки в 2021 году. Но я твердо убе-
жден, что театр живет только 
тогда, когда с утра до вечера ра-
ботает над новым, поэтому 
Большой театр, даже при таких 
серьезных финансовых поте-
рях — а  на сегодняшний день 
это уже более миллиарда ру-
блей, будет создавать новые 
спектакли. 

Дон для Анны 
Многие опасались, что люди 
после карантина в театры не 
пойдут. Но Большой театр 
открывается с аншлагом: ни 
одного билета на все три спек-
такля «Дона Карлоса» с уча-
стием Нетребко, Абдразакова 
и Эйвазова нет. Идея такого 
открытия возникла во время 
пандемии? 

ВЛАДИМИР УРИН: Эта идея возникла 
случайно. Все последние сезоны 
мы открывались русской клас-
сикой: все-таки мы российский 
национальный театр. Наш 245-
й сезон мы планировали откры-
вать 14—16 сентября «Пиковой 
дамой» Чайковского. Но в июне 
у нас отменилось выступление 

Анны Нетребко в «Доне Карло-
се», причем спектакль мы долж-
ны были снять на канале «Куль-
тура». Разумеется, мы думали о 
том, чтобы включить ее высту-
пление в наши новые планы. Тут 
и возникла идея показать «Дон 
Карлоса» до открытия сезона, 
потому что все, кто участвует в 
спектакле, оказались свободны 
в эти дни. 

 Сколько стоили билеты на 
этот «звездный» спектакль и 
будут ли меняться цены на 
билеты в новом сезоне? 

ВЛАДИМИР УРИН: Самый дорогой 
билет стоит 15 000 рублей: это 
наша верхняя планка. Повы-
шать цены на билеты Большой 
театр не будет. На некоторые 
спектакли мы даже чуть-чуть 
снизили цены. В целом же, цены 
остались такими же, как до пан-
демии.  

 А гонорары звезд, учитывая 
критическое положение ми-
ровой оперной индустрии, 
снижаются? 

ВЛАДИМИР УРИН: Однозначно ска-
жу, что гонорарная часть при-
глашенных артистов измени-
лась. На сегодняшний день мы 
ведем переговоры со всеми 
агентами по всему сезону 
2020/21. Учитывая финансо-
вую ситуацию, мы предлагаем 
нашим коллегам и приглашен-
ным солистам рассмотреть во-
прос об уменьшении гонорар-
ной части. И ни одного отказа 
уменьшить гонорар пока не по-
следовало. Артисты понимают, 
какая сегодня складывается си-
туация. 

 Сейчас билеты на спектакли 
Большого театра продаются 
только на один месяц вперед, 
причем купить их пока мож-
но свободно, даже на «Лебеди-
ное озеро». Это новая для вас 
ситуация?  

ВЛАДИМИР УРИН: Мы начали прода-
жи с 15 августа, а август — это 
традиционное время отпусков, 
подготовки детей к школе и т.д., 
поэтому  продажи в этом месяце 
всегда падают на 70 процентов. 
Когда мы планировали реперту-
ар на первые месяцы после вы-
хода из пандемии, мы решили 
провести фестиваль, посвящен-
ный 180-летию Чайковского, 
потому что оперы и балеты Чай-
ковского — это классика Боль-
шого театра, любимый зрителя-
ми репертуар, на который пу-
блика охотно покупает билеты. 
Фестиваль начнется уже 15 сен-
тября «Пиковой дамой» с уча-
стием Юсифа Эйвазова. 

Какие нововведения, кроме 
шахматной рассадки, ждут 
зрителя в Большом театре? 

ВЛАДИМИР УРИН: На входе в театр 
будут измерять температуру, и 
зритель не сможет пройти, 
если температура у него будет 
выше 37 градусов. Всем, без 
исключения, будет предложено 
надеть в театре маски. Это 
условие Роспотребнадзора. В 
зале мы обеспечим социаль-
ную дистанцию, и сотрудники 
будут следить, чтобы люди не 
пересаживались на свободные 
места, которые не положено за-
нимать. Естественно, ограни-
чения будут касаться и работы 
буфетов. В залах Большого теа-
тра  удобная вентиляция: поток 
воздуха идет из-под пола на-
верх, не циркулирует по залу, а 
выбрасывается наружу. 

 А как вы решили проблему с 
дистанцией в оркестре? 

ВЛАДИМИР УРИН: Мы обсудили с Ту-
ганом Сохиевым и руководст-
вом оркестра: там, где возмож-
но, будем сокращать составы 
оркестра. Кроме того, для духо-
виков мы приобрели специаль-
ные пульты и экраны, которые 
должны снизить риск зараже-
ний для музыкантов. 

Сезонный сюжет 
Несмотря на ограничения, 
Большой театр в первые же 
дни сезона даст балетную 
премьеру — причем не ту, ко-
торая отменилась в марте 
из-за введенного карантина 
(одноактные балеты Вячес-
лава Самодурова, Антона Пи-
монова и Артемия Белякова), 
а абсолютно новый проект 
«Четыре персонажа в поисках 
сюжета», поставленный спе-
циально для труппы Большого 
западными хореографами. 
Как появился этот незапла-
нированный спектакль? 

ВЛАДИМИР УРИН: У нас работает 
«экстремальный» руководи-
тель балета Махар Хасанович 
Вазиев, который сидел в изоля-
ции и переживал, что ребята не 
имеют возможности держать 
форму, работать. У него и возни-
кла идея этой постановки. При-
знаюсь, когда он пришел ко мне 
с этим предложением, я затопал 
ногами и сказал: только через 
мой труп! Любой внеплановый 
спектакль — это и дополнитель-
ные финансы, и большая орга-
низационная работа. Но наши 
спонсоры помогли нам, и я 
очень им благодарен. Мы при-
гласили молодых хореографов, 
которых выбрал  Махар Хасано-
вич. 

Как удалось привезти поста-
новщиков из Италии, Пуэр-
то-Рико, Болгарии, Франции?  

ВЛАДИМИР УРИН: Мы все организо-
вали в соответствии с требова-
ниями безопасности — с анали-
зами, с карантином. А дальше 
Махар Хасанович бросил клич: 
кто хочет работать? Оказалось, 
хотят все! Когда я увидел спи-
сок артистов, занятых в спекта-
кле, — всех наших премьеров и 
прим, ведущих солистов,  я по-
нял, что это  действительно 
было нужно. Репетиции сейчас 
идут с утра до вечера, посмо-
трим, что получится. Во всяком 
случае, будет интересная риф-
ма: программы одноактных ба-
летов, поставленные западны-
ми и российскими хореографа-
ми. 

Вы перенесли на новый сезон 
несостоявшиеся весной пре-
мьеры одноактных балетов — 
«Тоску», «Дневник Анны 
Франк». Но куда пропали ба-
лет «Мастер и Маргарита» и 
опера «Дон Жуан», где должен 
был петь Ильдар Абдразаков?  

ВЛАДИМИР УРИН: Премьера «Масте-
ра и Маргариты» намечена на 
осень 2021 года. «Дон Жуан» 
также перешел на следующий 
сезон: нам до этого времени не 
удалось совместить графики Ту-
гана Сохиева, Ильдара Абдраза-
кова и Семена Спивака. 

Два авторских балета поя-
вятся в новом сезоне — «Ор-
ландо» и «Чайка». Почему 
Большой театр решил ста-
вить «Чайку», когда на сосед-
ней сцене Музтеатра Ста-
ниславского и Немировича-
Данченко идет выдающаяся 
постановка Джона Ноймайе-
ра? 

ВЛАДИМИР УРИН: Хореографы-по-
становщики сами предлагают 
идеи, которые волнуют их. Так 
возникла в свое время «Чайка» 
Ноймайера — великий спек-
такль и блистательная работа 
Музтеатра Станиславского. Но 
я могу сказать точно, зная ли-
бретто: в нашем театре будет 
совершенно другой спектакль. 
Ставят его хореограф Юрий По-
сохов и режиссер Александр 
Молочников. Композитор Илья 
Демуцкий осенью уже завер-
шит партитуру. Сейчас мы обсу-
ждаем планы на новую работу 
для Большого театра с Кристо-
фером Уилдоном, который сде-
лал у нас «Зимнюю сказку», на 
мой взгляд, очень удачную. 

На этот раз в «Чайке» не со-
брался  тандем Юрия Посохо-
ва, Ильи Демуцкого и Кирилла 
Серебренникова, сделавших 
для Большого театра балеты 
«Герой нашего времени» и 
«Нуреев». Это как-то связано 
с делом Серебренникова? 

ВЛАДИМИР УРИН: Нет, не связано. 
Для театра важно, чтобы скла-
дывающиеся постановочные 
команды были едины в своих 

творческих замыслах, и по 
тому, как сейчас идет работа над 
будущим балетом, у меня это 
ощущение единства  команды 
есть.

В октябре в Большом театре 
должен выступить Пласидо 
Доминго. Пока билетов в про-
даже нет. У вас есть сомне-
ния, что он приедет? 

В Л А Д И М И Р  У Р И Н : Сомнений нет. 
Главное, чтобы он был здоров. 
Мы договорились об этих вы-
ступлениях, потому что в апре-
ле Пласидо Доминго  должен 
был петь у нас Жермона в «Тра-
виате», но спектакль не состо-
ялся. Мы снова вступили с ним в 
переговоры и решили, что 21 

октября он продирижирует у 
нас «Манон Леско», а 24 октя-
бря даст концерт со своими дру-
зьями и коллегами. Продавать 
билеты мы не будем до тех пор, 
пока не поймем, кто будет 
участвовать в концерте. Билеты 
раскупят, я уверен, за один-два 
дня, тем более что мы не соби-
раемся задирать цены. 

 В премьере Большого театра 
«Саломея» Рихарда Штрауса, 
намеченной на февраль, пар-

тию Саломеи должна была 
петь Анна Нетребко. Но не-
давно в Зальцбурге она сооб-
щила, что отказалась от Са-
ломеи, потому что партия не 
подходит ей. Для вас это ста-
ло новостью? 

ВЛАДИМИР УРИН: Нет, она еще ве-
сной сообщила мне об этом, 
сказала, что не готова петь эту 
партию.  Она сообщила и Пите-
ру Гелбу, что в Нью-Йорке тоже 
петь не будет. Мы уже нашли за-
мену, но я не могу объявить 
имя, пока не подписан контракт. 
На мой взгляд, это одна из луч-
ших Саломей в мире, и я очень 
надеюсь, что все будут живы-
здоровы, и в феврале она споет у 
нас премьеру. 

 Что касается гастролей, то 
раньше весны 2021 года Боль-
шой театр никуда не поедет? 

ВЛАДИМИР УРИН: Пока ничего не 
понятно. Буквально на днях 
было принято решение об от-
мене ноябрьских гастролей в 
Японии и точно так же был от-
менен тур оркестра Большого 
театра по Европе. У нас были 
замечательные площадки — 
Венская филармония, Концер-
тгебау и другие, была очень хо-
рошая программа. Но мы были 

вынуждены все отменить, пото-
му что, согласно нынешним ре-
гламентам, концерты должны 
идти по часу, в зале должно 
быть не более 50 процентов пу-
блики, при этом гонорары сни-
жены. Но мы не можем уходить 
в минус по гастролям, можем 
только позволить себе выйти 
на ноль. На ноль при всех рас-
четах мы не выходили, поэтому 
приняли решение отменить 
тур. На 21-й год планы пока 
остаются. В марте оркестр и 
опера должны лететь во Фран-
цию — в Тулузу и Париж, плани-
ровались гастроли Молодеж-
ной оперной программы и ба-
лета в Аргентине. Но здесь тоже 
есть вопросы. В таких случаях я 
всегда говорю: гастроли не са-
мая страшная беда в этой исто-
рии. Можно год-полтора потер-
петь и не ездить на гастроли. А в 
2022 году у нас планируется 
Лондон.

Здесь будет новый дом 
Известно, что Большой те-
атр готовится к реконструк-
ции Камерной сцены, и уже 
выделен на реконструкцию 
бюджет. Однако в новом сезо-
не на этой сцене заявлено не-
сколько премьер — «Москва, 
Черемушки» Шостаковича, 
«Искатели жемчуга» Бизе, 
«Дневник Анны Франк» Фри-
да, «Белая Роза» Циммерма-
на. В каком году вы планируе-
те начать реконструкцию 
сцены и какие задачи стави-
те?   

ВЛАДИМИР УРИН: После того как 
вышло постановление пре-
мьер-министра о реконструк-
ции Камерной сцены, чему я 
невероятно рад, мы можем уже 
конкретно что-то планировать. 
Выделена хорошая сумма — 7, 
48 миллиарда рублей, но хочу, 
чтобы все понимали — это не су-
масшедшая сумма, потому что 
реконструкция в самом центре 
Москвы, в 300 метрах от Крем-
ля, в месте, где нет никаких 
подъездов для транспорта, — тя-
желейшая по организации 
строительства история. И, дай 
бог, чтобы мы в эту сумму уло-
жились. Для меня лично это 
очень важное событие, потому 
что Борис Александрович Пок-
ровский мечтал, чтобы его те-
атр реконструировали, сдела-
ли современную сцену. Если 
это удастся, я буду считать вы-
полненным и обещание, данное 
Геннадию Николаевичу Рожде-
ственскому, что сцена имени 
Покровского будет иметь нор-
мальные условия. Известно, 
что Камерный театр занимает 
здание на Никольской улице, в 
котором был знаменитый ре-
сторан «Славянский базар». 
Здесь в 1897 году Константин 
Сергеевич Станиславский и 
Владимир Иванович Немиро-
вич-Данченко провели встречу, 
которая длилась 18 часов  без 
перерыва и положила начало 
Московскому Художественно-
му театру. Здание ресторана 
сгорело, но мы восстановим его 
и на этом месте сделаем теа-
тральный зал на 450 мест — со 
сценой глубиной 20 метров и 
оркестровой ямой на 60 чело-
век. Сейчас готовится проект 
реконструкции. Надеюсь, что в 
2020/21 году мы проведем кон-
курс на проектировщика и за-
казчика, а, начиная с 1 января 
2022 года, приступим к рекон-
струкции, которая продлится 
два с половиной года. Руковод-
ство Большого театра будет 
сейчас заниматься поиском 
площадок, где сможет работать 
Камерная сцена. Это будут 
годы непростой жизни: у нас 
ведь еще и в Калининграде 
стройка. 

В условиях пандемии строи-
тельство филиала продвига-
ется? 

ВЛАДИМИР УРИН: Все останавлива-
лось, но сейчас работы возобно-
вились, надеюсь, что строители 
догонят по срокам. Театр дол-
жен быть сдан в начале 2024 
года. Мы планируем делать в Ка-
лининграде постоянную труп-
пу, у которой будет собствен-
ный репертуар. Конечно,  наши 
ведущие солисты будут помо-
гать работать филиалу. Уверен, 
что все можно продумать, орга-
низовать с учетом того, какие 
возможности у труппы Большо-
го театра. 

Но пока надо пережить непро-
стой новый сезон. Люди теа-
тра готовы к любому сцена-
рию? 

ВЛАДИМИР УРИН: Я, как заклинание, 
повторяю фразу: надо старать-
ся начинать очень аккуратно, 
внимательно следить, как будет 
развиваться ситуация, не лезть 
на рожон. Здоровье людей — это 
самое главное. Мы предполага-
ли, что в сентябре пандемия за-
кончится, но сейчас вирусологи 
говорят, что все закончится не 
раньше лета следующего года. 
Мы должны понимать, что весь 
этот сезон мы будем работать в 
абсолютно экстремальной си-
туации. Я не исключаю и отмену 
спектаклей, и изменения в афи-
ше. Мы объявили наши планы и 
будем стараться их выполнять. 
Дальше — посмотрим: жизнь по-
кажет.   

А К Ц Е Н Т

Повышать цены на билеты  Большой 
театр не будет. На некоторые спектакли 
цены даже немного снизили

А К Ц Е Н Т

Пласидо Доминго продирижирует 
в Большом театре 21 октября «Манон 
Леско», а 24 октября даст концерт 
со своими друзьями и коллегами

1

— Все о театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330 

Справка «РГ»
Премьеры 245-го сезона 
Большого театра: 
«Четыре персонажа в поисках 

сюжета»: «Девятый вал», «Всего 

лишь», Fading («Угасание»), «Ти-

шина» (Silentium), Новая сцена, 

10 сентября; 

«Искатели жемчуга» Жоржа Бизе, 

Камерная сцена, 3 декабря; 

«Танцемания», «Времена года», 

«Made in Bolshoi», Новая сцена, 

18 декабря; 

«Саломея» Рихарда Штрауса, 

Историческая сцена, 25 февраля; 

«Москва, Черемушки» Дмитрия 

Шостаковича, Камерная сцена, 

18 марта; 

«Орландо» на музыку Антонина 

Дворжака и Макса Рихтера, Но-

вая сцена, 24 марта; 

«Тоска» Джакомо Пуччини, Новая 

сцена, 22 апреля; 

«Дневник Анны Франк» Григория 

Фрида, «Белая роза» Удо Циммер-

мана, Камерная сцена, 

6 мая; 

«Мазепа» Петра Чайковского, 

Историческая сцена, 23 июня; 

«Чайка» Ильи Демуцкого, Новая 

сцена, 1 июля; 

«Ариодант» Георга Фридриха Ген-

деля, Новая сцена, 21 июля.IN
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Звездная оперная пара Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов выступят на открытии 245-го сезона Большого театра. 
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Одна из последних премьер 
Большого театра — «Садко» 
Н. Римского-Корсакова 
в постановке Дмитрия Чернякова. 
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалов оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно 
с Администрацией Почепского района информирует о начале 
процедуры оценки воздействия на окружающую среду и проведе-
нии общественных обсуждений (в форме общественных слуша-
ний) по проектной документации «Строительство, реконструк-
ция и техническое перевооружение промышленного комплекса 
для создания производства активных фармацевтических субстан-
ций из сырья растительного происхождения и получаемых мето-
дом химического синтеза (наркотические средства и психотроп-
ные вещества) на базе Федерального государственного унитарно-
го предприятия «Московский эндокринный завод» филиал «По-
чеп», Брянская обл., г/п Рамасухское. Этап 1. Строительство учас-
тка для обезвреживания, утилизации отходов от производства ак-
тивных фармацевтических субстанций и захоронения отходов III 
и VI классов опасности» (далее — ПД), включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), техничес-
кое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ТЗ по ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, ГКУ Брянской облас-
ти «Почепское лесничество», Семецкое участковое лесничество 
(бывшее Семецкое лесничество), квартал 65, выдел 1, 2, 11.

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Московский эндо-
кринный завод» (ИНН 7722059711, ОГРН 1027700524840), 
109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: строительство участка для 
обезвреживания, утилизации отходов от производства активных 
фармацевтических субстанций и захоронения отходов III и VI 
классов опасности. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Почепского района Брянской области. 
Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г.Почеп, пл. Октябрь-

ская, д. 3а, Администрация Почепского района Брянской об-
ласти; 

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при на-
правлении на электронный адрес указать наименование до-
кумента проекта).

Сроки ознакомления, предоставления замечаний и предложе-
ний по ПД, ОВОС, ТЗ по ОВОС: с момента опубликования до 17.45 
05.10.2020 г., в следующие дни: понедельник—четверг, с 8.30 до 
17.45, пятница с 8.30 до 16.30, по адресу: Брянская область, По-
чепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а, Администрация 
Почепского района Брянской области. А также в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний по адресу: Брянская 
область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а, Адми-
нистрация Почепского района Брянской области и/или г. Москва, 
ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Московский эндокринный за-
вод», эл. почта: mez@endopharm.ru.

Общественные обсуждения состоятся 06.10.2020 г. в 16.00 в 
здании Администрации Почепского района Брянской области по 
адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д. 3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7_9 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром инвест» информирует о начале общественных 
обсуждений по проектной документации «Реконструкция газос-
борной сети с применением МКУ и объединением УКПГ Ямбург-
ского НГКМ. МКУ КГС УКПГ-5 и УКПГ-6. Объединение УКПГ-5 
и УКПГ-6», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: реконструкция газос-
борной сети.

Цель намечаемой деятельности: объединение промыслов 
УКПГ-5 с УКПГ-6; реконструкция существующих межпромысло-
вых газопроводов; строительство модульных компрессорных ус-
тановок на кустах газовых скважин промыслов УППГ-5 и УКПГ-6; 
сооружение повышающих подстанций.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямбург-
ское нефтегазоконденсатное месторождение. В административ-
ном отношении затрагиваются Надымский и Тазовский районы 
ЯНАО.

Заказчик: ПАО «Газпром» (117997, г. Москва, ГСП-7, ул. На-
меткина, д.16, тел: (495)719-30-01, e-mail: gazprom@gazprom.ru).

Агент: ООО «Газпром инвест» (196210, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Стартовая, д. 6, лит. Д, тел: (812)455-17-00, e-mail: 
office@invest.gazprom.ru).

Проектировщик: ООО «Красноярскгазпром нефтегазпроект» 
(660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, тел: (391)256-80-30, 
e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: 

Надымский район
Администрация муниципального образования Надымский 

район (629736, ЯНАО, Надымский район, г. Надым, ул. Зверева, 
д. 8, тел.: (34995)3-00-21, e-mail: adm@nadym.yanao.ru).

Тазовский район
Администрация муниципального образования Тазовский 

район (629350, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Лени-
на, д. 11, тел.: (34940)2-27-26, e-mail: adm@tazovsky.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видеоконференцсвязи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по электронной почте a.savotkina@krskgazprom-
ngp.ru.

Ссылки на ресурсы размещения документации:
— сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегазп-

роект»: www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Мате-
риалы общественных обсуждений»)

Тазовский район:
— сайт Администрации муниципального образования Тазовс-

кий район: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/munitsipalnyy-
kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-okruzhayushchuyu-
sredu/ 

— сайт Департамента имущественных и земельных отно-
шений Администрации Тазовского района: https://dizoadm.ru/
novosti/События/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/

Надымский район:
— сайт Администрации муниципального образования На-

дымский район: http://www.nadymregion.ru/local-government/
administration/environmental-protection.php

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1) Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием замечаний 
и предложений, составление технического задания на проведение 
ОВОС (ТЗ на ОВОС): 05 сентября 2020 г. — 04 октября 2020 г. ТЗ 
на ОВОС будет доступно по вышеуказанным ссылкам, с момента 
его утверждения до окончания процесса ОВОС.

2) Ознакомление общественности с предварительным вари-
антом материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, прием за-
мечаний и предложений: 04 октября 2020 г. — 03 ноября 2020 г. 
(Надымский район), 04 октября 2020 г. — 05 ноября 2020 г. (Та-
зовский район).

3) Проведение общественных слушаний: 
Надымский район: 03 ноября 2020 г. (начало в 11.00) посредс-

твом видеоконференцсвязи с использованием платформы Zoom 
(необходимые данные для входа в конференцию будут опубли-
кованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений») не позднее 02 ноября 
2020 г.)

Тазовский район: 05 ноября 2020 г. (начало в 15,00) посредс-
твом видеоконференцсвязи с использованием платформы Zoom 
(необходимые данные для входа в конференцию будут опубли-
кованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений») не позднее 04 ноября 
2020 г.)

4) Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений по электронной почте 
a.savotkina@krskgazprom-ngp.ru в течение 30 дней после оконча-
ния общественных обсуждений: 04 ноября 2020 г. – 04 декабря 
2020 г. (Надымский район), 06 ноября 2020 г. – 06 декабря 2020 г. 
(Тазовский район).

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте 
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совмест-
но с Администрацией Почепского района информируют о нача-
ле процедуры оценки воздействия на окружающею среду и про-
ведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) по проектной документации «Реконструкция и тех-
ническое перевооружение промышленного комплекса для со-
здания производства активных фармацевтических субстанций 
из сырья животного происхождения на базе Федерального госу-
дарственного унитарного предприятия «Московский эндокрин-
ный завод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п Рамасух-
ское» (далее — ПД), включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС), техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ТЗ по ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, Рамасухское город-
ское поселение, территория Северная промзона, корпус 1, кор-
пус 1/1, с кадастровым номером участка: 32:20:0000000:879. 

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Московский эндок-
ринный завод» (ИНН 7722059711, ОГРН 1027700524840), 
109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д.25.

Цель намечаемой деятельности: создание производства ак-
тивных фармацевтических субстанций из сырья животного про-
исхождения. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июль—октябрь 2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Почепского района Брянской области. 
Форма предоставления замечаний: замечания принимаются в 
письменном виде. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-

тябрьская, д.3а, Администрация Почепского района Брян-
ской области; 

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при 
направлении на электронный адрес указать наименование 
документа проекта).

Сроки ознакомления, предоставления замечаний и предло-
жений по ПД, ОВОС, ТЗ по ОВОС: с момента опубликования до 
17.45 05.10.2020 г., в следующие дни: понедельник—четверг с 
8.30 до 17.45, пятница с 8.30 до 16.30 по адресу: Брянская об-
ласть, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а, Адми-
нистрация Почепского района Брянской области. А также в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний по ад-
ресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрь-
ская, д. 3а, Администрация Почепского района Брянской облас-
ти и/или г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Москов-
ский эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru.

Общественные обсуждения состоятся 06.10.2020 г. в 10.00 в 
здании Администрации Почепского района Брянской области 
по адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д. 3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания проектной 
документации (включая материалы оценки 

воздействия на окружающую среду)
Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совмест-

но с Администрацией Почепского района информируют о нача-
ле процедуры оценки воздействия на окружающею среду и про-
ведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) по проектной документации «Реконструкция и тех-
ническое перевооружение промышленного комплекса для со-
здания производства активных фармацевтических субстанций, 
получаемых методом химического синтеза, на базе Федерально-
го государственного унитарного предприятия «Московский эн-
докринный завод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п Ра-
масухское» (далее — ПД), включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ОВОС), техническое зада-
ние на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — ТЗ по ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская 
область, Почепский муниципальный район, Рамасухское город-
ское поселение, территория Северная промзона, корпус 1, кор-
пус 1/1, с кадастровым номером участка: 32:20:0000000:879. 

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Московский эндок-
ринный завод» (ИНН 7722059711, ОГРН 1027700524840), 
109052, г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25.

Цель намечаемой деятельности: создание производства ак-
тивных фармацевтических субстанций, получаемых методом 
химического синтеза. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация Почепского района Брянской области. 
Форма предоставления замечаний: замечания принимаются 
в письменном виде. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г.Почеп, пл. Октябрь-

ская, д. 3а, Администрация Почепского района Брянской 
области; 

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Московский 
эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при 
направлении на электронный адрес указать наименование 
документа проекта).

Сроки ознакомления, предоставления замечаний и предло-
жений по ПД, ОВОС, ТЗ по ОВОС: с момента опубликования до 
17.45 05.10.2020 г., в следующие дни: понедельник—четверг 
с 8.30 до 17.45, пятница с 8.30 до 16.30, по адресу: Брянская об-
ласть, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д. 3а, Адми-
нистрация Почепского района Брянской области. А также в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний по ад-
ресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрь-
ская, д. 3а, Администрация Почепского района Брянской облас-
ти и/или г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Москов-
ский эндокринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru.

Общественные обсуждения состоятся 06.10.2020 г. в 14.00 
в здании Администрации Почепского района Брянской области 
по адресу: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Ок-
тябрьская, д. 3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение о проведении 
общественных обсуждений

ООО «Боголюбовское», совместно с Администрацией Моты-
гинского района Красноярского края, уведомляет о проведении 
общественных обсуждений Технического задания на оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Проектная документация «Строительство 
внешнего отвала при отработке карьера Боголюбовского место-
рождения».

Цель намечаемой деятельности: продолжение добычи зо-
лотосодержащей руды на Боголюбовском месторождении с раз-
мещением вскрышных пород во внешнем отвале.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Красноярский край, Мотыгинский район, на расстоянии 2 км 
южнее от пгт Раздолинск. 

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Боголюбовское», юридический адрес: 
Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоан-
гарск, ул. 1 квартал, д. 1.

Разработчик ОВОС: ООО «НТЦ «Геотехнология», располо-
женное по адресу: 660037, г. Красноярск, ул. Мичурина, д. 2ж, 
оф. 438, тел.: 8 904-895-94-90; e-mail: ntc_geotech@mail.ru. Глав-
ный инженер проекта: Никитин Андрей Викторович, e-mail: 
roofooz@mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мотыгинского района Краснояр-
ского края в лице Комиссии по организации и проведению об-
щественных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Мотыгинского района, подлежа-
щих Государственной экологической экспертизе.

Ответственные организаторы:
— от администрации Мотыгинского района Красноярского 

края — Абдрахимова Анастасия Владимировна, начальник от-
дела по ЖКХ и строительству, тел.: 8 (39141) 22-5-28; e-mail: 
motadm.gkh@mail.ru;

— от ООО «Боголюбовское» — Пронский Валерий Алек-
сандрович, главный инженер, тел.: 8 (391)249-90-75, e-mail: 
pronskii_valerii@mail.ru.

Цель общественных обсуждений: информирование заин-
тересованных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую природную среду, выявление и учет 
общественного мнения при принятии решений по реализации 
проекта. 

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний, с использованием средств дистанционного вза-
имодействия.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная, с использованием электронной, факсимильной, те-
лефонной и почтовой связи, с занесением в журнал учета.

Ознакомиться с Техническим заданием на ОВОС в период с 
5 сентября 2020 года по 5 октября 2020 года, в рабочие дни (по-
недельник—пятница, время с 9.00 до 17.00), и направить заме-
чания и предложения можно по адресам:

663400, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
пгт Мотыгино, ул. Советская, 136, Мотыгинское МБУ «Мотыгин-
ский районный краеведческий музей», тел. 8 (39141)22-5-31(об-
щественная приемная);

663415, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Раздолинск, ул. Первомайская, д. 16, транспортно-промыш-
ленная база ООО «Боголюбовское», тел.: 8(391)249-90-47 (кон-
сультационный пункт).

Также замечания и предложения можно направлять в элект-
ронном формате по следующим адресам: pronskii_valerii@mail.
ru; motadm.gkh@mail.ru; roofooz@mail.ru. Прием замечаний и 
предложений осуществляется в течение 30 дней со дня публика-
ции, в период с 05.09.2020 г. по 05.10.2020 г.

Общественные обсуждения Технического задания на оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Проектная документация «Строительство 
внешнего отвала при отработке карьера Боголюбовского место-
рождения» состоятся 6 октября 2020 г. в 10 ч. 00 мин. по адресу: 
Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Раздолинск, 
ул. Комсомольская, д. 11, актовый зал ДК «Горняк».

Приглашаем всех желающих принять участие в обществен-
ных обсуждениях ТЗ на ОВОС. В связи с пандемией коронави-
руса, предлагается преимущественно пользоваться средствами 
дистанционного взаимодействия. Для очных участников будут 
обеспечены средства защиты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372, Общество с ограниченной ответственностью «М Син-
тез» информирует общественность о намечаемой хозяйствен-
ной деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы «Производство цетаноповышающей присадки 
для дизельных топлив».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация производства цетаноповышающей присадки для ди-
зельных топлив мощностью 30 000 тонн в год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российс-
кая Федерация, Республика Башкортостан, Стерлитамакский 
район. Территория, расположенная на площадке № 3 особой 
экономической зоны «Алга», с южной стороны Стерлитамак-
ского района вблизи с границей городского округа города Са-
лават (на землях Наумовского сельсовета, в границах земель-
ного участка с кадастровым номером 02:44:271501:60).

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «М Синтез» (ООО «М Синтез»), 453215, 
Российская Федерация, Республика Башкортостан, г. Ишим-
бай, ул. Стахановская, д. 67, к. 27.

Реализация проекта окажет положительное влияние 
на экологические аспекты в топливно-энергетическом хо-
зяйстве страны, а также на социально-экономическую обста-
новку в районе реализации производства путем создания но-
вых рабочих мест для местного населения. Заказчик присту-
пил к сбору информации, материалов для осуществления 
предварительной оценки воздействия намечаемой деятель-
ности.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: август — декабрь 2020 г. Орган, ответственный 
за организацию общественных обсуждений: Администрация 
сельского поселения Наумовский сельсовет муниципального 
района Стерлитамакский район Республики Башкортостан.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: сбор 
замечаний заинтересованных лиц. Техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду до-
ступно для ознакомления с момента публикации настоящего 
уведомления и в течение всего времени проведения оценки на 
окружающую среду:

—  в электронном виде — на официальном сайте Админист-
рации сельского поселения Наумовский сельсовет муни-
ципального района Стерлитамакский район Республики 
Башкортостан http://naumsp.ru/;

—  в бумажном виде — в здании Администрации сельского 
поселения Наумовский сельсовет, по адресу: Республика 
Башкортостан, Стерлитамакский район, с. Наумовка, 
ул. Ленина, д. 20. 

Вопросы, замечания, предложения от общественности 
по намечаемой деятельности, по техническому заданию 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
в письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место 
работы или учебы) принимаются в свободной форме в 30-ти 
дневный срок с момента публикации данного информацион-
ного сообщения на адрес: info@onh-project.ru

 или посредством почтовой связи по адресу: 453215, Рос-
сийская Федерация, Республика Башкортостан, г. Ишимбай, 
ул. Стахановская, д. 67, к. 27. Телефон: +7-963-892-2363 
(с 9.00 до 17.30 в рабочие дни).

По итогам сбора замечаний и предложений по намечаемой 
деятельности будет утверждено техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду. На осно-
вании утвержденного технического задания будут проведены 
исследования по оценке воздействия на окружающую среду 
и подготовлен предварительный вариант материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное извещение о проведении 
общественных обсуждений

ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» совместно с 
Администрацией Мотыгинского района Красноярского края уве-
домляют о проведении общественных обсуждений Технического 
задания на оценку воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту государс-
твенной экологической экспертизы «Проектная документация 
«Разработка Удерейского золотосурьмяного месторождения от-
крытым способом. Участок Северо-Западный и Центральный».

Цель намечаемой деятельности: продолжение добычи зо-
лотосурьмяной руды на Удерейском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Красноярский край, Мотыгинский район, на расстоянии 13 км 
от п. Южно-Енисейск. 

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Новоангарский обогатительный комби-
нат», юридический адрес: Россия, Красноярский край, Моты-
гинский район, п. Новоангарск, ул.1 квартал, д.1, кабинет 7.

Разработчик ОВОС: ООО «НТЦ«Геотехнология», располо-
женное по адресу: 660037, г. Красноярск, ул. Мичурина, д. 2ж, 
оф. 438, тел.: 8 902-910-91-66; e-mail: ntc_geotech@mail.ru. 
Главный инженер проекта: Гузеев Артем Александрович, e-mail: 
guzeev88@gmail.com.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Мотыгинского района Краснояр-
ского края в лице Комиссии по организации и проведению об-
щественных обсуждений объектов намечаемой хозяйственной 
деятельности на территории Мотыгинского района, подлежа-
щих Государственной экологической экспертизе.

Ответственные организаторы:
— от администрации Мотыгинского района Красноярского 

края — Абдрахимова Анастасия Владимировна, начальник от-
дела по ЖКХ и строительству, тел.: 8 (39141) 22-5-28; e-mail: 
motadm.gkh@mail.ru;

— от ООО «Новоангарский обогатительный комбинат» — На-
польская Ирина Владимировна, зам. исполнительного директо-
ра по экологии и природопользованию, тел.: 8 (391) 234-76-13, 
e-mail: ivn@goknok.ru.

Цель общественных обсуждений: информирование заин-
тересованных лиц о воздействии намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую природную среду, выявление и учет 
общественного мнения при принятии решений по реализации 
проекта. 

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний с использованием средств дистанционного взаи-
модействия.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная, с использованием электронной, факсимильной, те-
лефонной и почтовой связи, с занесением в журнал учета.

Ознакомиться с Техническим заданием на ОВОС в период с 
5 сентября 2020 года по 5 октября 2020 года в рабочие дни (по-
недельник—пятница, время с 9.00 до 17.00) и направить замеча-
ния и предложения можно по адресам:

—  663400, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
пгт Мотыгино, ул. Советская, 136, Мотыгинское МБУ 
«Мотыгинский районный краеведческий музей», тел.: 
8 (39141)22-5-31(общественная приемная);

—  663412, Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, 
п. Новоангарск, ул. 1 квартал, д. 1, отдел кадров ООО «Но-
воангарский обогатительный комбинат», тел.: 8(391)226-
63-92 (консультационный пункт).

Также замечания и предложения можно направлять в элек-
тронном формате по следующим адресам: ivn@goknok.ru; 
motadm.gkh@mail.ru; guzeev88@gmail.com. Прием замечаний и 
предложений осуществляется в течение 30 дней со дня публика-
ции в период с 05.09.2020 г. по 05.10.2020 г.

Общественные обсуждения Технического задания на оценку 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйс-
твенной деятельности по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы «Проектная документация «Разработка Удерей-
ского золотосурьмяного месторождения открытым способом. 
Участок Северо-Западный и Центральный» состоятся 6 октября 
2020 г. в 13 ч. 00 мин. по адресу: Россия, Красноярский край, 
Мотыгинский район, п. Раздолинск, ул. Комсомольская, д. 11, 
актовый зал ДК «Горняк».

Приглашаем всех желающих принять участие в обществен-
ных обсуждениях ТЗ на ОВОС. В связи с пандемией коронави-
руса предлагается преимущественно пользоваться средствами 
дистанционного взаимодействия. Для очных участников будут 
обеспечены средства защиты.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть»  
уведомляет об общественных 

обсуждениях проекта
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с ад-
министрацией Бавлинского муниципального района извеща-
ет общественность о проведении общественных обсуждений 
проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Реконс-
трукция Бавлинской установки сероочистки».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция Бав-
линской установки сероочистки.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, г. Бавлы, Про-
мышленная зона, Площадка промысловой компрессорной 
станции с установкой очистки газа от сероводорода (Бавлин-
ский участок сероочистки).

Наименование и адрес Заказчика: Управление «Татне-
фтегазпереработка» (УТНГП) ПАО «Татнефть» им. В.Д. Ша-
шина. Юридический адрес: 423450, Республика Татарстан, 
г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной 
документации: АО «Нефтехимпроект», почтовый адрес: 
420061, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Н. Ершова, 29, 
а/я 147. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 20.04.2020 г. — 30.07.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: администрация Бавлинского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные 
слушания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

С предварительными материалами ОВОС можно озна-
комиться с 08.09.2020г. по 08.10.2020г. в электронном виде 
на официальном сайте Бавлинского муниципального райо-
на: https://bavly.tatarstan.ru/, и на сайте ПАО «Татнефть»: 
http://www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе с по-
недельника по пятницу с 8.00 до 17.00 по следующему адресу: 
Республика Татарстан, г. Бавлы, ул. Куйбышева, д. 20, отдел 
архитектуры и градостроительства, кабинет № 101.

 Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставлена возможность обратиться к разработ-
чикам проектной документации с вопросами, замечаниями 
и предложениями по существу разрабатываемых матери-
алов, заполнив бланки для комментариев в месте размеще-
ния предварительных материалов ОВОС, а также в элект-
ронном виде на интернет-сайтах: https://bavly.tatarstan.ru/, 
http://www.tatneft.ru/ , по электронной почте: nhp@oilpro.ru, 
tnr@tatneft.ru, и по телефону: 8 (8555) 24-05-50. 

По результатам общественных обсуждений состоят-
ся общественные слушания, которые будут проведены 
08.10.2020 г. в 14.00. Руководствуясь Постановлением Пра-
вительства РФ от 03.04.2020 № 440 (ред. от 11.06.2020) «О 
продлении действия разрешений и иных особенностях в от-
ношении разрешительной деятельности в 2020 году» и Пос-
тановлением Кабинета Министров Республики Татарстан от 
19.03.2020 № 208 «О мерах по предотвращению распростра-
нения в Республике Татарстан новой коронавирусной инфек-
ции», сообщаем о проведении общественных слушаний в ре-
жиме онлайн-трансляции. 

Для доступа и участия за три дня до общественных слу-
шаний будет опубликована ссылка для входа в конфе-
ренцию Zoom на официальном сайте ПАО «Татнефть»: 
http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте Бавлинского 
муниципального района: https://bavly.tatarstan.ru/.

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и пред-
ложения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКСКЛЮЗИВ В Италии считают, что Алексей Миранчук может стать одним из лидеров  
четвертьфиналиста Лиги чемпионов  

Талант для «Аталанты»
Артур Нанян

Н
а неделе полузащитник 
сборной России Алексей 
Миранчук прибыл в Бер-

гамо, где он прошел медосмотр 
и подписал долгосрочный кон-
тракт с «Аталантой». К слову, 
Миранчук успел уже опреде-
литься с игровым номером: за 
новую команду хавбек будет 
выступать под знакомым ему по 
«Локомотиву» 59-м номером. 

Трансфер Алексея привлек 
много внимания не только в на-
шей стране, но и на Апеннинах. В 
последние годы «Аталанта» ста-
ла одной из самых ярких команд 
Италии и неудивительно, что за 
ней пристально следят и обсу-
ждают ее перспективы. В ин-
тервью «РГ» журналист автори-
тетного портала Goal.com Ренато 
Маизани порассуждал о шансах 
Миранчука закрепиться в новом 
клубе и о том, в какой роли его 
видит главный тренер бергама-
сков Джан Пьеро Гасперини. 

Какие перспективы у Миран-
чука в «Аталанте»?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Без Йосипа Или-
чича у «Аталанты» есть четыре 
игрока — Алехандро Гомес, Рус-
лан Малиновский, Марио Паша-
лич и Миранчук, которые могут 
располагаться под двумя напа-
дающими. Думаю, у всех будет 
шанс себя проявить. Вполне до-
пускаю, что Алексей станет од-
ним из ведущих футболистов 
команды. Сейчас у бергамасков 

два ярко выраженных лидера — 
Гомес и Сапата. Миранчук мо-
жет стать третьим в этом списке.  

Гасперини — этот тот тре-
нер, который может помочь 
Миранчуку в ключевой мо-
мент его карьеры?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Конечно. В Ита-
лии он уже давно известен рабо-
той с молодыми игроками. Гаспе-
рини умеет выводить их на высо-
кий уровень. Последние приме-
ры — Ханс Хатебур, Робин Госенс 

и Тимоти Кастань. Миранчуку в 
этом плане повезло, остальное 
будет зависеть от него. 

Что в Италии знают о Ми-
ранчуке?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Мы узнали о нем, 
когда он забил два гола «Ювен-
тусу» в групповой стадии прош-
лой Лиги чемпионов. Я бы обра-
тил внимание на его левую ногу 
и умение отлично бить за преде-
лами штрафной. Неслучайно, 
что им зимой интересовались 

«Милан» и «Ювентус». Но, на 
мой взгляд, «Аталанта» — иде-
альная команда для Алексея на 
данный момент. 

Алексей привык к жизни в ме-
гаполисе — Москве. Ему будет 
сложно после Москвы в Берга-
мо? 

РЕНАТО МАИЗАНИ: Думаю, нет. Бер-
гамо — это не какая-то деревуш-
ка. В городе достаточно интере-
сных мест, событий. Скучать 
ему не придется. Кроме того, 

Бергамо находится недалеко от 
Милана. 

В контракте легионеров «Ата-
ланты» есть пункт, что они 
должны за определенный срок 
выучить итальянский язык?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Думаю, нет. Ко-
нечно, если игрок выучит язык, 
это пойдет ему только на пользу. 
Хотя на первое время может хва-
тить и каких-то футбольных тер-
минов. 

Каких еще российских игроков 
знают в Италии?

РЕНАТО МАИЗАНИ: Помимо теперь 
уже Миранчука, у нас хорошо 
знают Головина, Дзюбу, Коко-
рина, Акинфеева и Жиркова. 

ХОККЕЙ «Ак Барс» одолел ЦСКА и взял Кубок открытия

Казань уже с трофеем

Илья Соболев 

С
езон 2020/21 Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги стартовал. 
В первом матче ка-
занский «Ак Барс» 
на московском льду 
вырвал в овертайме 
победу у ЦСКА — 3:2. 
И завоевал первый 

трофей сезона, Кубок открытия.
Без малого 173 дня, или по-

чти полгода, продолжалась пау-
з а  м е ж д у  к о н ц о м  с е з о н а 
2019/20 и стартом нынешнего. 
Пандемия коронавируса обо-
рвала прошлый сезон на чет-
вертьфинальной стадии плей-
офф. Да и в том, что новый стар-
тует в срок, не было уверенно-
сти из-за коронавирусных эпи-
демий, вспыхивавших то в од-
ном клубе КХЛ, то в другом.

И все-таки хоккей вернулся. 
Пусть и с ограничениями. Глав-
ное из них, конечно же, касается 
болельщиков. К примеру, матч 
за Кубок открытия посетило ви-
зуально около двух с половиной 
тысяч  человек, и это при 12-ты-
сячной вместимости ЦСКА-
Арены. Так что у входов внутрь, 
как и по периметру ледовой 
чаши, было непривычно мало-
людно. Приятно, что коронави-
рус, судя по всему, ударил и по 
спекулянтам. Во всяком случае 
все кассы перед матчем были 
закрыты и теневой бизнес возле 
них никто не вел.

Ограничения коснулись и 
журналистов. Согласно регла-
менту, их максимальное число 
на матче сократилось до 27, 
включая десять пишущих, де-

сять телевизионщиков и семь 
фотографов. На самой арене 
было густо только на армейском 
и гостевом фанатских секторах, 
где объяснять необходимость 
социальной дистанции в прин-
ципе бессмысленно. Зато все 
остальные сидели друг от друга 
на положенном расстоянии. А 
чтобы не возникло соблазна его 
нарушить, часть кресел предус-
мотрительно заклеили скотчем.

Даже приветственные речи 
президентов Международной 
федерации хоккея, Федерации 
хоккея России и КХЛ Рене Фазе-
ля, Владислава Третьяка и Алек-
сея Морозова звучали не со льда, 
как это обычно бывает (там те-
перь «чистая зона»), а с трибуны.

— Знаю, вы все соскучились 
по хоккею, по любимым коман-
дам. Хотел поблагодарить бо-
лельщиков за понимание. Есть 
ограничения, которые мы обя-
заны соблюдать. Сегодня важ-
ный день. Хоккей вернулся. 
Хочу объявить сезон открытым, 
— подытожил официальную 
часть Морозов. 

Каким этот сезон в итоге по-
лучится, сейчас не предскажет 
никто, но первая игра дала по-
вод для оптимизма. Несмотря 
на скомканную предсезонку, со-
перники предложили друг другу  
хоккей высокого уровня. Хотя 

другого от обладателей двух по-
следних Кубков Гагарина и не 
ждали. Хотя ЦСКА в межсезонье 
значительно обновил состав 
плюс не смог рассчитывать в 
первом матче на нескольких 
важных легионеров, включая 
основного голкипера шведа 
Ларса Юханссона. Это не поме-
шало армейцам достойно про-
тивостоять сопернику, который 
привез боевой состав, не считая 

оставленного дома капитана 
Даниса Зарипова.

Первый гол сезона состоялся 
уже на 51-й секунде, это рекорд 
скорострельности матчей за Ку-
бок открытия. Отличился нови-
чок ЦСКА Дмитрий Саморуков, 
арендованный из «Эдмонтона». 
Армейцы по ходу матча еще раз 
выходили вперед, но последнее 
слово осталось за Казанью. По-
беду гостям принес 19-летний 
Дмитрий Воронков. 

— Непростой матч, тяжелый. 
Был небольшой сумбур, нервоз-
ность была. Знаете, судорож-
ность такая. Но потом потихо-
нечку взяли себя в руки и дове-
ли дело до победы, — резюмиро-
вал рулевой казанцев Дмитрий 
Квартальнов.

Еще слаще этот успех для 
«Ак Барса» должен сделать тот 
факт, что казанцы обыграли 
ЦСКА впервые с 2018 года. 

Впрочем, с выводами никто не 
спешит, впереди еще целый се-
зон. К Кубку открытия, кстати, 
победители так и не притрону-
лись. «Капитан сказал, что не 
надо», — пояснил форвард «бар-
сов» Артем Лукоянов.

Тем временем в перерыве 
матча «Ак Барс» — ЦСКА с жур-
налистами, среди которых был 
корреспондент «РГ», пообщал-
ся глава КХЛ Алексей Морозов. 
Приводим его ключевые слова.

ОБ опыте НХЛ
Хорошо, что у них нет забо-

левших. Но у нас совсем другие 
реалии. В одном городе мы не 
сможем собрать все команды. У 
нас нет столько арен, площадок 
для проживания всех клубов. 
Мы хотим провести сезон так, 
чтобы зрители могли приходить 
на домашние матчи и поддержи-
вать свои любимые команды.

О переносах матчей
Мы проводили с руководите-

лями клубов совещание, на ко-
тором говорили, что у нас очень 
сжатый календарь и надо сле-
дить за здоровьем. Мы следим за 
всеми игроками, тестируем их. 
Результаты получаем онлайн. 
Поэтому критической ситуа-
ции, для того чтобы задуматься 
о переносах, сейчас нет. Все мо-
гут играть. Есть молодежные ко-
манды, есть фарм-клубы. В та-
кой ситуации молодые игроки 
могут получить свой шанс и 
проявить себя в КХЛ.

О жестком потолке зарплат
Жесткий потолок введен для 

того, чтобы чемпионат был ин-

тереснее. По предсезонке вид-
но, как все выровнялись. Было 
несколько интересных перехо-
дов. Мы надеемся, что этот чем-
пионат принесет зрелищность, 
борьбу, которые понравятся на-
шим болельщикам.

Вчера состоялся еще ряд 
матчей. Екатеринбургский «Ав-
томобилист» в первой игре под 
руководством канадца «Билла 
Питерса одолел в гостях челя-
бинский «Трактор» — 3:1, хотя 
гости бросили по воротам в два 
раза меньше соперника (18:39). 
«Барыс» на выезде был сильнее 
рижского «Динамо» — 2:3. Ре-
зультаты матчей «Локомотив» 
— «Спартак», «Торпедо» — «Са-
лават Юлаев», «Северсталь» — 
«Амур» и «Авангард» — «Си-
бирь» стали известны после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.  

Казанцы (в белом) остановили 
атакующий порыв ЦСКА и вырвали 
победу.

А К Ц Е Н Т

«Ак Барс» сумел обыграть ЦСКА 
впервые за два года

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6450
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Объявление о проведении общественных 
обсуждений технического задания и проектной 

документации (включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду)

Заказчик ФГУП «Московский эндокринный завод» совместно с 
Администрацией Почепского района информируют о начале проце-
дуры оценки воздействия на окружающею среду и проведении обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) по проек-
тной документации «Строительство, реконструкция и техническое 
перевооружение промышленного комплекса для создания произ-
водства активных фармацевтических субстанций из сырья расти-
тельного происхождения и получаемых методом химического син-
теза (наркотические средства и психотропные вещества) на базе Фе-
дерального государственного унитарного предприятия «Московс-
кий эндокринный завод», филиал «Почеп», Брянская область, г/п 
Рамасухское. Этап 2. Реконструкция и техническое перевооружение 
промышленного комплекса для создания производства активных 
фармацевтических субстанций, получаемых методом химического 
синтеза (наркотические средства и психотропные вещества)» (да-
лее — ПД), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС), техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее — ТЗ по ОВОС). 

Месторасположение намечаемой деятельности — Брянская об-
ласть, Почепский муниципальный район, Рамасухское городское 
поселение, территория Северная промзона, корпус 1, корпус 1/1, с 
кадастровым номером участка: 32:20:0000000:879. 

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Московский эндокрин-
ный завод» (ИНН 7722059711, ОГРН 1027700524840), 109052, г. 
Москва, ул. Новохохловская, д.25.

Цель намечаемой деятельности: производство активных фарма-
цевтических субстанций из сырья растительного происхождения и 
получаемых методом химического синтеза (наркотические средства 
и психотропные вещества). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
июль—октябрь 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Почепского района Брянской области. Форма 
предоставления замечаний: замечания принимаются в письменном 
виде. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу:
1)  Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрь-

ская, д. 3а, Администрация Почепского района Брянской об-
ласти; 

2)  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 25, ФГУП «Московский эн-
докринный завод», эл. почта: mez@endopharm.ru (при направ-
лении на электронный адрес указать наименование документа 
проекта).

Сроки ознакомления, предоставления замечаний и предложе-
ний по ПД, ОВОС, ТЗ по ОВОС: с момента опубликования до 17.45 
05.10.2020 г. в следующие дни: понедельник—четверг с 8.30 до 
17.45, пятница с 8.30 до 16.30, по адресу: Брянская область, Почеп-
ский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, д.3а, Администрация Почеп-
ского района Брянской области. А также в течение 30 дней после 
проведения общественных слушаний по адресу: Брянская область, 
Почепский район, г.Почеп, пл. Октябрьская, д.3а — Администрация 
Почепского района Брянской области и/или г. Москва, ул. Ново-
хохловская, д. 25, ФГУП «Московский эндокринный завод», эл. 
почта: mez@endopharm.ru.

Общественные обсуждения состоятся 06.10.2020 г. в 12.00 в зда-
нии Администрации Почепского района Брянской области по адре-
су: Брянская область, Почепский район, г. Почеп, пл. Октябрьская, 
д. 3а (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  заместителя председателя Калининградского гар-
низонного военного суда;

—  заместителя председателя Новосибирского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Ульяновского гарнизонного военного суда;
—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105.

Последний день приема документов — 6 октября 2020 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» ООО 
«СтройГазКомплект», совместно с Администрацией Карачаев-
ского муниципального района Карачаево-Черкесской Респуб-
лики уведомляют о начале общественных обсуждений (в форме 
общественных слушаний) проектной документации объекта 
капитального строительства, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и технического задания 
на проведение ОВОС объекта государственной экологической 
экспертизы «Газопровод межпоселковый ГРС «Карача-
евск» — а. Новая Теберда — а. Нижняя Теберда — а. Верхняя 
Теберда — г. Теберда Карачаево-Черкесской Республики 
Этап: Газопровод межпоселковый а. Нижняя Теберда — 
а. Верхняя Теберда — г. Теберда», код стройки 09/940-2.

Заказчик проекта: ООО «ГазификацияСпецПроект», 
194044, г.Санкт-Петербург, проспект Большой Сампсониевс-
кий, дом 28, корпус 2 литер д, помещение 43-н № 82.

Исполнитель: ООО «СтройГазКомплект», 197046, г. Санкт-
Петербург, ул. Чапаева, д.15, литер А, офис А-203, тел.8(812)332-
96-23.

Цель и объект намечаемой деятельности: строительство 
межпоселкового газопровода высокого давления II категории (P 
не менее 0,6 МПа), из полиэтиленовых труб по ГОСТ Р 50838-
2009, DN 500 в целях газификации населённых пунктов: г. Те-
берда, с.п. Верхняя Теберда, с.п. Нижняя Теберда Карачаевского 
района, Карачаево-Черкесской Республики.

Месторасположение намечаемой деятельности: Кара-
чаево-Черкесская Республика, Карачаевский район, с.п. Верх-
няя Теберда, с.п. Нижняя Теберда.

Ответственный орган за проведение общественных об-
суждений: Комиссия по подготовке и проведению обществен-
ных обсуждений.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III—IV квартал 2020 г.

Общественные обсуждения (в форме общественных 
слушаний) состоятся 8 октября 2020 г. в 10.00 по адресу: Ка-
рачаево-Черкесская Республика, г. Карачаевск, ул. Чкалова, д.1 
(3-й этаж).

С материалами общественных обсуждений, ОВОС и тех-
ническим заданием можно ознакомиться: в администрации 
Карачаевского муниципального района, отдел строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства, а также на сайте админис-
трации https://карачаевский-район.рф до 08.10.2020г.

Предложения и замечания могут быть направлены: в 
Комиссию по подготовке и проведению общественных обсужде-
ний в письменной форме по почте: 369200, Карачаево-Черкес-
ская Республика, г. Карачаевск, ул. Чкалова, д.1, на адрес элект-
ронной почты karraion@mail.ru до 08.10.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

МЕЖДУ ТЕМ

Уже на старте сезона понятно, 

что он не будет простым ни для 

кого. Вчера КХЛ объявила об от-

мене матча «Динамо» (Минск) — 

«Йокерит». Финской команде, 

не вылетевшей в столицу Белару-

си, присуждено техническое по-

ражение. Кроме того, в авраль-

ном режиме пришлось менять 

судей матча рижского «Динамо» 

и «Барыса» из-за коронавируса 

у одного из назначенных на игру 

рефери.

Тем временем

Интернет-портал Transfermarkt 

составил рейтинг из 30 лучших 

клубов мира по количеству выиг-

ранных трофеев в XXI веке. Рос-

сия представлена в этом списке 

столичным ЦСКА.

Армейцы заняли 27-е место. С 

2000 года «красно-синие» завое-

вали 21 трофей. Самым титуло-

ванным клубом признан египет-

ский «Аль-Ахли» (41 трофей). 

Добавим, что накануне сборная 

России провела первый матч в 

году — против Сербии в Лиге на-

ций. Результат встречи стал изве-

стен после подписания номера 

«РГ» в печать. 

ТЕННИС 

Карен Хачанов
вышел в третий
круг US Open

ВВЕРХ 
ПО СЕТКЕ
Артур Нанян

Россиянин Карен Хачанов без 
особых проблем вышел в тре-
тий круг Открытого чемпиона-
та США (US Open) в Нью-Йор-
ке, обыграв соотечественника 
Андрея Кузнецова, — 6:3, 6:4, 
6:1. 

Напомним, что на этом тур-
нире Хачанов стартовал с тяже-
лейшей победы над итальянцем 
Янником Синнером. Карен 
уступал 0:2 по партиям, но пе-
реломил ситуацию и оказался 
сильнее. К слову, в той встрече 
россиянин второй раз в карье-
ре отыгрался с 0:2 по сетам.

Следующим соперником Ха-
чанова станет победитель пары 
Алекс де Минаур (Австралия) — 
Ришар Гаске (Франция).  

Накануне уже поздно вече-
ром свои матчи второго круга 
провели Даниил Медведев и Ан-
дрей Рублев. Медведеву проти-
востоял австралиец Кристофер 
О’Коннел, а Рублеву — француз 
Грегуар Баррер. Результаты 
обеих встреч стали известны 
после подписания номера «РГ» 
в печать.

Что касается женского оди-
ночного турнира, то стоит от-
метить победу в матче второго 
круга Варвары Грачевой. Она 
переиграла в трех сетах Крис-
тину Младенович (Франция) — 
1:6, 7:6, 6:0. 

— Хотела бы сама ответить 
себе на вопрос, как это прои-
зошло. Видимо, я просто стала 
увереннее играть, вошла в корт 
и забирала у Младенович вре-
мя. На большинстве я смогла 
заработать небольшое преиму-
щество, — приводит слова Гра-
чевой Eurosport. 

За выход в четвертый круг 
Грачева поспорит с Петрой 
Мартич из Хорватии. Накануне 
матчи второго круга провели 
еще три россиянки: Маргарита 
Гаспарян (против Серены Уиль-
ямс), Анна Калинская (против 
Каролины Муховой) и Екатери-
на Александрова (против Кэти 
Макнелли). Результаты этих 
встреч стали известны после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. 

ВЕЛОСПОРТ 

Алексей
Луценко
выиграл 
шестой этап
«Тур де Франс»

ПОДНАЖАЛ
НА ПЕДАЛИ
Сергей Литвинов

Представитель Казахстана 
Алексей Луценко из команды 
«Астана» стал победителем ше-
стого этапа знаменитой шос-
сейной веломногодневки «Тур 
де Франс». Он преодолел ди-
станцию 191 км за 4 часа 32 ми-
нуты 34 секунды. 

На втором месте финиширо-
вал испанец Хесус Эррада из 
команды Cofidis (+0.55). Трой-
ку лидеров замкнул победитель 
пятого этапа бельгиец Грег Ван 
Авермат, представляющий CCC 
Team (+2.15). Что касается рос-
сиян, то лучшим среди наших 
стал Ильнур Закарин (CCC 
Team), завершивший соревно-
вание 36-м (+3.01). В свою оче-
редь Павел Сиваков из Ineos с 
отставанием в 31 минуту 9 се-
кунд занял 138-ю позицию. 

Если брать общий зачет, то 
первую строчку в нем сохраня-
ет британец Адам Йейтс из 
Mitchelton-Scott (27:03.57), 
вторую — представитель Слове-
нии Примож Роглич из Team 
Jumbo-Visma, третью — его соо-
течественник Тадей Погачар из 
UAE Team Emirates (+0.07). За-
карин в этом списке идет 46-м 
(+12.56), а Сиваков располо-
жился на последнем, 172-м ме-
сте (+1:40.00). 

Седьмой этап протяженно-
стью 168 км по равнинной 
местности запланирован на се-
годня. Напомним, что «Тур де 
Франс» проходит в 170-й раз. 
В этом году маршрут проложен 
только по территории Фран-
ции. Многодневка должна была 
стартовать 27 июня, однако она 
была перенесена из-за панде-
мии коронавируса.

Добавим, что Гранд-тур 
включает в себя 21 этап общей 
протяженностью в 3470 км. Фи-
ниш должен состояться 20 сен-
тября в Париже на Елисейских 
полях. В прошлом году триум-
фатором стал представитель 
Колумбии Эган Берналь из ко-
манды Ineos. Алексеем Миранчуком интересовались «Рома», «Милан» и «Ювентус», но россиянин выбрал «Аталанту».



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2020
пятница № 198 (8252)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФОТО ПРО Что спасало поэтов в изгнании

Пушкин поделился ссылкой
Юрий Лепский

В 
августе 1824 года рус-
ский поэт Александр 
Пушкин приехал в ро-
довое поместье Ми-
хайловское. Не по сво-
ей воле. Он был сослан 
сюда императором, 
приговорен, выража-
ясь нынешним язы-

ком, к домашнему аресту. Над-
зирать за поэтом дал согласие 
его отец — Сергей Львович, что 
повлекло неизбежную размол-
вку между отцом и сыном.

А что, собственно, натворил 
Александр Сергеевич, за что он 
был наказан, почему царь счел 
возможным грубо вмешаться в 
его частную жизнь и личную 
судьбу? Летом 1824 года кол-
лежский секретарь Александр 
Пушкин, будучи в Одессе, вел 
себя неподобающим образом. С 
точки зрения губернатора графа 
Воронцова. Во-первых, коллеж-
ский секретарь Пушкин недвус-
мысленно давал понять графу и 
его окружению, что он (граф) 
мягко говоря недалекий чело-
век, а если попросту, то — дурак. 
Во-вторых, не взирая на первое 
обстоятельство, коллежский се-
кретарь вовсю ухлестывал за 
графиней Воронцовой, которая 
в отличие от графа и знала и по-
нимала, что Пушкин — одарен-
ный поэт и остроумный человек. 
Воронцов же полагал, что бума-
гомарак в России много, а вот 
чиновнику ни дерзить, ни блу-
дить не положено. Однако это 
еще не всё. Коллежский секре-
тарь Пушкин позволял себе пу-
бличные атеистические выска-
зывания, оскорбляя таким обра-
зом чувства верующих. Увы, и 
первому поэту России не уда-
лось избежать оскорбления 
этих чувств.

А вот теперь ответьте: мог ли 
в создавшихся критических об-
стоятельствах губернатор Во-
ронцов не донести государю им-
ператору на своего подчиненно-
го? Правильно — не мог. Вот он и 
донес. Государь император ко-
нечно разгневался, и поехал 
Пушкин в Михайловское.

Надобно сказать, что госу-
дарь император не изобрел ни-
чего нового: и до него, и после 
ссылка поэтов только за сказан-
ное и за написанное стала в Рос-
сии рутинным делом. Путешест-
венник из Петербурга в Москву 
Александр Радищев был прину-
жден отъехать в сибирский 
Илимск, Владимир Короленко — 
в якутскую слободу Амгу, в де-
ревню Пинега Архангельской 
губернии отправили Александ-
ра Грина, в Воронеж Осипа Ман-
дельштама. Россия исторгла из 
своих пределов и Александра 
Солженицына, и Андрея Тарков-
ского, и Юрия Любимова, и Ио-
сифа Бродского… Логика высы-
лающих во все времена проста 
как молоток: нет человека — нет 
проблемы. Господа высылаю-
щие, однако, и по сей день не ве-
дают, что, когда страна выталки-
вает гигантов, в их отсутствие 
начинают править бал пигмеи. 
Они как пьяные женихи на гоме-
ровской Итаке, в отсутствие хо-
зяина изо всех сил пытаются на-
тянуть тетиву Одиссеева лука, 
но в конце концов понимают — 
кишка тонка: лук Одиссея под-
властен только Одиссею.

У большинства русских поэ-
тов, отправленных в ссылку, и 
творческий путь был исковер-
кан, и судьбы сломлены. А для 
многих ссылка стала прямой и 
быстрой дорогой к могиле.

Но не у Пушкина. В изгнании 
Александр Сергеевич написал 
едва ли ни лучшие строки за 
свои тридцать семь лет. Здесь со-
здан «Борис Годунов», здесь на-
писаны поразительные главы 
«Евгения Онегина». Друг его Вя-
земский спустя некоторое вре-
мя после ссылки Пушкина писал 
о заметном и волшебном по-
взрослении его души, о том, как 
он изменился за те два года, как 
вырос, как необычайно развил-
ся, обогнав намного товарищей 
своего ближнего круга…

Удивительно, однако то же 
самое рассказывал мне о Брод-
ском писатель и эссеист Алек-
сандр Генис. Он утверждал, что в 
изгнании Бродский проделал 
стремительный путь духовного 
прорастания. Когда много лет 
спустя его ленинградские дру-
зья приезжали к нему в Нью-
Йорк — была заметна эта разни-
ца: между его душой, чрезвы-
чайно развившейся и повзро-
слевшей, преодолевшей сотни 
ступеней роста, создавшей поэ-
зию высочайшего уровня и поэ-

тами его бывшего ближнего кру-
га, не одолевшими и одного 
лестничного марша. Что стало 
для Бродского пушкинским Ми-
хайловским? Венеция. Этот уди-
вительный город, напоминав-
ший ему Ленинград, только без 
советской власти, без его гони-
телей и судей. Этот тихий при-
чал, где нет автомобилей, а есть 
далекий стук каблучков в ночи, 
где время замедляет свой бег, 
успокаиваясь, словно лагуна в 
безветрии. 

Когда я это понял, во мне по-
селилась догадка, не дававшая 
мне покоя. Мне казалось, я знаю 
ответ на вопрос: что произошло 
с Пушкиным в Михайловском и 
с Бродским в Венеции, что по-
зволило им не только не сло-
маться в изгнании, но выстоять 
и обрести новое качество души? 
Догадку надо было проверить, я 
отправился в Михайловское.

И вот однажды утром я вы-
шел из гостевого домика и опуш-
кой леса отправился на усадьбу, 
чтобы оттуда спуститься к бере-
гу озерца Маленец, обогнуть 
его, подняться по лесной дороге 
на заросший соснами холм, ми-
новать деревню Савкино, и, по-
вернув направо, оказаться на 
узенькой тропинке, ведущей на-
верх, к маленькой часовенке. 
Эта часовенка и всё, что откро-
ется за ней — и было моей целью.

Для проверки догадки у меня 
небольшой выбор. Мне остава-
лось только пройти тем самым 
путем, по которому шел Пуш-
кин, в то самое место, которое 
он особенно любил и к которому 
всегда стремился по дороге в 
Тригорское. За двести с лишним 
лет пейзаж тут сохранился в ос-
новных своих пропорциях, и 
значит я смогу увидеть то же са-
мое, что видел он. Вопрос в том, 
смогу ли я почувствовать то же, 
что и он, смогу ли понять его?

Вот и тропинка, уводящая на-
право к старой часовенке. Вот и 
одинокая сосна, вот и шатер ста-
рой березы с покосившейся ла-
вочкой под ней… Я сделал по-
следний десяток шагов, утер пот 
со лба, поднял голову и, как мно-
го лет назад, замер, подчиняясь 

магии великолепного русского 
пейзажа, открывшегося мне. 
Справа, через долину скошен-
ной травы шла едва заметная 
тропа к старой мельнице. Взбе-
гая по зеленому пригорку, она 
спешила к калитке в изгороди, 
за которой виднелся домик 
няни. Левее излучина Сороти 
поблескивала солнечными бли-
ками, которые гасли в старице, 
уже заросшей кувшинками. А 
там дальше темнело озеро Куча-
не, на берегу которого угадыва-
лась купальня, венчавшая парк 
в Петровском. Левее — деревня 
Дедовцы, а за ней поверх заро-
слей кустарника уже прогляды-
вало городище Воронич, за кото-
рым открывается Тригорское…

Я стоял как вкопанный. Сол-
нце замерло в зените, разливая 
приторный жар под куполом 
неба, густой воздух сочился аро-
матом хвои и скошенной травы, 
деловитый шмель прогудел надо 
мной и скрылся в высоких цве-
тах иван-чая; из Зимарей разда-
вался зуд мотопилы, там заго-
товляли дрова на зиму; далекий 
женский голос из Савкино звал 
какого-то Мишу домой; я не за-
метил, как дыхание мое выров-
нялось и почти исчезло, словно 
время волшебным образом за-
медлило свой бег, превратив-
шись из городского потока воды 
в густой и протяжный медовый 
оползень. Так может быть в этом 
все дело — во времени, которое 
становится и в этом чудесном 
месте медленным, позволяя 
душе, как в материнских объя-
тиях, расти быстро и взрослеть 
не по часам. То же упругое за-
медление времени я ощутил ког-
да-то и в Венеции, стоя на набе-
режной Неисцелимых — люби-
мом месте ссыльного Бродского.

В сущности, что мы знаем о 
времени? Оно измеряется тем, в 
чем есть признаки протяженно-
сти: пространством, звуком, 
светом. Стрелками часов изме-
ряют долготу рабочего дня, ре-
корды спортсменов и обеден-
ный перерыв. Часы изобретены 
человеком и для людей. Време-
нем мы можем лишь пользо-
ваться, но вряд ли оно создано 
для нас.

Не всякому доступен этот 
редкостный дар судьбы — уни-
кальное совпадение простран-
ства, звука и света, в котором 
оживает Время, способное хра-
нить душу. Это позволено гени-
ям. Мы можем об этом только 
знать.  Озеро Алтун. Пушкин любил бывать здесь.

А К Ц Е Н Т

Господа высылающие, однако, 
не ведают, что, когда страна выталкивает 
гигантов, в их отсутствие 
начинают править бал пигмеи

Что видно с Савкиной горки.

Что видно из окна его кабинета. Здесь был написан «Борис Годунов».

Памятник: Саша Пушкин в Михайловском яблоневом саду.

Та самая старинная часовенка.

Кабинет ссыльного Пушкина.

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й
Ю

Р
И

Й
 Л

Е
П

С
К

И
Й

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й
Ю

Р
И

Й
 Л

Е
П

С
К

И
Й

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й
Ю

Р
И

Й
 Л

Е
П

С
К

И
Й

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й


	RGazv_198_20_001
	RGazv_198_20_002
	RGazv_198_20_003
	RGazv_198_20_004
	RGazv_198_20_005
	RGazv_198_20_006
	RGazv_198_20_007
	RGazv_198_20_008
	RGazv_198_20_009
	RGazv_198_20_010
	RGazv_198_20_011
	RGazv_198_20_012

